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Погнал, подрезал - 
в тюрьму?

Прощай, наша 
прекрасная 
няня!

Читайте на стр. 12 �

Анастасия Заворотнюк 
5 лет боролась за жизнь, 
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Автоинспекция 
избавилась 
от аббревиатуры 
ГИБДД.

О переименовании ГИБДД 
в ГАИ сообщил глава ведом-
ства генерал Михаил Чер-
ников. На заседании Обще-
ственного совета при МВД 
России он сообщил:

- Мы сейчас стали Госав-
тоинспекцией. ГИБДД убира-
ем. Законодательно урегули-
ровали. Милиция - не знаю, 
будет ли, но ГАИ уже есть.

По словам Черникова, все 
документы ведутся с учетом 
уже нового названия.

Зачем ГИБДД вернули 
название ГАИ? С этим во-
просом «КП» обратилась к 
генерал-лейтенанту ми-
лиции в отставке Алек-
сандру ГУРОВУ.

- Слышали про переи-
менование?

- Когда ГАИ в ГИБДД в 90-е 
переименовали, мы удивля-
лись. Не понимали, зачем. 
Хотя название ГИБДД и 

точнее конкретизировало 
направленность. Безопас-
ность на дорогах - главное.

- Можно было и оста-
вить?

- Сложно сказать, какие 
функции с возвращением 
названия будут добавлены, 
какие изъяты. Каждый раз, 
меняя название, мы пытаем-
ся поменять или уточнить за-
дачи.

- А вы как инспекторов 
называли? Я по старой 
привычке - гаишники.

- Да я тоже. Но с 1998 го-
да уже два поколения водите-
лей подросли. Они привыкли, 
наверное, и к ГИБДД. Может, 
у них так и останется.

- Вы были среди тех, 
кто разрабатывал закон 
«О полиции»?

- Ну конечно. Ошибался я 
с полицией, когда говорил, 
что вместе с переимено-
ванием будет и глубокая 
реформа. Думали, будет, 
как в 1960-е  - реформа 
Щелокова. Тогда задача 
ставилась сделать милицию 
интеллектуальной. Ввели 
училища и вузы милиции. 

Сняли фильмы. В 
одном угрозыске бы-
ло 30 корреспонден-
тов на общественных 
началах. Щелоков ввел 
профилактику престу-
плений - такого в мире 
не было! И в 1990-х мы 
думали, что такая же 
реформа будет. Не вы-
шло.

- Полицию вы при-
думали?

- Нет, это без меня. До 
конца реформу, к сожа-
лению, не довели. Что-то 
было сделано, а что-то 
мы сегодня расхлебыва-
ем.

- Что именно?
- Повысили зарплату 

за счет сокращения сотруд-
ников. Полицейский стал 
работать за себя и за того 
парня. По словам министра 
Колокольцева, в некото-
рых регионах больше по-
ловины сотрудников уже не 
хватает - в угрозыске, в ППС. 
Вот к чему сокращения ради 
«экономии денег» привели. 
Это опасно, это влияет на 
раскрываемость.

- Но переименования 
милиции в полицию об-
ратного не ожидаете?

- Я бы вернул милицию - 
это традиционно. И не 
надо подводить под это 
идеологию. Что, мол, мили-
ция - это вооруженный на-
род, а полиция - городская 
охрана. Ерунда. Смена вы-
весок - это чаще всего сви-
детельство неутомимости 
работы чиновников.

 ■ ОТ ПЕРЕМЕНЫ БУКВ...

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Народ доверяет дорожным 
инспекторам все больше

А вот что рассказал на Радио «Комсомольская правда» 
автоэксперт Игорь МОРЖАРЕТТО:

- ГИБДД - аббревиатура неблагозвучная. Она звучит 
чудовищно на русском языке. ГАИ - проще, привычнее, 
легко произносится. А сама автоинспекция работает 
отлично. Сегодня один из руководителей ВЦИОМа на-
звал цифру, которая мне понравилась: 12 лет назад 
уровень доверия к сотрудникам ГИБДД был в районе 
19% и в рейтинге доверия к госслужащим был в хво-
сте. А сейчас ГАИ доверяют 62% людей. Она в тройке 
самых уважаемых служб.

ИЗ ДОСЬЕ 
«КП»

Госавтоинспекцию 
учредил в 1936 году Со-
внарком СССР. ГАИ сле-
дила за безопасностью 
 дорожного движения 
до 1998 года. В тот год 
ее переименовали в Го-
сударственную инспек-
цию безопасности до-
рожного движения. По 
мнению реформаторов, 
новое  название точнее 
отражало суть службы. 
В 2022-м наименова-
ния ГИБДД и ГАИ стали 

равнозначными.
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Иногда ГАИ возвращается

Просроченного пива нет!

Елена ОДИНЦОВА

СИГАРЕТЫ ОЦИФРУЮТ…
Табачные изделия и вейпы с 1 июня 

переводят на цифровой акциз. Для 
потребителя меняется в основном 
внешняя сторона дела. Вместо обыч-
ной акцизной марки, которая клеи-
лась на пачку сигарет, на ней теперь 
будет специальная маркировка с ква-
дратным цифровым кодом - цифро-
вая акцизная марка. Предполагается, 
что ее уже не получится подделать 
или использовать повторно - данные 
о товаре будут автоматически пере-
даваться в специальную информа-
ционную систему.

…А СЛАБОАЛКОГОЛЬНЫЕ 
НАПИТКИ ПЕРЕСЧИТАЮТ

С 1 июня при продаже пива и слабо-
алкогольных напитков (сидр, пуаре, 
медовуха) данные с кассы в обяза-
тельном порядке будут передаваться в 
систему маркировки «Честный знак». 
Это касается как магазинов, так и 
предприятий общепита. Новшество 
коснется пива и слабого алкоголя в 
бутылках и банках. Для пива в кегах, 
которое продается на розлив, такое 
требование действует с середины ян-
варя.

«На пальцах» маркировка выглядит 
примерно так. QR-код наносят на 
бутылку или банку на заводе и затем 
его сканируют на всех этапах путе-
шествия к нашему холодильнику - 
на складе, кассе и т. д. Есть поверье, 
что это оберегает нас от нелегальной 
продукции.

Что касается цены, то на ней 
это никак не отразится. Да, для 
выполнения новых требований 
производителю нужно купить 
специальное оборудование, к 
тому же маркировка каждой ем-
кости обходится в 60 копеек. Но 
обязательная маркировка пива в 
бутылках и банках у нас действует 
уже несколько месяцев. Поэтому 
все производители уже давно ку-
пили нужное оборудование.

Кстати, покупатель тоже мо-
жет поработать «сам себе кон-
тролером». Ставите на смарт-
фон приложение «Честный 
знак» - и можете, не отходя от 
магазинной полки, получать до-
полнительную информацию о 
товаре. Для этого надо открыть 
приложение и навести камеру 
на маркировку - квадратик с ко-
дом. Так вы узнаете, например, не 
«левый» ли товар и не вышел ли срок 
годности. Пригодится для небольших 
магазинчиков.

А еще с 1 июня также начнут мар-
кировать соки, нектары, морсы и 
напитки на растительном сырье во 
всех типах упаковки. На них будут 
наноситься специальные многомер-
ные коды (выглядят как квадратный 
куаркод), которые мы уже видим, 
например, на молочной продукции 
или на воде в бутылках. Или на том 
же пиве.

ЕДИНОЕ ДЕТСКОЕ ПОСОБИЕ 
НАЧИСЛЯТ ПО-НОВОМУ

Единое пособие с 2023 года заме-
нило кучу разных детских выплат для 
нуждающихся семей. Напомним, на 
него могут претендовать беременные 
и семьи с детьми при соблюдении 
ряда условий, главные из которых:

 ✓ доход на члена семьи - меньше 
регионального прожиточного ми-
нимума,

 ✓ нет «лишнего» имущества (ска-
жем, если у семьи несколько квар-
тир и/или дорогих машин, то она не 
может считаться нуждающейся даже 
при низких зарплатах),

 ✓ взрослые члены семьи не работа-
ют или имеют уважительную при-
чину для отсутствия дохода.

С 1 июня вступают в силу очеред-
ные изменения, которые касаются 
порядка подсчета доходов семьи.

Теперь не будет засчитываться в 
доход зарплата подростков до 18 лет, 
если они параллельно учатся очно.

По-новому будут учитываться и 
алименты. Их размер не всегда фик-
сируется документально, бывает, что 
родители о чем-то договаривают-
ся устно. А в заявлении на пособие 
указывается меньшая сумма - чтобы 
уложиться в рамки «нуждаемости» 

и получить деньги от государства. 
Теперь будет так:

 ✓ если есть решение суда, для рас-
четов берется фактическая сумма, 
поступившая на счет,

 ✓ если алименты выплачиваются по 
договоренности сторон, учитывается 
указанная в заявлении сумма, но она 
не должна быть меньше 1/4 мини-
мального размера оплаты труда в ре-
гионе на одного ребенка, 1/3 МРОТ - 
на двух детей, ½ МРОТ - на трех и 
более детей. То есть если заявлена 
сумма меньше этого «стандарта», в 
доходах учтут «стандарт».

В ТУРПОХОД - 
С ПРАВИЛЬНЫМ ПРОВОДНИКОМ

С 1 июня, отпускам навстречу, на-
чинают действовать изменения в закон 
об основах туристической деятельно-
сти. Гиды-проводники, которые во-
дят группы по сложным и опасным 
маршрутам, будут обязаны пройти 
аттестацию - в одной из спортивных 
федераций или организациях, одо-
бренных правительством. И перио-
дически проходить переподготовку и 
переаттестацию - как минимум раз в 
пять лет.

Также на них возложена обязан-
ность сообщать в МЧС о том, что 
группа вышла на маршрут и верну-
лась с него. Короче, больше никакого 
самодеятельного «экстрима».

Что изменится 

в законах с 1 июня.

КСТАТИ
С июня врачи и учителя смогут по-

давать заявки на дальневосточную и 
арктическую ипотеку (под 2% годовых) 
по новым правилам. Теперь для этого 
необязательно иметь трудовой стаж 
по специальности в пять лет. Доста-
точно работать в муниципальной или 
государственной организации в соот-
ветствующих регионах и, уже взяв ипо-
теку, подтверждать такую занятость 
каждые полгода в течение пяти лет с 

даты оформления кредита.
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Светлое, темное, пшеничное, 
нефильтрованное... 

Главное - теперь оно маркированное!
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Завтра 1 июня. Во-первых, День защиты 
детей, во-вторых, начало летней поры. 
Вот мы и спросили:

А вы уже знаете, 
чем занять детей 
и внуков этим летом?
Светлана ЖУРОВА, первый зампред Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Для начала детей надо любить. И защищать их не только 
1 июня. Мы всегда поощряли летние лагеря. Младший, Ваня, 
в этом году едет на 5 смен! Сначала две смены в лагере в 
Академии гольфа, но там все виды спорта, он для общего 
развития. Потом - на две смены по две недели на остров Ко-
нивец на Ладожском озере, в православный лагерь. Это его 
выбор. Когда ему будет 16 лет, вожатым туда поедет. Ну а 
завершит в творческом лагере под Сочи - чтобы успеть взять 
побольше моря и солнца перед школой.

Александр ТИХОНОВ, олимпийский чемпион:
- Участвуйте в отличной программе - мини-биатлон в школах. 

Мы проводили соревнования во Владивостоке в лагере «Оке-
ан» - дети в восторге. Проводили в Истре, в спортзале - инте-
рес огромнейший. Мы в пионерлагерях бегали на 60 метров, 
гранату бросали, винтовку Драгунова на скорость разбирали. 
И на Южном Урале в речках плавали. А сейчас в Челябинской 
области в деревнях ни один пацан плавать не умеет.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Нам внуков наши дети отдают не на лето, а иногда, во вре-

менное пользование. А так у нас все лето работа и короткие 
промежутки отдыха. На гастроли детей и внуков не берем, 
конечно. Что касается Дня защиты детей - считаю его важным 
днем. Их надо защитить от беспредельных идиотов, которые 
усложняют жизнь наших детей. И дурные примеры подают.

Елена КОТОВА, глава фонда 
«Колыбель надежды», Пермь:

- Да у меня все дети летом занимаются и вольной борьбой, 
и бальными танцами. Лучший отдых - на сборах, кто в Москве, 
кто в Екатеринбурге, кто в Перми. Никто не отменял и сплавы 
по рекам Прикамья. Еще мои рыбалку любят, самый младший, 
Захар, вчера после музыкалки пошел на речку и поймал три 
рыбины. А в пятницу или в воскресенье дома концерт. Пес-
ни, танцы. Когда карантин был - лезгинку выучили онлайн в 
московской школе.

Григорий ГЛАДКОВ, композитор:
- 1 июня надо подумать о том, чтобы защитить ребенка в 

себе. И чтобы все лучшее детское в себе сохранить не на 
лето, не на школу - на всю жизнь. А самое лучшее летом - 
больше общаться с природой, в деревне. Больше купаться, 
загорать, в лес ходить. Надо обжечься крапивой - и лопухом 
или щавелем ранку прижечь. Пусть комар укусит  - лучшая 
защита от аллергии. А еще детям летом хорошо послушать 
круглосуточное интернет-радио «Григорий Гладков.101» с 
песнями, сказками и музыкой.

в стране
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Евгений ОРЛОВ

Разрыв в доходах 
между сильным 
и прекрасным полом стал 
максимальным за 11 лет.

Дорогие читатели, пришло 
время нам с вами поговорить 
о том, чем мужчина отличается 
от женщины.

Конечно же, размером зар-
платы! Как подсчитали ана-
литики аудиторско-консал-
тинговой сети FinExpertiza, 
средняя зарплата российской 
женщины в 2023 году состави-
ла 56 194 рубля. И это в пол-
тора раза (!) меньше средне-
го заработка мужчин (83 890 
рублей). «Гендерный разрыв» 
стал максимальным за послед-
ние 11 лет.

А ведь еще в 2021 году муж-
чины получали «всего» на 
19 тысяч больше, чем женщи-
ны. Получается, за каких-то 
два года зарплатный разрыв 
вырос почти на 8,5 тысячи ру-
блей. У сильного пола за два 
года зарплаты поднялись на 
35%, у прекрасного - на 31%.

- Зарплатные диспропор-
ции во многом объясняют-
ся концентрацией мужчин в 
высокодоходных сферах, на-
пример в нефтегазовом сек-
торе и промышленном про-
изводстве. Тогда как женские 
кадры в основном сосредо-
точены в отраслях с более 
низкими заработками, та-
ких как образование и здра-
воохранение, - комменти-
рует президент FinExpertiza 
Елена Трубникова.

А теперь вспомним, что зар-
платы в последнее время растут 
главным образом в «мужских» 

отраслях - на производстве, в 
IT, а заодно у таксистов с ку-
рьерами. Вот женщины и от-
стают.

Поэтому логично, что са-
мый большой разрыв между 
женскими и мужскими дохо-
дами - в северных, дальнево-
сточных и других регионах с 
развитой промышленностью. 
Например, в Мурманской об-
ласти сильная половина чело-

вечества зарабатывает на 83% 
больше прекрасной.

А вот на Северном Кавказе 
и в других регионах с высокой 
долей бюджетников картина 
противоположная. Например, 
в Ингушетии заработки муж-
чин оказались выше женских 
всего на 9,6%. Вот где настоя-
щее равенство полов!

А об отношениях мужчин 
и женщин > стр. 13.

У зарплат не женское лицо

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRUВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ЭКОНОМИКА

Западный бизнес больше 
не хочет покидать Россию 

НАУКА

Пять открытий, 
которые доказывают 
правдивость Библии
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По данным FinExpertiza на основе информации Росстата.
* Сюда входят бухучет, юриспруденция, консалтинг, инженерия, 
научные исследования, реклама и т. д.

…и с самым маленьким

Тыс.
руб.

Средняя зарплата 

мужчин женщин
Разрыв, 
%

 Информация и связь  158,7  99,2  59,98
 Культура, спорт и развлечения  75  47  59,57
 Профессиональная, научная 123  86,2  42,69 

    и техническая деятельность* 
 Транспортировка и хранение  80,2  58,7  36,63
 Обрабатывающие производства  84,4  61,8  36,57

Отрасли с самым 
большим зарплатным 
разрывом…

 Строительство  90,6  87  4,14
 Операции с недвижимостью  70,5  60,1  17,3
 Образование  51,8  43,9  18
 Энергетика  65,5  55  19,09
 Водоснабжение и обращение с отходами  54,2  44,2  22,62

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Регионы 
с самым 
большим 
зарплатным 
разрывом…

 Мурманская область  120,7  65,8  83,31
 Камчатский край  143,6  78,5  82,86
 Забайкальский край  83,5  49  70,23
 Амурская область  95,4  57,1  67,04
 Кемеровская область  77,3  47,4  62,91

…и с самым 
маленьким

Тыс.
руб.

Средняя зарплата 

мужчин женщин
Разрыв, 
%

 Ингушетия  26  23,7  9,6
 Кабардино-Балкария  32,9  29  13,21
 Калмыкия  34,2  29,2  17,27
 Алтай 45,5  38  19,79
 Чечня  30  24,7  21,35

 ■ ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

НАГЛЯДНО

 Выпускные/вечерние платья  7828  +10%  +5%
 Мужские костюмы  6620  +12%  +3%
 Женские туфли  2955 +9%  +12%
 Мужские туфли/ботинки  2480  +7%  +7%
 Белые рубашки  866  +10%  +4%
 Школьный фартук  2453  +6%  +5%
 Фотоальбомы выпускные  1745  +17%  +13%
 Букет цветов  2737  +15%  +16%
 Шары  176 +18%  +19%

Траты
на товары 
для выпускных 
и последнего 
звонка 
в 2024 году

Источник: Аналитический ресурс «Чек Индекс».

Сравнивались данные за 1 - 20 мая 2023 - 2024 гг.
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Когда уйдем со школьного двора... 
родителей оставим без гроша

Владимир МАЗЕНКО

Родителям выпускников не позавидуешь. 
В сервисе «Чек Индекс» подсчитали, что 
только одно платье, фартук и туфли для 
девочки-выпускницы обойдутся в этом году 
в среднем в 13 250 рублей. Снарядить на 
праздник мальчика (костюм + рубашка + 
туфли) чуть дешевле  - около 10 тысяч. 
Добавьте сюда еще торжественный ужин, 
фотоальбомы, цветы... За год все эти удо-
вольствия подорожали в среднем на 10 - 
15%. Поэтому на выпускные лучше начи-
нать откладывать деньги уже с сентября.
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ГЛАЗА «ПУХА»ГЛАЗА «ПУХА»
- «Пух», ты когда-нибудь 

спишь? - по-отечески инте-
ресуется командир на пункте 
управления у черной затертой 
десятками рук рации.

- А как же, бывает по празд-
никам, - хрипит она в ответ.

- Надо еще повисеть, бра-
тец, нужны твои глаза, - не 
по-военному просит офицер. - 
Потом найдем тебе «Пухоза-
менитель».

- Повисим, командир, какой 
разговор, - отзывается опера-
тор коптера-разведчика.

Его дрон висит на непри-
вычно низкой высоте прямо 
в центре Волчанска - такое 
возможно только при совре-
менных «вспомогательных 
системах», дающих роскошь 
не обращать внимания на 
противодействие РЭБ (си-
стем радиоэлектронной 
борьбы). 

«Пух» проходит вдоль по-
луразрушенного здания, бук-
вально заглядывая в окна. 
Картинка висит в подземном 
пункте управления на боль-
шом экране. Рядом на таких 
же «плазмах» в режиме онлайн 
идет трансляция с других кон-
цов Волчанска и его окрест-
ностей.

Ощущение, что город абсо-
лютно пуст - на улицах даже 
трава на ветру не шевелится. 
Но это впечатление обманчи-
во. Противник знает, что за 
ним наблюдают круглые сут-
ки. И поэтому без крайней 
необходимости не высовы-
вает нос на улицу. Знает, что 
чревато. Зато вовсю работают 
артиллерия и «беспилотие».

- Есть движение, - оживает 
«Пух». - Третье окно справа, 
второй этаж. Похоже, тот са-
мый пулеметчик.

Команда тут же уходит на 
ближайший расчет ударных 
FPV-дронов.

- Подлетное время… ми-
нут, - докладывают на том 
конце.

И секунда в секунду на экра-
не появляется «птичка», зале-
тает в окно и сотрясает этаж. 
На пункте управления - апло-

дисменты и осуждаемые Ро-
скомнадзором эпитеты.

ПОТЕРЯВ СЫНА, ПОТЕРЯВ СЫНА, 
РЕШИЛ ИДТИ НА ФРОНТРЕШИЛ ИДТИ НА ФРОНТ

После нашего продвижения 
на Волчанском направлении 
«стратеги» в Киеве, похоже, 
решили пойти ва-банк. На 
Слобожанщину, по данным 
российской разведки, пере-
кинуты все оперативные и 
стратегические резервы Кие-
ва, в тылу их больше не оста-
лось. Сюда прибыли самые 
боеспособные и мотивиро-
ванные части. Подтверждена 
переброска 36-й бригады мор-
ской пехоты, с которой, как 
говорят наши спецназовцы, 
«воевать интересно». Появи-
лись 71-я егерская, «прези-
дентская» бригады и бригада 
охраны Генштаба. А также 82-
я десантно-штурмовая брига-
да, которая в том году штур-
мовала Работино. У нее на 
вооружении - всевозможные 
«Челленджеры», «Мардеры», 
«Страйкеры» и прочее, со-

вершенно бесполезное в ны-
нешних условиях натовское 
железо. Потому что самые «по-
пулярные» средства передви-
жения сейчас в прифронто-
вой зоне на Харьковщине - это 
«пешкарус», мотоцикл и багги.

Последний мы как раз и 
рассматриваем, поднявшись 
на божий свет. На нем мне и 
друзьям с ВГТРК Жене Под-
дубному и Саше Пушину пред-
стоит отправиться «за ленту» - 
в Волчанск.

Мотовездеход Desertcross 
1000 на одной из выставок 
Сергей Шойгу показывал 
Владимиру Путину. Мол, от-
личный образец легкой про-

ходимой техники подвоза 
переднего края. На нем и бо-
еприпасы с провизией можно 
доставить, и раненых эваку-
ировать. И вскоре эти багги 
начали массово приходить в 
войска. Об их преимуществах 
мне писали и с Херсонского 
направления, и с Авдеевско-
го. Прижился Desertcross. Три 
места в кабине плюс неболь-
шой кузов, в котором в нашем 
случае вмещаются еще три че-
ловека, в том числе и ваш во-
енкор «Комсомолки».

Посередине садится развед-
чик с обнадеживающим по-
зывным «Спец», вооруженный 
антидроновым ружьем и пода-
вителем беспилотников «Ого-
нек». 43-летний доброволец, 
который потерял сына и ре-
шил найти успокоение там, где 
думать над своим горем просто 
некогда - на фронте.

Справа от него - Пушин.

ТАНКИ БЕЗ ГОЛОВЫТАНКИ БЕЗ ГОЛОВЫ
Границу переходим с рас-

светом. Дорога, прикрытая 
РЭБом, петляет между лесо-
посадками, вдоль которых пе-
чально стоят «скелеты» сго-
ревших машин, как наших, 
так и украинских. «Буханки», 
«Казаки», БМП... И багги, 

точь-в-точь как у нас. По лицу 
Пушина, пытающегося не вы-
валиться из кузова на тряске, 
понимаю, что он скептически 
оценивает радиоэлектронный 
купол над нами. Но я успокаи-
ваю себя тем, что печальная 
участь постигла эти авто до его 
появления. То, что мы впер-
вые на этой дороге поглоща-
ем объективами (журналистов 
тут до нас еще не было), для 
подразделений российских 
войск здесь - привычная ру-
тина. Периодически обгоня-
ем небольшие группы бойцов. 
Глядя на них, вера в РЭБ, вы-
строенный здесь не без помо-
щи белгородских Кулибиных, 
окончательно возвращается.

Стремительно проезжаем 
побитый частный сектор се-
верного Волчанска, где по-
среди улицы могут вырасти 
обугленные останки танка 
«без головы». А спустя метров 
300 придется объезжать его 
башню. Уродливая картина 
войны, которая выворачива-
ет наизнанку чужой быт, вы-
ставляя его напоказ разбиты-
ми стенами и вывалившимися 
окнами.

ВОЛЧЬЕ МЕСТОВОЛЧЬЕ МЕСТО
Над всем Волчанском гу-

стой дым. Воздух сотрясает-
ся от десятков разрывов. Есть 
привычные - артиллерийские. 
Мощные же детонации от 
планирующих авиабомб раз-
летаются вибрацией по истер-
занным крышам. Делаем на 
ходу буквально пару кадров 
обугленного квартала девятиэ-
тажек и на скорости влетаем в 
гараж. Короткими перебеж-
ками ищем более удобную и, 
что важно, относительно без-
опасную точку для съемки. 
Дрон-детектор периодически 
заходится в падучей, снаружи 
отчетливо слышен звук лета-
ющих вокруг коптеров. Чьи 
они, техника, к сожалению, 
не показывает. Пережидаем 
в укрытии.

- Противник сильный, нель-
зя его недооценивать, - раз-
мышляет водитель нашего баг-
ги Степан. - Но напор у нас 
сильнее, добиваемся успехов. 
Враг потихоньку отступает. О, 
«птичка» полетела…

Его сослуживец лейтенант 
Саня пришел на фронт осе-
нью прошлого года, сразу по-
сле военного училища. Бои в 
городских условиях для него - 
первый опыт.

- Мы развиваемся, набираем 
обороты, так что противник 
точно будет разбит, победа бу-
дет за нами.

Здесь не принято подолгу за-
держиваться на одном месте. 
Перемещаемся по очереди на 
другую точку. Вдвоем с Пуши-
ным бежим за «Спецом» че-
рез месиво бетона и арматуры. 

Военкор «КП» 
Александр КОЦ 

передает первый 
репортаж 

с Харьковского 
направления, 

где пострадал багги 
с российскими 
журналистами.

Видеорепортаж 
с места событий 
смотрите на сайте
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...теперь этот багги, наехавший на противопехотную 
мину, требует серьезного ремонта. 

500 дней 
поражений и побед 

Честный и «непричесанный» дневник военного корреспон дента «Комсомол-
ки» Александра Коца восстанавливает эти дни через судьбы знаменитых 
и без вестных, харизматичных и неброских людей, с которыми автору по-
счастливилось быть рядом на всех фронтах СВО - от Донецка до Киевской 
области, от Луганска до Херсона, от Артемовска до Запорожья...
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«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Раненный в Волчанске журналист:

Зато репортаж огонь   яли!
Военкор «КП» Александр Коц Военкор «КП» Александр Коц 

и оператор ВГТРК Александр Пушин (справа) и оператор ВГТРК Александр Пушин (справа) 
в том самом багги до наезда на мину...в том самом багги до наезда на мину...
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Ни одной живой души тут нет. 
Войска ушли вперед, в центр, 
а гражданские давно выехали. 
Снова в небе звук дрона (или 
дронов?), и мы залетаем в вы-
битую подвальную дверь. Пока 
беспилотники кружат где-то 
рядом, рассказываем «Спецу», 
как работалось еще год назад. 
Без всех этих приключений. 
Но дроны-камикадзе перевер-
нули представление не только 
о современной тактике боев, 
но и о работе репортеров. Все 
чаще поневоле приходится 
практиковать «подвальный» 
жанр - репортаж из-под зем-
ли. А на реальные бои, кото-
рые от тебя всего в квартале, 
можно посмотреть только с 
беспилотника. Пушин, кста-
ти, был пионером квадрокоп-
терной съемки в российской 
журналистике. И продолжает 
активно практиковать.

В его объективе - мощней-
шие прилеты авиабомб, подо-
рванные мосты и переправы… 
Не видно только людей, а они 
есть. И упираются чем даль-
ше, тем сильнее. Мы давим 
противника к речке Волчья, 
которая разделяет город на две 
части, разносим пантоны, а он 
наводит новые. И притапли-
вает их в воде, чтобы не было 
заметно с воздуха.

В ближайшие дни мы, ви-
димо, будем закрепляться на 
достигнутых рубежах и гото-
виться к контрудару. А то, что 
он последует, сомневаться не 
приходится. Противник не 
просто так стянул сюда мощ-
нейшую группировку. Сани-
тарная зона никуда не денется, 
она обязательно будет нами 
сформирована. Но помимо 
этой функции, бои в пригра-
ничье имеют и стратегическое 
значение, которое может по-
влиять на весь ход СВО. Здесь 
надо максимально обнулить 
украинские стратегические 
резервы, закрепившись на 
новых позициях. После чего 
двигаться дальше.

ПРЕДАТЕЛЬСКАЯ МИНА ПРЕДАТЕЛЬСКАЯ МИНА 
И МУЖЕСТВО ОПЕРАТОРАИ МУЖЕСТВО ОПЕРАТОРА

Двигаться пора и нам. Груп-
пами бежим в гараж, меняемся 
местами - теперь мы с Саней 
в кабине. Пыльного загара на 
лице нам хватит. Водитель 
пришпоривает свой багги и 
бросается с места в карьер. До 
прикрытой РЭБом дороги на-
до еще доехать.

- Ты снимай вправо, я буду 
влево, - предлагает Саня, что 
логично с учетом занятых «со-
гласно билетам» мест.

Когда что-то резко бахает и 
мы все подпрыгиваем, я да-
же не поворачиваюсь влево, 
выполняя свою задачу. Баг-
ги дрожит, ощутимо сбавляет 
скорость, его начинает мо-
тылять по дороге, словно мы 
на лысой резине выехали на 
замерзшее озеро. Степан ма-
стерски выправляет машину, 
как будто работал каскадером 
на съемках фильма «Токий-
ский дрифт».

«Похоже FPV», - подумал я 
про себя и прикинул, за сколь-
ко нас догонит следующий 
дрон при такой-то скорости. 
Пытаюсь разглядеть, что там 
в кузове - Поддубный споко-
ен и сосредоточен. Все целы. 
Краем глаза замечаю, как Саня 
что-то натягивает на ногу по-
верх штанины… уже пропи-
тавшейся кровью. Абсолютно 

хладнокровно он перетягивает 
турникет на бедре, поднимает 
камеру и продолжает съемку... 
Неприличное самообладание.

- Ты как, Сань?
- Слабость, - цедит он сквозь 

зубы, не опуская камеры.
Через три километра стано-

вится ясно, что налетевший 
на мину «Боливар» не выдер-
жит нас всех. В багги остаются 
только водитель и раненый. 
Мы идем пешком.

ЗА ХАТЫНЬЗА ХАТЫНЬ
- Слушаем воздух, мони-

торим небо, - инструктирует 
«Спец» с антидроновым ружь-
ем и подавителем беспилот-
ников.

- Сколько воюешь? - решаю, 
что самое время познакомить-
ся поближе.

- С начала декабря на перед-
ке.

- А до трагедии с сыном сле-
дил за тем, что тут происходит?

- Конечно. Вы же слышали о 
Хатыни? Само понимание то-
го, кто такой Бандера и что он 
сделал… В Хатыни - кладбище 
убитых деревень. Мой дед фа-
шистов бил, я продолжаю. Я в 
совершенстве знаю польский 
язык, жил одно время в Поль-
ше, но не мог там находиться 
физически. Другие люди, даже 
дружба человеческая другая. 
Белоруссия и Украина были 

всегда границей между Запа-
дом и Востоком. Что с украин-
цами случилось? Мне кажет-
ся, сам народ пророссийский, 
прославянский. Меньшинство 
поделило Украину пополам, 
начало уничтожать мирное 
население, русскоязычных. 
А мы никогда своих в беде не 
оставляем.

ДОРОГА ЖИЗНИ ДОРОГА ЖИЗНИ 
И  СМЕРТИИ  СМЕРТИ

Покалеченный багги мы до-
гоняем почти у границы. Он 
печально лежит с разодран-
ным задом в песчаном грунте. 
Рядом - небольшая лужа кро-
ви. Здесь Саню Пушина пере-
саживали в попутный «УАЗ», 
пока мы ковыляли по дороге 
жизни, которая сгоревшими 
остовами машин все-таки ско-
рее напоминала трассу смерти. 
Возле нас тормозит «буханка».

- Подвезти, братцы?
- Не откажемся.
- Багги можем попробовать 

тоже на тросе вытащить.
- А давайте, - сел лейтенант 

Саня за руль покалеченного 
багги.

По дороге мы останавлива-

емся еще раз. У обочины по-
ник такой же «УАЗ» со спу-
щенным колесом. Мы достаем 
свой домкрат и помогаем по-
ставить запаску.

- Ты не поможешь - тебе 
потом не помогут, - поясняет 
водитель и довозит нас вме-
сте с багги до стоянки, где мы 
оставили свою машину.

Мы тепло прощаемся, на се-
бе прочувствовав, что такое 
фронтовая взаимовыручка. 
И понимаем, насколько нам 
сегодня повезло на хороших 
людей. Это и спокойный, 
очень добрый «Спец», став-
ший нашим проводником. И 
водитель-ас Степан. И рэбист 
Саня, который переживает, 
что менее чем за год службы в 
войсках «подрывает» уже чет-
вертую машину: «Что ж за рок 
такой?»

- Я тебе медаль выдам - «От-
личник разминирования», - 
вздыхает командир, когда мы 
приезжаем на пункт управле-
ния.

«Зачем я вперед сел! - напи-
сал уже с больничной койки 
Пушин. - Зато репортаж огонь 
сняли!»
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Пограничный переход 
где-то между Шебекино 
и Волчанском. Теперь 

это часть «буферной зоны».

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа 

военкора Александра Коца. 
Включайте Радио «КП» 
по четвергам в 20.00

radiokp.ru
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1942
Газеты военного времени - 

это не только сводки «От Со-
ветского информбюро», рас-
сказы о подвигах, призывы 
и отчеты о помощи граждан 
Красной армии. «Комсо-
молка» публикует творче-
ство поэтов-фронтовиков. 
Очень часто они были од-
новременно и репортерами, 
как Иосиф Уткин, подборку 
стихов которого «КП» на-
печатала 31 мая 1942-го. Вот 
одно из них:

 
Песенка
Слезы брызнули из глаз,
Покраснела густо:
- Я не так жалею вас,
Как расстаться грустно.
 
Но останьтесь… и тотчас
Грусть моя убудет,
И не больно мне за вас,
А уж стыдно будет!
 

***
Если любишь - все равно,
Черен или рус он.
Лишь бы только не одно:
Лишь бы не был трусом…

Все выпуски рубрики 
«О чем писала «Комсомолка» 
в этот день» - на сайте KP.RU

31 мая31 мая

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

1956
«Хорошо у нас в Донбас-

се!» - секретарь Снежнинского 
РК ЛКСМУ П. Корчагин расска-
зывает о труде молодых горня-
ков (Снежное - город в Горлов-
ском районе).

Сначала заметку можно при-
нять за  традиционный отчет 
о достижениях комсомольцев-
шахтеров. Но на деле - это ре-
крутинговая реклама.

Так, товарищ Корчагин сообща-
ет:

- «Средний заработок ведущего рабочего на этом участке (второй комсомольско-
молодежный участок шахты № 15-бис. - Ред.) - четыре тысячи рублей и более в месяц»,

- «Разместились они (вновь прибывшие. - Ред.) в благоустроенных общежитиях»,
- «Комсомолка Аня Скуратова, водитель электровоза,  - девушка скромная, за-

стенчивая» (то есть ненаглыми и работящими невестами парни будут обеспечены).
И заканчивает прямым призывом - «Дорогие друзья, приезжайте и к нам в Донбасс. 

Здесь вас ждут хорошие товарищи. Они помогут вам освоить трудную, но почетную 
профессию горняка».

1963
«...Фигуры не имеет». История с неожидан-

ным поворотом»  - актуальная и сегодня статья. 
Героини - две подруги из Подмосковья. Решила одна 
познакомить другую со своим братом из столицы. 
Отчего ж не познакомиться. Девушка Тоня вступает 
в переписку с Володей. Но встретиться все не полу-
чается, а тут Володя заболел.

«Дорогая Тоня! Лежу в больнице, ко мне никого 
не пускают...», - пишет болезный.

Добрая Тоня через подругу Веру передает ему мед, 
яйца, «пять рублей на лекарство».

«Письма стали приходить чаще. Володя благо-
дарил ее, совсем незнакомого человека, за столь 
теплое участие в его судьбе, за ее письма, за по-
сылки, за деньги.

А она слала ему все, что он просил».
Да вот беда, больничный режим затянулся (видно, 

крепко захворал тот Володя). Наконец выписали, 
да еще путевку в Крым дали!

«Поехали вместе? Бери отпуск», - предлагает да-
лекий друг.

Но Тоню не отпускают.
«Как же так? Я истратился на путевку для тебя, 

а ты ничего не могла предпринять. Теперь путевка 
пропадает!..» И Тоня пересылает через Веру деньги 
за эту путевку».

Ничего не напоминает?
Меж тем время идет, а увидеть Володю так и не 

получается. Только шлет ему Тоня письма и деньги. 
Все передает через подругу Веру.

И вдруг - бац! Озарение.
«- Нет и не было его, Володи!
Володя не существовал», «Все, что Тоня пере-

сылала Володе, Вера брала себе. Она же писала 
ей ответные письма от несуществующего Володи. 
И это продолжалось четыре года!»

Товарищи, много лет «Комсомолка» предупреждает: 
будьте бдительны, не ведитесь на уловки мошенников, 
читайте нашу газету - она плохого не посоветует!
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Фронтовые стихи Фронтовые стихи 
и молодежная 
рекламареклама В следующем году 

«Комсомольской 

правде» 100 лет! 

Вспоминаем 

публикации «КП» 

в разные годы.
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Олег КАРПОВ

Интерес к русскому 
искусству в мире оста-
ется очень высоким. Об 
этом шла речь во время 
профильной дискуссии 
экспертов в павильоне 
«Роснефти» на выставке-форуме 
«Россия», приуроченной к темати-
ческому Дню искусства. Компа-
ния активно участвует в значимых 
событиях российской культурной 
жизни и поддерживает проекты, 
направленные на возрождение 
духовных и национальных цен-
ностей страны.

«РУССКАЯ ИКОНА 
ПОПУЛЯРНА 
ВО ВСЕМ МИРЕ»

В рамках тематического дня 
в павильоне компании про-
шла дискуссия «Русская ико-
на: фундамент формирования 
национальной идентичности в 
изобразительном искусстве», 
в которой приняли участие ве-
дущие эксперты по русской 
иконе - директор Музея рус-
ской иконы Николай Задо-
рожный и заместитель ди-
ректора Центрального музея 
древнерусской культуры и ис-
кусства имени Андрея Рубле-
ва (ЦМИАР) Сергей Богаты-
рев, руководитель проекта 
по популяризации русской 
иконы за рубежом Russian 
Icon Илья Кушнирский, а 
также известные коллекционеры. В ходе дис-
куссии спикеры обсудили значение древнерус-
ского искусства в формировании национально-
го самосознания и рассказали об интересе к 
иконописи в современном обществе.

«С сентября по май у нас проводится научный 
лекторий, который имеет большую популяр-
ность, - сообщил Сергей Богатырев. - Сейчас 
его лекции можно наблюдать, не выходя из 
дома, мы наладили вещание на youtube-канале. 
Также мы проводим большую концертную про-
грамму, около трех концертов в месяц. Это 
и различные старообрядческие распевы, и 
хоровое пение. То есть, будучи образователь-
ным мультидисциплинарным центром, мы при-
влекаем людей не только русской иконой, но 
и музыкальными мероприятиями».

«Русская икона популярна во всем мире - я 
знаю коллекционеров и в Европе, и в Амери-
ке, и в Африке, иногда вне зависимости от 
вероисповедания человека, - также отмечает 
коллекционер, антиквар, эксперт по русской 
иконе Сергей Ходорковский. - Это искусство 
затрагивает струны человеческой души».

«Интерес очень большой. Я долго жил в Ла-
тинской Америке и видел, что люди воспри-
нимают русскую икону с особым духовным 
ощущением, с удовольствием принимают на-
писанные образы, им интересно, они видят в 
этом какую-то магию. И этот интерес нужно 
культивировать с помощью выставок и музей-
ной деятельности. У нас уже есть предложения 
провести выставку из Аргентины, Италии, Мек-
сики, то есть интерес есть у всех», - отметил 
Илья Кушнирский. 

ФЕСТИВАЛЬ КУЛЬТУРНОГО ПОИСКА
Кроме того, в День искусства Московский 

государственный институт международных от-
ношений (МГИМО) МИД России, с которым 
компания сотрудничает уже почти два деся-
тилетия, представил проект «Нам нужен Дя-
гилев». Этот фестиваль культурного поиска 
объединил в себе культурные, выставочные, 

художественные и обра-
зовательные события на 
различных российских и 
зарубежных площадках. 
О мероприятиях фестива-
ля гостям павильона рас-
сказал сопредседатель 
его организационного 
комитета - проректор по 
правовым, административ-
ным вопросам и цифрови-
зации МГИМО МИД России 
Сергей Шитьков.

Гости павильона совер-
шили виртуальную экскур-

сию по Государственному Эрмитажу, где при 
поддержке компании открылись три зала об-
новленной экспозиции «Культура и искусство 
Китая», посвященные периоду эпохи Цин XVII 
- XIХ веков. Приглашения на эту выставку были 
разыграны в ходе проведения тематических 
викторин о культуре. Нефтяная компания на 
протяжении нескольких лет помогает в ор-
ганизации выставок в Эрмитаже. Ранее при 
участии компании прошли выставка «Линия 
Рафаэля», посвященная Рафаэлю Санти, и 
выставка «Пьеро делла Франческо. Монарх 
живописи». В музее также работает постоянная 
экспозиция «Античная колонизация Северного 
Причерноморья».

РЕСТАВРАЦИЯ ОБИТЕЛИ
В День искусства в кинозале павильона го-

сти посмотрели фильм о возрождении одной 
из обителей Северо-Запада Руси Коневского 
Рождество-Богородничного монастыря. В авгу-
сте 2021 года компания завершила масштаб-
ные работы по реконструкции и реставрации 
обители. Монастырь был восстановлен с со-
блюдением мельчайших исторических деталей 
с привлечением высококлассных специали-
стов, художников и реставраторов. Нефтяная 
компания обеспечила монастырь современ-
ной энергетической, телекоммуникационной, 
хозяйственно-бытовой и транспортной инфра-
структурой.

Также в павильоне состоялось награжде-
ние победителя акции «Миллион от «Семейной 
команды», которым стал Александр Силкин 
из Московской области. «Семейная коман-
да» - накопительная бонусная программа. При-
соединиться к программе лояльности можно, 
скачав приложение «АЗС Роснефть» и оформив 
виртуальную карту лояльности.

России нужен новый ДягилевРоссии нужен новый Дягилев
 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В ЭРМИТАЖЕ 
ОТКРЫЛАСЬ 
ОБНОВЛЕННАЯ 
ЭКСПОЗИЦИЯ 
«КУЛЬТУРА 
И ИСКУССТВО 
КИТАЯ»

При поддержке «Рос-
нефти» в Государствен-
ном Эрмитаже в Санкт-
Петербурге открылись 
три зала обновленной 
экспозиции «Культура и 
искусство Китая», по-
священные периоду эпохи 
Цин XVII - XIХ веков.

Эпоха Цин (1644 - 1911 
гг.) занимает особое место 
в истории и культуре Ки-
тая. Это время правления 
последней императорской 
династии и трансформа-
ции традиционной китай-
ской культуры. Эпоха Цин 
подарила миру невероят-
ные достижения китай-
ских искусств и ремесел. В 
Государственном Эрмита-
же хранится великолепная 
коллекция декоративно-
прикладного искусства 
последней китайской им-
перии. Благодаря откры-
тию новых выставочных 
пространств она вновь 
станет доступна широ-
кой публике.

Цинские мастера до-
стигли больших высот в 
резьбе по слоновой кости, 
дереву, бамбуку, нефриту, 
лаку, в литье из бронзы и 
работе с перегородчатой 
эмалью, а также в произ-
водстве фарфора и в ки-
тайской традиционной 
живописи. Одно из главных 
украшений обновленной 
экспозиции - инкрусти-
рованный камнем лакиро-
ванный деревянный экран, 
на одной стороне которо-
го изображены «три дру-
га зимы» (сосна, бамбук и 
слива), а на другой - сти-
хи императора Цяньлуна, 
посвященные ожиданию 
весны.

Посетители смогут 
также увидеть замеча-
тельную коллекцию рез-
ного камня, в числе ко-
торой нефритовый жезл 
исполнения желаний. На 
экспозиции впервые будет 
представлена тарелка с 
парой фениксов на ска-
ле, созданной к праздне-
ствам 60-летия импера-
тора Канси. Кроме того, 
в числе особенных предме-
тов обновленной галереи - 
большое блюдо с подглазур-
ной кобальтовой росписью 
высочайшего уровня и вер-
тикальный свиток с изо-
бражением трех даосских 
бессмертных.

 ■ КСТАТИ

От «Несвятых святых» до «Жизни»
«Роснефть» уже много лет сотрудничает с Хором Сретенского монастыря. Этот зна-

менитый музыкальный коллектив при поддержке компании с 2015 года успел провести 
множество гастрольных туров. Зрители смогли увидеть музыкальные программы «Рос-
нефть. Великой Победе посвящается», «Несвятые святые», «Романовы», «Россия: время, 
вперед!», «Шедевры мировой культуры», «Жизнь». Концерты проводились не только в 
городах присутствия компании, но и за рубежом. История мужского Хора Сретенского 
монастыря насчитывает уже более 700 лет, и он известен своей особой исполнительской 
манерой. Музыканты дали концерты более чем в 45 странах, выступая на самых знамени-
тых и необычных площадках, например, в соборе Парижской Богоматери и в резиденции 
папы римского в Ватикане.

В павильоне «Роснефти» 

на ВДНХ эксперты 

и коллекционеры поговорили 

о прошлом и настоящем 

традиционного 

русского искусства.
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Эксперты обсудили значение 
древнерусского искусства 

в формировании национального 
самосознания.

Сергей Шитьков 
(на фото вверху) 

рассказал 
о художественных 
и образовательных 
проектах МГИМО 

в России и за рубежом.
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Николай ПАНКРАТОВ

Проект Закона 
«Об исполнении 
областного бюджета 
за 2023 год» одобрен 
правительством 
Саратовской области.

30 мая проект Закона Сара-
товской области «Об испол-
нении областного бюджета 
за 2023 год» рассмотрели на 
заседании правительства. С 
докладом выступила министр 
финансов региона Ирина Бе-
гинина.

По итогам года объем нало-
говых и неналоговых доходов 
областного бюджета составил 
112,9 млрд рублей. Положи-
тельная динамика достигнута 
практически по всем доход-
ным источникам.

Расходы областного бюд-
жета возросли к 2022 году на 
14,2 млрд рублей и достигли 
177,7 млрд рублей. Средства 
были сконцентрированы на 
решении задач, поставлен-
ных руководством страны и 
области.

В рамках национальных 
проектов, инициирован-
ных Президентом России, 
на развитие бюджетной се-
ти, реконструкцию и созда-
ние новой инфраструктуры, 
оснащение современным 

оборудованием, повышение 
комфортности проживания 
потрачена почти четверть об-
щих расходов.

- Реализация национальных 
проектов обеспечила положи-
тельную динамику по расхо-
дам инвестиционного харак-
тера, объем которых превысил 
34 млрд рублей. Это почти в 

1,5 раза выше уровня 2022 го-
да. Дополнительные финан-
совые ресурсы, обеспечившие 
такое увеличение, были при-
влечены в регион благодаря 
поддержке спикера Госдумы 
Вячеслава Викторовича Во-
лодина, - рассказала министр 
финансов области.

На строительство и рекон-

струкцию социально значи-
мых объектов направили 8,6 
млрд рублей.

В 1,3 раза выросли расходы 
на обеспечение жилыми по-
мещениями детей-сирот, они 
составили 3 млрд рублей. Ос-
новная часть предоставлена в 
виде жилищных сертифика-
тов, что позволило гражданам 

выбрать жилье с учетом ин-
дивидуальных потребностей.

Объем расходов областного 
дорожного фонда в 2023 году 
составил 20,8 млрд рублей, 
в том числе собственными 
средствами обеспечено 12,7 
млрд рублей.

- Дефицит по итогам года 
составил 2,2 млрд рублей, что 
существенно меньше ожидае-
мого. Поступление дополни-
тельных доходов и поддержка 
федерального центра позво-
лили отказаться от привле-
чения кредитных ресурсов, 
которое ранее планировалось, 
- пояснила Ирина Бегинина.

Объем государственного 
внутреннего долга области со-
ставил на 1 января 2024 года 
62,5 млрд рублей. Отношение 
долга к объему налоговых и 
неналоговых доходов област-
ного бюджета снизилось за 
год на 5,7 процентных пункта, 
до 55,4%.

Экономия по расходам на 
обслуживание государствен-
ного долга области - более 
1 млрд рублей, направлена 
на выполнение социально 
значимых обязательств перед 
жителями области.

По итогам заседания чле-
ны правительства одобрили 
законопроект для внесения 
до 1 июня 2024 года на рас-
смотрение областной Думы.

Бюджет социального характера

Реализация национальных проектов обеспечила положительную 
динамику по инвестиционным расходам.

Алена САНИНА

В Саратовской области 
633 организации смогут 
принять детей для отдыха 
и оздоровления.

Сегодня заместитель пред-
седателя правительства 
- министр образования 
области Михаил Ор-
лов доложил об ор-
ганизации отдыха, 
оздоровления и 
занятости детей 
на заседании 
правительства 
области.

Всего в регио-
не в лагерях и на 
летних оздорови-
тельных площадках 
смогут отдохнуть 
свыше 52 тысяч 
ребят, среди них 
1500 детей из 
семей участни-
ков СВО и 300 
детей из Луганской Народной Республи-
ки. Регион готов принять 270 детей из 
Белгородской и Оренбургской областей. 
Также в лагерях смогут отдохнуть 600 
детей с ограниченными возможностями 
здоровья. Лагеря имени Володи Дубинина 
и «Юность» стали обладателями грантов 
Минпросвещения России на создание усло-
вий доступной среды для детей-инвалидов 
и детей с ОВЗ.

Особое внимание уделено подготовке 
и антитеррористической безопасности 

стационарных учреждений, 48 из них про-
вели текущий ремонт на сумму свыше 
60 миллионов рублей, 15 - капитальный 
ремонт на общую сумму свыше 107 мил-
лионов рублей.

- В текущем году четыре организа-
ции вошли в федеральную программу 

Минпросвещения России с 
объемом вложений 106 

миллионов рублей. В 
результате в трех 

саратовских ла-
герях смонтиро-
ваны быстро-
возводимые 
конструкции, 
что позволит 
дополнительно 
оздоровить за 
лето 500 детей. 

В лагере имени 
Гайдара Петров-
ского района 
завершен капи-
тальный ремонт 
столовой. Про-
ведены работы 
по подключе-

нию объектов к инженерным сетям, бла-
гоустройству территорий, их материаль-
но-техническому оснащению, - рассказал 
Михаил Орлов.

Профильный министр отметил, что вос-
питательная работа будет проводиться в 
каждом учреждении, будет задействован 
потенциал министерств и ведомств. 

- В первую смену к работе должны при-
ступить 540 лагерей с дневным пребыва-
нием и 46 загородных учреждений, - по-
дытожил Михаил Орлов.

Отдохнуть от школы получится!

МинИнформ 64 Z

Всего в регионе в лагерях и на летних 
оздоровительных площадках смогут 
отдохнуть свыше 52 тысяч ребят.

Галина МЕДВЕДЕВА

В кинотеатре 
«Победа» пройдут 
«Большие 
семейные 
выходные».

В День защиты детей 
младших школьников горо-
да ждет увлекательное ин-
терактивное мероприятие 
«Кинопутешествие в стра-
ну детства». Его проведут 
областной киновидеоцентр 
и Средневолжский филиал 
«АУИПИК»   в кинотеатре 

«Победа» (пл. Кирова, 1).
Перед ребятами на экра-

не оживет почтальон Печ-
кин, который передаст им 
послания от героев люби-
мых отечественных мульт-
фильмов. Юных зрителей 
ждет приключение, полное 
загадок. А после ребята по-
смотрят красочный мульт-
фильм.

Это кинособытие - часть 
Всероссийской акции 
«Большие семейные вы-
ходные», посвященной Го-
ду семьи.

Организаторы приглаша-

ют на праздник ребят и их 
родителей. Начало в 11.00. 
Вход свободный!

Задать дополнительные 
вопросы можно по тел. 
8(8452) 62-02-10.

ДЛЯ СПРАВКИ:
«Большие семейные выход-

ные» - всероссийская серия 
масштабных мероприятий с 
совместными активностями 
для всех членов семьи,  соз-
данная для укрепления се-
мейных отношений. По всей 
стране проводятся фестива-
ли, кинопоказы, лекции.

Киноуикенд в компании 
любимых героев

Юных саратовцев ждет «Кинопутешествие в страну детства».
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Николай ПАНКРАТОВ

Наши земляки - 
участники СВО 
удостоились высоких 
государственных 
наград.

Саратовцы, которые 
проявили героизм и 
мужество, участвуя 
в Специальной во-
енной операции, 
получили высокие 
награды.

Государственной 
награды удостоен Мак-
сим Мингалиев из Ново-
узенского района. За мужество 
и отвагу при исполнении служеб-
ного долга военнослужащего 
наградили медалью Жукова.

Максим участвует в СВО 
добровольцем с декабря 
2023 года. Мужественным 
папой гордится сын бой-
ца, а также вся его семья 
и земляки.

- Выражаем искренние 
слова признательности и 
благодарности Максиму Жусе-
повичу за то, что в тяжелое для стра-
ны время он не остался в стороне, 
поступил как настоящий патриот и 
защитник родной земли. Желаем, 
чтобы все бойцы скорее вернулись 
к своим родным и близким живыми 
и с миром на земле! - отметили в ад-
министрации района.

Максиму Бирюкову из Федоров-
ского района вручили знак отличия 

ордена Святого Георгия - Георгиев-
ский крест IV степени. Соответству-

ющий указ подписал Президент 
РФ Владимир Путин.

Военнослужащего от-
метили наградой за про-
явленные мужество и 
героизм при защите го-
сударственных интере-
сов.

Президент наградил 
фельдшера из Сара-
това медалью «За 
спасение погибав-
ших».

Мария служит 
фельдшером в меди-

цинской роте в зоне СВО, 
куда она отправилась по соб-

ственному желанию, подпи-
сав контракт.

За время службы она 
вынесла с передовой и 
оказала медицинскую 
помощь более чем 50 
раненым солдатам.

Проявленные героизм 
и мужество Марии отме-

чены медалью «За спасе-
ние погибавших».

Напомним, узнать подроб-
нее о военной службе по контракту 
можно на горячей линии по номеру 
117, в пунктах отбора (по месту жи-
тельства), а также на портале «Гос-
услуги» или сайте службапокон-
тракту.рф.

По всем вопросам также можно об-
ращаться по телефону 8(8452) 38-19-20. 
Адрес пункта отбора: город Саратов, 
улица Буровая, дом 36.

Отчизне верны!

Кроме наград герои удостоились слов признательности.
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Алена САНИНА

Стороны обсудили итоги 
работы Уполномоченного 
по правам человека 
Саратовской области 
за первое полугодие.

Губернатор Роман Бусаргин провел 
встречу с Уполномоченным по правам че-
ловека в Саратовской области Надеждой 
Суховой.

По итогам первого полугодия отмечается 
снижение жалоб в аппарат Уполномочен-
ного по социальной тематике, в частности 
по вопросам пенсионного обеспечения, 
медико-социальной экспертизы, оказания 
мер социальной поддержки различным 
категориям граждан.

В целом в рамках работы по обращениям 
организуются их выездные рассмотрения 

или проверки. С начала года осуществля-
лись выезды в Балтайский, Базарно-Ка-
рабулакский, Балашовский, Вольский, 
Пугачевский, Ртищевский и Энгельсский 
районы, а также ряд домов-интернатов 
для престарелых и инвалидов,  учреждений  
УМВД по г. Саратову и УФСИН.

Отдельное внимание аппаратом Уполномо-
ченного по правам человека уделяется вопро-
сам, связанным с защитой прав участников 
Специальной военной операции и их семей.

- Все, что касается участников Специ-
альной военной операции, держится на 
особом контроле и у правительства Сара-
товской области, и у глав администраций 
районов. Это отдельное направление, 
которому необходимо уделять максималь-
ное внимание. Мы должны заботиться 
о близких наших бойцов, оказывать им 
всестороннюю помощь и поддержку, - 
подчеркнул Роман Бусаргин.

Права граждан под защитой

В целом в рамках работы по обращениям организуются 
их выездные рассмотрения или проверки.
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Алена САНИНА

Многодетная 
семья из 
Саратовской 
области представит 
регион 
в полуфинале 
всероссийского 
конкурса.

В Год семьи в Уфе прой-
дет полуфинал конкурса 
«Это у нас семейное» по 
Приволжскому федераль-
ному округу.

Саратовскую область 
представит многодетная се-
мья Федоровых из Алексан-
дрово-Гайского района. Об 
этом сообщает региональное 
министерство образования.

Семья принимает ак-
тивное участие во многих 
социально значимых ме-
роприятиях района, бла-
готворительных акциях и 
поддерживает различные 
инициативы подрастающего 
поколения.

На конкурсе команде 
Федоровых предстоит вы-
полнить целую серию ин-
теллектуальных, спортив-
ных, творческих заданий, 
в том числе посвященных 
истории родного региона.

Напомним, проект «Это у 

нас семейное» стартовал в 
преддверии Года семьи. О его 
запуске объявил Президент 
России Владимир Путин.

Финал конкурса пройдет 
летом. Победителей объ-
явят в День семьи, любви 
и верности.

Тридцать семей-победи-
телей получат сертифика-
ты на 5 миллионов рублей, 
на улучшение жилищных 
условий. Триста семей-
финалистов конкурса от-
правятся в семейное пу-
тешествие.

«Это у нас семейное»

Саратовская семья поделится 
своими традициями в ПФО.
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Владимир ЛАГОВСКИЙ

Участники «парада» начали 
занимать свои места на ноч-
ном небосводе на востоке 
и юго-востоке. Некоторые 
можно увидеть за пару часов 
до рассвета. Чтобы разглядеть 
Уран и Нептун, понадобится 
небольшой телескоп или силь-
ный бинокль.

В начале июня 6 планет зри-
тельно выстроятся в одну ли-
нию, поднимающуюся под углом 
около 25 градусов к горизонту, 
а физически - сгрудятся в не-
большом секторе Солнечной си-
стемы вместе с Землей. Это 
и вызывает опасения в первую 
очередь.

КОРЕЖИТ ГРАВИТАЦИЯКОРЕЖИТ ГРАВИТАЦИЯ
Во время «парада» по одну 

сторону от Земли окажутся 
сразу 5 планет. Из них 4 - са-
мые крупные в Солнечной си-
стеме: Юпитер, Сатурн, Уран, 
Нептун. И Марс - довеском. 
Очевидно, что впятером они 
дружно потянут Землю на се-
бя. И тут важна не столько си-
ла этого «тяготения», сколько 
то, что она будет возрастать 
по мере того, как планеты 
начнут выстраиваться кучнее. 
Хотя и сила тоже будет увели-
чиваться: в противоположную 
сторону Землю станет тянуть 
Меркурий.

У геофизиков есть серьез-
ные подозрения, что измене-
ния силы гравитационного 
воздействия влияют на дви-
жение литосферных плит, 
из которых скроена земная 
кора. Медленно двигаясь, они 

упираются друг в дружку и 
копят напряжение в местах 
разломов. И резко его сбрасы-
вают, сотрясая поверхность. 
Гравитационные аномалии 
дестабилизируют процессы 
деформации в недрах, тем са-
мым провоцируя землетрясе-
ния и извержения вулканов.

Наверное, не случайное 
совпадение, что вулкан Эль-
Чичон, спавший 220 тысяч 
лет, начал извергаться через 
несколько дней после вели-
кого парада планет 10 марта 
1982 года, уничтожив 2 ты-
сячи человек. Правда, тогда 
по одну сторону от Солнца 
в секторе с углом 95 граду-
сов - чуть больше прямого - 
сгруппировалось аж 9 планет, 

включая Плутон, который 
в то время еще считался пла-
нетой.

СОЛНЦЕ БУЯНИТСОЛНЦЕ БУЯНИТ
Было бы лучше, если бы 

парад планет проходил в го-
ды спокойного Солнца, а не 
сейчас, когда светило прибли-
жается к пику своей активно-
сти - «плюется» плазмой, дует 
солнечным ветром, вызывает 
мощные магнитные бури. Не-
давняя - майская - так вообще 
была чуть ли не сильнейшей 
за столетие.

Исследования, проведен-
ные в последнее время, раз 
за разом подтверждают - 
и Солнце каким-то образом 
воздействует на недра Зем-

ли. Графики солнечной ак-
тивности и глобальной сейс-
мической почти в точности 
совпадают - нарастает одна, 
нарастает и другая. Наиболее 
четко корреляция проявляет 
себя каждые 11 лет - с перио-
дичностью, соответствующей 
11-летнему циклу солнечной 
активности.

Солнце буянило перед ката-
клизмами в Юго-Восточной 
Азии в 2004 году, в Чили - 
в 2010 году, потом в Японии 
в 2011 году. Неспокойно све-
тило было и перед не столь 
давними сильнейшими толч-
ками в Турции.

Майские вспышки и маг-
нитные бури в 2024 году пока 
не затронули недра столь вы-
разительно. Но успокаиваться 
рано. Неизвестно, как даль-
ше будет реагировать ионос-
фера, а вместе с ней и недра 
на участившиеся «солнечные 
удары» плазмой и жестким из-
лучением.

Изменения в электрически 
заряженном - ионизирован-
ном - слое атмосферы, рас-
положенном на высоте 80 - 
100 километров над Землей, 
происходят в первую очередь. 
Потоки частиц высоких энер-
гий колеблют магнитное поле 
планеты и наводят в ионос-
фере ток. Он взаимодейству-
ет с тем, который возникает 

в недрах за счет пьезоэлек-
трических эффектов в местах 
разломов тектонических плит 
и дестабилизирует их.

В механизме может уча-
ствовать еще и ядро Земли - 
вихревые токи в нем, кото-
рые меняются в результате 
воздействия из космоса, что 
отражается на скорости его 
вращения.

Ситуацию усугубляет то, что 
ионосфера уже испорчена. 
Сначала она пострадала в ян-
варе 2022 года от подводного 
вулкана Хунга-Тонга-Хунга-
Хаапай в Тихом океане. Из-
вержение «надуло» в ионос-
фере гигантский плазменный 
пузырь. От которого ее тряс-
ло, словно от сильнейшей 
вспышки на Солнце.

Кстати, солнечные вспыш-
ки и магнитные бури воздей-
ствуют на недра не только 
через ионосферу, но и непо-
средственно. Они буквально 
заряжают почву и скалы элек-
тричеством. Измерения, ко-
торые американцы проводили 
у себя во время майских бурь, 
продемонстрировали: элек-
трическое напряжение на по-
верхности США возросло 
в 10 тысяч раз. Оно состави-
ло 10 вольт на километр, при 
нормальном уровне 0,01 воль-
та на километр. Больше было 
только в 1989 году, когда сот-
ни тысяч людей остались без 
света - от наведенного тока 
сгорели подстанции.

А ЕЩЕ И ДАЛЬНИЙ А ЕЩЕ И ДАЛЬНИЙ 
КОСМОС ПАКОСТИТКОСМОС ПАКОСТИТ

В октябре 2022 года атака 
на ионосферу повторилась - 
уже из дальнего космоса. Не-
что загадочное «выстрелило» 
по Земле с небывалой си-
лой. «Залп» жесткого гамма-
излучения - самый мощный 
в истории наблюдений - на-
звали BOAT. Сокращенно 
от Brightest Of All Time (яр-
че не бывает). Источник на-
ходился в созвездии Стрелы 
в 2,4 миллиарда световых лет 
от Земли - невероятно дале-
ко, но достигшее планету из-
лучение ввергло ионосферу 
в электрический хаос, кото-
рый до сих пор не прекра-
тился.

Слишком много скапливается неблаго-
приятных факторов, чтобы безмятеж-
но «принять» парад планет. Вдруг все 
опасности трагическим образом совпадут, да еще и усилят 
друг дружку? Не дай бог, конечно. Но теоретически воз-
можно, что в результате стечения обстоятельств случится 
какой-нибудь катаклизм глобального масштаба - вроде того, 
о котором американцы фантазировали в блокбастере «2012». 
Вероятность отнюдь не нулевая. Тем более что «парады» будут 
продолжаться на фоне возрастающей солнечной активности. 
Следующий состоится 28 августа 2024 года - выйдут те же 
6 планет. В 2025-м - 18 января - снова они же. А 28 февраля 
2025-го соберутся 7 планет. «Издергают» Землю гравитацией.

ИТОГО

Не «приглашена» 

на смотр 

только Венера. 

Но и без нее 

поводов для тревоги 

предостаточно.

Юпитер

Нептун

Меркурий
Уран

Марс

Сатурн

Восток Юго-восток

Туша амурского тигра, а в паре метров от него мертвый гималайский медведь - такая картина открылась 
очевидцам в Приморье. Следов схватки на погибших краснокнижных хищниках нет, но что же случилось? 
Специалисты выяснили - все началось с охоты. Тигр преследовал медведя, а тот, пытаясь спастись, 
полез на опору ЛЭП. Под тяжестью она рухнула, и обоих хищников убило электрическим разрядом...
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ФАКТ

Парад планет 3 июняПарад планет 3 июня
способен вызвать катаклизм способен вызвать катаклизм 
глобального масштабаглобального масштаба
КАК РАСПОЛАГАЮТСЯ КАК РАСПОЛАГАЮТСЯ 
ПЛАНЕТЫ ВО ВРЕМЯ ПЛАНЕТЫ ВО ВРЕМЯ 
СВОИХ МАНЕВРОВСВОИХ МАНЕВРОВ
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Павел КЛОКОВ

1 июня - День защи-
ты детей. Предлагаем 
и вам вспомнить дет-
ство. Проверьте, пом-
ните ли вы школьные 
стихи, которые учат в 
первом классе. Необходимо выбрать, 
какой именно строкой заканчивается 
то или иное четверостишие.

 
Алексей Плещеев

Травка зеленеет,
Солнышко блестит.
Ласточка с весною...
А. Во дворе гостит.
Б. На плетне сидит.
В. В сени к нам летит.
Г. За людьми следит.

Агния Барто
Мне теперь не до игрушек - 
Я учусь по букварю.
Соберу свои игрушки...
А. И Сереже подарю.
Б. И пойду встречать зарю.
В. И за братом присмотрю.
Г. И за домом покурю.

Федор Тютчев
Зима недаром злится,
Прошла ее пора.
Весна в окно стучится...
А. И льет как из ведра.
Б. И будит нас с утра.
В. И пляшет детвора.
Г. И гонит со двора.

 
Зинаида Александрова

Снежок порхает, кружится,
На улице бело.
И превратились лужицы...
А. В какое-то фуфло.
Б. В прозрачное стекло.
В. В ледышки, как назло.
Г. В холодное табло.

 
Борис Заходер

Пошел Сережа в первый класс.
С Сережкой не шути!
Считать умеет он у нас...
А. И строй ребят вести.
Б. А пишет не ахти.
В. Почти до десяти.
Г. И сам портфель нести.

Самуил Маршак
Кто стучится в дверь ко мне
С толстой сумкой на ремне,
С цифрой 5 на медной бляшке...
А. В синей форменной фуражке.

Б. Как всегда, в морской тельняшке.
В. В фиолетовой рубашке.
Г. В сумке рыба и баклажки.

Сергей Михалков
А у нас сегодня кошка
Родила вчера котят.
Котята выросли немножко...
А. И нашу маму тяготят.
Б. И превратились в чертенят.
В. Но ничего не говорят.
Г. А есть из блюдца не хотят.

Елена Благинина
Не мешайте мне трудиться.
Я водицы притащу
И колодезной водицей...
А. Всех, конечно, угощу.
Б. Корешки полью плющу.
В. Огород обогащу.
Г. Вову Жукова прельщу.

 
Сергей Баруздин

А у Гали книжек мало,
Да и те не прочитала,
Потому что Галя ждет...
А. Когда кто-нибудь придет.
Б. Вдруг без книжек пронесет.
В. Может, папа ей прочтет.
Г. Когда кончится учет.

Валентин Берестов
Я - котик умный и веселый,
Но никогда не видел школы.
Возьми меня с собою в класс...
А. Хоть на часочек один раз.
Б. И я устрою расколбас.
В. Не то получишь лапой в глаз.
Г. Я помяукаю для вас.

Иван Суриков
Вот моя деревня;
Вот мой дом родной;
Вот качусь я в санках...
А. С будущей женой.
Б. Под кривой сосной.
В. По горе крутой.
Г. И машу рукой.

 
Эмма Мошковская

Не надо больше ссориться!
А то и мяч не ловится,
И книжка не читается...
А. И дождик начинается.
Б. И велик не катается.
В. И дверь не открывается.
Г. И дед опять шатается.

Джанни Родари
Пахнет кондитер
Орехом мускатным.
Доктор в халате...
А. Бальзамом отвратным.
Б. Вином ароматным.
В. Нектаром гранатным.
Г. Лекарством приятным.

Антон Пришелец
То березка, то рябина,
Куст ракиты над рекой.
Край родной, навек любимый...
А. Подари мне свой покой.
Б. Где найдешь еще такой.
В. Лес и домик за рекой.
Г. Ты меня не беспокой.

Эдуард Успенский
Мама приходит с работы,
Мама снимает боты,
Мама проходит в дом...
А. И в туалет бегом.
Б. Мама глядит кругом.
В. С квасом и пирогом.
Г. Папе грозит судом.

А недавно, был грешок, 
чуть не угадал стишок
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ОТВЕТЫ
1 - В; 2 - А; 3 - Г; 4 - Б; 5 - В; 6 - А; 7 - Г; 8 - А; 

9 - В; 10 - Г; 11 - В; 12 - А; 13 - Г; 14 - Б; 15 - Б.
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РЕЗУЛЬТАТЫ
15 правильных ответов
Вот это да! Вы случайно не первоклас-

сник? Ни одной ошибки! Поздравляем!
14 - 12 правильных ответов
Весьма достойный результат! Если, ко-

нечно, вы не подглядывали.
11 - 8 правильных ответов
Увы, но были ошибки. Есть хороший 

повод перечитать Заходера и Маршака.
7 - 1 правильный ответ
К сожалению, слишком много ошибок. 

Возможно, в первом классе вы часто 
болели. Ну или считали ворон на уроках. 
Пока остаетесь на второй год.
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

53-летняя актриса 
ушла из жизни после 
пяти лет борьбы 
с раком мозга.

Она приехала в Москву 
из провинциальной Астра-
хани, смогла поступить в 
Школу-студию МХАТ и 
даже была принята в мо-
лодежный театр Олега Та-
бакова. За десять лет рабо-
ты в «Табакерке» сыграла 
в 29 спектаклях. Вроде не-
мало. Еще озвучивала ино-
странные фильмы, иногда 
даже снималась в главных 
ролях в кино, но все бы-
ло мимо - ни больших де-
нег, ни славы. Настоящий 
успех в середине нулевых 
ей принесла роль Викто-
рии Прутковской - няни в 
доме богатого и успешно-
го музыкального продю-
сера Максима Шаталина, 
вдовца с тремя детьми (его 
сыграл Сергей Жигунов).

Заворотнюк попала в 
сериал по чистой слу-
чайности. Ее пригласили 
на пробы, где надо бы-
ло продемонстрировать 
южнорусский говор. По-
могла коллега по Театру 
Табакова, актриса Ольга 
Блок-Миримская. По-
репетировали... И Настя 
как прошокала: «А шо 
такое?»,«Шоб ты знал!», 
как прогэкала, как в Ма-
риуполе (по сюжету няня 
родом оттуда). Ну и корон-
ное: «Очуметь! Мама да-
рахая!» Конечно, ее взяли.

Так начался блистатель-
ный этап ее жизни. Она 
стала популярной актри-
сой и героиней светской 
хроники - со всеми выте-
кающими и обязательны-
ми для этого жанра обстоя-
тельствами. Конечно, у нее 
завязался роман с актером 
и продюсером Сергеем 
Жигуновым. Последовал 
развод с бизнесменом, 
владельцем автосалона 
Дмитрием Стрюковым, от 
которого у Заворотнюк 
двое детей - Анна и Майкл. 
Жигунов ради Насти тоже 
ушел из семьи. Но свадьбы 
не случилось. Анастасия 
бросилась в омут новой 
любви - с фигуристом Пе-
тром Чернышевым. С ним 
она познакомилась, ког-
да была ведущей телешоу 
«Ледниковый период».

Все это и не только бурно 
обсуждалось в прессе. Бы-
ли еще суды и многолетняя 
тяжба с банком, когда на 
волне успеха и больших 
заработков «прекрасная 
няня» решила открыть 
собственный бизнес и 
построить каток в Крыму. 
Каток в ее жизни возник 
не случайно: в 2008 году 
она вышла замуж за Чер-
нышева. В течение десяти 
лет Анастасия была «вся из 
блесток и минут» - торже-
ственные церемонии, ки-

нофестивали, премии, дни 
рождения в компании Вен-
сана Переса (вместе снима-
лись в российском боеви-
ке «Код апокалипсиса»). 
Светская жизнь нон-стоп.

И вдруг новость: в октя-
бре 2018 года у Анастасии 
Заворотнюк и Петра Чер-
нышева родилась дочь 
Мила. Спустя 10 лет после 
регистрации брака. На тот 
момент Насте было уже 47. 
Событие породило новые 
слухи и пересуды: про сур-
рогатное материнство, про 
гормональную терапию. 
Однако эти слухи отошли 
на второй план, когда вес-
ной следующего года про-
гремели новые - о серьез-
ной болезни Заворотнюк, о 
подозрительных головных 
болях. Спустя несколько 
месяцев врачи поставили 
ей смертельный диагноз - 
«глиобластома». Одна из 
самых агрессивных 
опухолей головного 
мозга. С таким диагно-
зом ситуация развива-
ется в худшую сторону 
очень быстро. Так было 
с Жанной Фриске, кото-
рая умерла в 2015 году 
после двух лет борьбы. 
Специалисты говорили, 
что отвоевать у болезни 
эти два года было боль-
шим чудом.

Заворотнюк прожила 
целых пять лет. Лечилась 
в России.

Творить это чудо в 
ежедневном режиме по-
могал муж. Он возил ее к 
лучшим врачам, дежурил 
у больничной койки. И 
выступал и выступал в 
ледовых шоу, чтобы за-
работать деньги на до-
рогое лечение. Спасал 
любимую тихо, интел-
лигентно, без участия в 
скандальных передачах, 
без всенародного сбора 
средств.

Дома выхаживала боль-

ную Настю ее мать Вален-
тина Борисовна. Старшие 
дети - сын Майкл и дочь 
Анна - тоже были рядом. 
Семья Заворотнюк в этой 
трагической ситуации вела 
себя очень достойно. Они 
надежно спрятали Настю 
от праздной публики.

Обиднее всего, что На-
стя так и не успела на-
сладиться своим поздним 
материнством - очарова-
тельной дочкой Милой, 
ради появления которой, 
вероятно, пошла на боль-
шие риски для своего здо-
ровья. По-настоящему не 
познакомилась с мамой 
и маленькая Мила. Но 
память о ней сохранит-
ся в рассказах близких, в 
фильмах, телевизионных 
записях.

Мила, «шоб ты знала»: 
твоя мама была хорошей 
актрисой.

Утрата

Не стало Анастасии Заворотнюк:Не стало Анастасии Заворотнюк:

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Тот сериал перевернул ее жизнь - 
она стала суперзвездой, полюбила партнера 

по съемкам Сергея Жигунова...
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...но настоящим ее счастьем 
стал Петр Чернышев - 

все годы болезни он был рядом.

Прощай, наша прекрасная няняПрощай, наша прекрасная няня

 ■ ДОСЛОВНО

Анфиса ЧЕХОВА:

За ее веселостью 
скрывалась тревога

Телеведущая была рядом с актрисой, когда она в последний 
раз появилась на публике.

5 апреля 2019 года. В Ереван на открытие ювелирного салона 
пригласили российских звезд. Всю поездку Анфиса Чехова провела 
рядом с Заворотнюк.

«Во время этой поездки мы хохотали как ненормальные. Объедались 
армянской едой, и с утра в аэропорту Настя взяла с меня обещание, 
что мы никогда больше не будем так много есть, - пишет Чехова. - Я 
навсегда запомню Настю такой - с улыбкой жующую горные травы; 
хохоча и жалуясь, что сейчас она лопнет. Красивую, вкусно пахнущую, 
довольную, усыпанную бриллиантами и цветами. Тонкую, чуткую, 
глубокую и ироничную.

Конечно, я тогда заметила некоторые изменения в Настином на-
строении. За ее веселостью скрывалась тревога, и она была очень 

философски настроена. И потом известие о ее болезни… Я 
так боялась этого дня, когда мне позвонят и пригласят на 

прощальную программу памяти Заворотнюк. Телефон с 
утра разрывается. Но скорбеть и вспоминать Настю я 
предпочитаю в одиночестве, а не в студии у Малахова.

Хорошего тебе полета, моя дорогая! Нам будет тебя 
здесь очень не хватать».

Как лечили 
Настю

Как победить глиобластому? 
Над этой задачей бьются врачи-
исследователи по всему миру. Еще 
четыре года назад «КП» писала об 
экспериментах российских ученых - 
они научились убивать опухолевые 
клетки непатогенными вирусами 
(для здоровых клеток они безопас-
ны) из кишечника детей до 3 лет. 
Тогда директор Института молеку-
лярной биологии РАН Александр 
Макаров сообщил, что в числе 
добровольцев с этим диагнозом, 
готовых на себе испытать новые 
виды лечения, была и Анастасия 
Заворотнюк.

Родные Анастасии передали вра-
чам образцы клеток ее опухоли, и 
ученые подобрали вирусы, кото-
рые способны ее уничтожить. Но, 
как рассказывал «КП» профессор 
Института молекулярной биологии 
РАН Петр Чумаков, в последний 
момент терапию отложили - у актри-
сы наметилась ремиссия, родные не 
хотели рисковать.

Позже стало известно, что се-
мья Заворотнюк согласилась на 
другое экспериментальное лече-
ние - вакциной на основе иммун-
ных клеток, разработанной учены-
ми Санкт-Петербурга. Ясно одно: 
успешные исследования ведутся, 
но спасительного лекарства от 
глиобластомы пока нет. Родные и 
близкие актрисы делали все воз-
можное для ее спасения. Видимо, 
в совокупности это и позволило 
продлить ей жизнь на целых 5 лет. 
Ведь лишь 3 - 5% больных с глиобла-
стомой доживают до этого рубежа.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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Подготовили Кирилл МИШИН, 
Антонина ВЕТКИНА.

«Моя 
душа всегда 
с тобой», - 

написала дочь 
Анна (она справа, 

в центре - сын 
Заворотнюк 

Майкл).
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Александра ЗАЙЦЕВА

Новое исследование провел 
Международный институт 
психосоматического здоровья. 
Два года изучали пары, которые 
прожили вместе от четырех лет 
и больше. Задали им 1200 вопро-
сов, касающихся 200 параметров 
семейной жизни. Оказалось, что 
96% женщин чувствуют себя 
счастливыми, только если они 
схожи с партнером.

Вот и нечего с народной му-
дростью спорить, подытожили 
социологи. Не сходятся противо-
положности, другим поговоркам 
надо верить. Муж да жена - од-
на сатана. Куда иголка, туда 
и нитка. Два сапога пара. Одного 
поля ягоды.

Исследование попало в новост-
ную ленту, разлетелось по соц-
сетям. И что тут началось! Чи-
татели (и писатели) в соцсетях 
взялись яростно с ним спорить. 
Как аргумент приводят не на-
учные цифры, а собственный 
семейный опыт, родительский, 
соседский…

Не согласны люди с учеными, 
и все тут.

«У НЕГО НОСКИ В КОМОДЕ 
ПО ЦВЕТАМ РАЗЛОЖЕНЫ!»

«Я рассеянная, а муж всег-
да знает, где мой мобильник. 
Я болтушка и люблю прила-
скаться, он все держит в себе. 
Вокруг меня все в состоянии 
средней запущенности, у не-
го в комоде носки по цветам 
разложены, и носит он каждую 
пару максимум полдня. Я не 
жалею денег, он в магазин идет 
со списком и долго присматри-
вается.

Но мы одинаково смотрим 
на воспитание детей, и цели 
у нас общие. За 8 лет вместе 
притерлись, я была вынужде-
на стать аккуратнее, а он на-
учился легче с деньгами рас-
ставаться и корону с головы 
снял. Я - сова, он - жаворонок. 
Зато когда дочка была совсем 
маленькая, я с ней сидела но-
чью, пока он спал, а утром ме-
нялись ролями. Он ест салат 
с майонезом, я с растительным 

маслом - ничего, делаю в одной 
тарелке, потом делю и заправ-
ляю по отдельности. Он ходит 
со мной в кафе, а я ради него 
терплю дачу с комарами, кра-
пивой и прочими ужасами».

***
«Мы тоже вроде не подходим 

друг другу. Ни внешне: я высо-
кая и стройная, он маленький 
и толстенький. Ни по возрасту: 
я на 10 лет старше. Ни по рели-
гиозным взглядам: я атеистка, 
он староверец. Ни по отноше-
нию к быту, отдыху, друзьям, 
стилю одежды, музыке. И мно-
го еще разного.

Прежде чем начать жить вме-
сте, мы сели и всё это обсуди-
ли. И договорились, что не бу-
дем друг друга переделывать. 
 Вместе 4 года, не ссоримся».

***
«Это про моих родных! Ба-

бушке вечно нужно куда-то 
идти, что-то делать, а у деда 
лучший отдых на диване и чтоб 
бабушка чай подносила. Зато 
он не мешает бабушке само-
выражаться, никогда не пре-
тендовал на ее время в эфире».

***
«Мы с бывшим мужем вообще 

с разных планет. Но прожили 
почти 30 лет. В непонимании. 
С нынешним мужем мы тоже 
противоположности. Но есть 
готовность уступить с обеих 
сторон. Надеюсь на следующие 
30 лет. Позитивные».

***
«Если я в своей жизни встречу 

такого же растеряшу, как я, та-
кого же вертопраха, паряще-
го в эмпиреях, холеричного 
по темпераменту и непостоян-
ного... То это будет что угодно, 
только не гармоничная пара. 
Отсюда вывод: противополож-
ности не так и плохи. Иногда 
это единственный разумный 
выбор».

На сколько отличается 
заработок мужчин и женщин 

< стр. 3.

Мужчина и женщина
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Притяженья Притяженья 
больше нетбольше нет

Ученые опровергают Ученые опровергают 
старую поговорку о том, старую поговорку о том, 
что противоположности что противоположности 

притягиваются. притягиваются. 
А народ не согласен. А народ не согласен. 

И опровергает выводы И опровергает выводы 
ученых на личных ученых на личных 

примерах.примерах.

Поспешишь - людей насмешишь. Овнам на этой 
неделе не следует торопиться. Прежде чем принять 
решение, все спокойно обдумайте. Свои гениаль-
ные идеи запишите и дайте им отлежаться, чтобы 
подойти к их реализации с холодной головой. А 

самое главное - ни с кем не ссорьтесь.

У Тельцов период ударного труда. Если сейчас 
вы будете лениться и откладывать дела на потом, 

это «потом» настанет внезапно и вы перестанете что-
либо успевать, хотя и будете крутиться как белка в 
колесе. Выкладывайтесь по максимуму, не жалейте 

себя, и тогда впереди вас ждут успешные недели.

Cпланируйте дела на месяц, потому что 
скоро все закрутится на большой скоро-

сти и тогда обдумывать уже будет некогда. Время 
не подходит для легких романов, сейчас пора се-
рьезных отношений. Сейчас нужно не тратить, а 
зарабатывать.

С одной стороны, хорошо бы Ракам спланировать 
и «устаканить» свою жизнь. С другой - события будут 

происходить стремительно, часто сводя все ваши 
планы на нет. Прислушивайтесь к себе и своему 
внутреннему голосу, это поможет вам быстро со-

риентироваться в меняющихся условиях.

Вы снова окажетесь в центре внимания, будете 
красноречивы и убедительны. Это хорошее время 
для заключения сделок и договоренностей, созда-
ния партнерств и союзов. Вы сможете привлечь 
на свою сторону нужных людей. Не стесняйтесь 
пользоваться этим даром.

Девы порой не против посидеть дома и никуда не 
ходить. Однако у этого лета на вас другие планы: 
важные мероприятия, культурные выходы, вечерин-
ки. Не сопротивляйтесь, это отличная возможность 
познакомиться с полезными людьми, а свободные 
Девы могут встретить свою любовь.

Весам захочется отдыхать, но не тут-то было. 
Работы будет хоть отбавляй, и вся она нужная, 
важная и срочная, так что рукой на нее махнуть не 
получится. Главное для вас предупреждение: не 
ругайтесь и не конфликтуйте почем зря, а еще не 

берите на себя чужие задачи, вам и своих хватает.

Пора подумать о себе, своих интересах 
и желаниях. На этой неделе все возмуще-

ния и порицания окружающих можно пропустить 
мимо ушей. Никто лучше вас не знает, как вам 
жить. Так что тактично отодвиньте скандалистов 
в сторону и занимайтесь своими делами.

Стрельцы на этой неделе вялые, рассла-
бленные. У вас возникнет соблазн пере-

ложить все свои дела на других, а поскольку 
вы окружены единомышленниками, это нетрудно. 
Но все же постарайтесь взять себя в руки - не 

такие уж вы и немощные, все получится.

Козероги могут стать заложниками соб-
ственной исполнительности. Очень велик 

шанс, что вы наберете кучу задач, а потом будете 
работать сутки напролет, чтобы сдержать слово. 
Обещания нужно выполнять, поэтому не берите 
больше, чем можете сделать.

В Водолеях воспрянет дух авантюризма. 
Захочется спонтанно сменить работу, влезть 

в рискованное дело. Не давайте этим порывам 
воли - успеха на этом поприще вы не добьетесь, 
а репутация пострадает. Не суетитесь и позвольте 
течению жизни нести вас вперед.

Рыбы станут стремительными и уверенными. Вы 
будете быстро реагировать на происходящие со-

бытия, ум станет невероятно острым, вы многое мо-
жете видеть наперед. Пользуйтесь моментом, при-
меняйте свои навыки и реализуйте свои мечты и 
планы. Удача тоже на вашей стороне.

Овен

ТелецТелец

БлизнецыБлизнецы

РакРак

ЛевЛев

ДеваДева

СкорпионСкорпион

СтрелецСтрелец

КозерогКозерог

ВодолейВодолей

РыбыРыбы

3 - 9 июня

Подготовила Евгения АН.

ВесыВесы

3 СОВЕТА 
ОТ ЧИТАТЕЛЕЙ

«Все можно 
объяснить. 
Но не всем»

У ученых все как-то однознач-
но, согласитесь. Жизнь слож-
нее. Главное  - сумеют ли проти-
воположности поладить между 
собой. И вот что советуют друг 
другу на форумах обычные люди, 
не психологи.

Николай, Казань: «Проти-
воположности притягивают 

только в молодости, до 30 лет. 
И то об этом фантазируют исклю-
чительно девушки, рассчитывая 
переделать мужчину под себя. 
Не надо тратить на это жизнь. 
Примите человека как есть или 
ищите другого. Все можно объ-
яснить, но не всем».

Алена, Барнаул: «Не со-
глашусь. Ломать себя под 

другого придется по-любому, коль 
уж встретился такой непохожий 
на тебя экземпляр. Но надо по-
нять, действительно ли эти «лом-
ки» - ЛОМКИ. А может быть, отказ 
от каких-то привычек пойдет вам 
на пользу».

Нина, Москва: «Есть вещи 
базовые, они должны совпа-

дать. Еще до загса лучше выяс-
нить, что он думает про измены, 
рождение детей, ответственность, 
на чем готов и не готов экономить. 
А в быту очень разные люди могут 
неплохо уживаться, если между 
ними есть чувства. Быт - это толь-
ко часть отношений, и не главная».

✔

✔

✔

 Исследовали 100 000 пар.
 Проанализировали 150 черт, 

по которым возможно несовпадение.
 В каждой семье 

совпадают 82% 
      абсолютно любых 
 признаков.

 Только 3% исследованных черт 
отличались существенно.

 Отдельно отмечена корреляция 
(сходство) в парах по частоте 
и количеству употребляемого алкоголя.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ ПТИЦЫ СОБИРАЮТСЯ ПО ОКРАСУ

Эту научную работу тоже подытожили поговоркой, 
английской: «Птицы собираются по окрасу».

Это не первое и не второе 
такое научное 
исследование. И все они 
категоричны: для счастья 
в паре люди должны быть 
похожи. Вот, например, 
выводы ученых 
Университета Колорадо, 
опубликованные в журнале 
Nature в 2023 году.
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Андрей ЗАЙЦЕВ

БОГАТЫЕ ЗАПЛАТЯТ 
БОЛЬШЕ

Система налогообложения в 
стране станет более справедли-
вой. Об этом в феврале объявил 
президент в Послании Феде-
ральному Собранию.

Три месяца Минфин работал 
над предложениями по совер-
шенствованию налоговой си-
стемы. И на прошлой неделе 
в Госдуме прошли обществен-
ные обсуждения. Депутаты, 
чиновники, эксперты, пред-
ставители бизнеса делились 
своими предложениями и по-
желаниями.

В Минфине взяли неболь-
шую паузу, чтобы обработать 
все предложения. И на этой не-
деле ведомство внесло в прави-
тельство предложения по со-
вершенствованию налоговой 
системы.

- При разработке поправок 
мы опирались на рекоменда-
ции Госдумы. Принятие пред-
лагаемых изменений позволит 
обеспечить стабильные и пред-
сказуемые условия для граж-
дан, бизнеса и регионов на 
ближайшие шесть лет. И даст 
рост экономического благосо-
стояния страны, - отметил гла-
ва Минфина Антон Силуанов.

ПРОГРЕССИВНЫЙ НДФЛ
Начнем с главного - с нало-

гообложения физических лиц. 
Сейчас система такая:

✓ мы платим налог в 13% с 
доходов до 5 млн рублей

✓ и налог в 15% - с превы-
шения этой суммы.

Минфин предлагает следую-
щую лесенку прогрессивного 
НДФЛ:
✓  для доходов до 2,4 млн рублей 

в год - 13%;
✓ от 2,4 до 5 млн - 15%;
✓ от 5 до 20 млн - 18%;
✓ от 20 до 50 млн - 20%;
✓ свыше 50 млн - 22%.

Важный нюанс - ставка будет 
применяться не ко всей сумме 
доходов, а ступенчато (подроб-
нее см. «Наглядно»).

Выходит, повышение подо-
ходного налога не коснется тех, 
кто зарабатывает до 200 тысяч в 
месяц. По данным Минфина, 
из 64 млн работающих россиян 
налоговые изменения коснутся 
лишь 2 млн человек (3,2% ра-
ботников). Средняя зарплата в 
стране сейчас - 73 - 74 тысячи 
рублей в месяц.

Важное уточнение: доходы 
участников СВО не попадают 
под повышение НДФЛ - для 
них сохранится прежний по-
рядок налогообложения. Но 
это касается только тех денег, 
которые они получают в связи с 
участием в спецоперации.

ПРОЦЕНТЫ 
ЗА ПРОЦЕНТЫ

Налогообложение вкладов 
тоже изменится.

Сейчас система такая: 13% 

от дохода по вкладам должны 
заплатить те, кто в качестве 
процентов заработал больше 
150 тысяч рублей в прошлом 
году. В Минфине предлагают 
сделать и здесь прогрессивную 
шкалу.

Так, ставка в 13% будет дей-
ствовать, если доходы от депо-
зитов, дивидендов и продажи 
ценных бумаг в сумме не пре-
высят 2,4 млн рублей в год. А 
если доходы превысят 2,4 млн, 
ставка будет 15%.

Похожая ставка будет рабо-
тать для владельцев недвижи-
мости. Если вы продали квар-
тиру, не владея ей пять лет, то 
с дохода от продажи (разница 
между старой и новой ценой) 
заплатите 13%. Теперь пред-
лагается такая система:

✓ платите 13%, если доход 
от продажи меньше 2,4 млн 
рублей;

✓ с превышения этой суммы 
платите 15%.

Если квартира была в соб-
ственности больше 5 лет, пла-
тить налоги при продаже не 
нужно. Эта льгота сохраняется.

КЕШБЭК ДЛЯ СЕМЕЙ 
С ДЕТЬМИ

Власти уже говорили, что 
после изменения налоговой 
системы поддержку получат 
семьи с двумя и более детьми. 
Теперь появилась конкретика.

Если среднедушевой доход 
такой семьи на одного человека 
не превышает 1,5 прожиточ-
ного минимума в месяц, тогда 
семья будет иметь право на на-

логовый вычет в размере 7% из 
13%. Получается, у работаю-
щих членов таких семей ставка 
НДФЛ фактически снизится с 
13% до 6%.

По предварительным под-
счетам Минфина, в среднем 
по стране для семьи из четырех 
человек, в которой двое детей, 
порог доходов для получения 
налогового вычета в 2025 году 
составит 1,3 млн рублей в год. 
Это 106 тысяч рублей в месяц. 
Причем не важно, один или 
оба родителя работают. Глав-
ное, чтобы общий доход семьи 
был не больше этой суммы. В 
этом случае налоговый вычет 
составит до 91 тысячи рублей 
(7% от 1,3 млн рублей) в год.

Таким образом, налоговую 
льготу получат около полови-
ны семей с двумя и более деть-
ми. В Минфине сравнивают 
эту меру с кешбэком. И напо-
минают, что получить ее смо-
гут лишь те, кто работает офи-
циально. А механизм кешбэка 
для семей с детьми будет очень 
простым, его можно сравнить 
с начислением тринадцатой 
зарплаты в конце года.

Нагрузка на региональные 
бюджеты не вырастет: посо-
бие семьям с невысокими до-
ходами с двумя и более детьми 
будут платить только из феде-
рального бюджета.

НАЛОГ НА ПРИБЫЛЬ
Налоговые изменения кос-

нутся и компаний. 
Минфин предлагает увели-

чить налог на прибыль для всех 

видов бизнеса с 20% до 25%. А 
вот НДС решили не трогать, 
ведь это отражается на цене 
товаров.

Малый бизнес тоже ждут 
новшества.

В частности, повысятся ли-
миты для применения упро-
щенной системы налого-
обложения. Они вырастут с 250 
до 450 млн рублей выручки в 
год. В этом случае предприни-
матель может платить лишь 6% 
с доходов.

Также вводится обязан-
ность по уплате НДС для до-
ходов выше 60 млн рублей.

Как подсчитали в Минфине, 
эта мера коснется лишь 3,2% 
предпринимателей, работаю-
щих на упрощенке.

А вот самозанятых налого-
вые изменения не коснутся. 
До конца 2028 года ставки 
там останутся неизменными. 
А именно:

✓ платишь налог в 4%, ес-
ли твой клиент - физическое 
лицо;

✓ платишь 6%, если клиент - 
юрлицо.

Налоговые изменения пла-
нируют принять в весеннюю 
сессию Госдумы, то есть до 
4 августа.
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НалогоулучшениеНалогоулучшение

В Минфине 
рассказали, как 

изменится налоговая 
система в России.

ВОПРОС - РЕБРОМ

На что пойдут деньги?
Дополнительные доходы, полученные от совершенствования 

налоговой системы, в первую очередь направят на решение 
социальных проблем. В частности, на финансирование нац-
проектов «Семья», «Молодежь и дети», «Продолжительная и 
активная жизнь», «Кадры».

Кроме того, государство планирует увеличить вложения 
в инфраструктуру, в строительство жилья, дорог, а также в 
развитие высоких технологий и в проекты технологического 
суверенитета (выпуск самолетов, судов, станков, лекарств 
и т. д.).

Дополнительные средства будут направлены на социальную 
сферу: строительство и ремонт школ, детсадов, объектов куль-
туры и спорта, поддержку материнства и детства (продление 
маткапитала, поддержку регионов с низкой рождаемостью и 

т. д.) и многое другое.

Подробнее 
о налогообложении 

бизнеса 
читайте 

на нашем сайте
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Допустим, зарплата у человека составляет 
250 тысяч рублей в месяц (3 млн рублей в год). 
                         Получается, он заплатит:
     13% от 2,4 млн руб. = 312 тыс. руб.
     15% от 600 тыс. руб. = 90 тыс. руб.
Итого 402 тысячи рублей. 

НАГЛЯДНО КАК РАБОТАЕТ НОВАЯ ШКАЛА

При нынешней системе налогообложения 
он заплатил бы 390 тысяч. Таким образом, 
рост налоговой нагрузки для него составит 
лишь 12 тысяч рублей в год.

Нам самим не нужно ничего высчитывать: 
все доходы будут суммироваться фискальными службами, 
и в конце года надо будет доплатить налог, если необходимо.

 ■ ПОДСЧЕТ

Плюс 
2,6 трлн 
рублей 
в год

Минфин поделился при-
мерными расчетами, сколь-
ко денег бюджету могут 

дать все эти налоговые 
изменения. Общий 

эффект составит 
около 2,6 трлн 
рублей в год.

Вот самые боль-
шие статьи допол-

нительных доходов:
● Больше всего 

принесет повышение на-
лога на прибыль. По расчетам 
Минфина, за счет этой индек-
сации в бюджетную систему 
поступит 1,6 трлн рублей.

● Расширение прогрессив-
ной шкалы НДФЛ принесет 
около 500 млрд рублей.

● Изменения в упрощен-
ке для малого бизнеса 400 
млрд.

● Повышение акцизов на 
табак и медицинский спирт 
даст около 70 млрд рублей.

● Налоги на недвижимость 
и пошлины за регистрацию 
прав на нее - 50 млрд рублей.

● Повышение налога на до-
бычу полезных ископаемых - 
плюс 30 млрд рублей.

Для сравнения, в прошлом 
году общие налоговые посту-
пления в консолидированный 
бюджет России (включает в 
себя федеральную казну, а 
также региональные и мест-
ные бюджеты) составили 36 
трлн рублей.

По данным Finexpertiza, 
главный кормилец - налог на 
добычу полезных ископаемых 
(НДПИ). В прошлом году он 
принес почти 10 трлн рублей. 
На втором месте  - налог на 
прибыль. Он добавил в каз-
ну около 8 трлн рублей. Чуть 
больше 7 трлн рублей принес 
НДС. И на четвертом месте - 
подоходный налог (НДФЛ). На 
него пришлось примерно 6,5 
трлн рублей.

Одна 
из главных 
целей всех 

этих изменений - 
поддержка 

семей 
с детьми.
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Узнай, как зовут весёлого краба.

Помоги крабу добраться до домика в амфоре 
по числам от 1 до 10.

Найди пару одинаковых черепах.

полянкаполянка

Морские загадкиМорские загадки

Рисовал Cергей Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.БЕЛОЗЁРОВ.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Бьется в груди. 7. Чем 
наводят ужас на зрите-
лей? 8. Кто записал зна-
менитый хит «Индейское 
лето» на французском, 
итальянском, немецком 
и английском языках? 
10. Кто озвучил героиню 
Светланы Светличной из 
комедии «Бриллиантовая 
рука»? 11. Тюремное зда-
ние. 13. Шерстяной воск 
для заживления ран. 18. 
Какой танец отплясывает 
покойник в стихотворе-
нии Николая Заболоцкого 
«Меркнут знаки Зодиака»? 
19. Часы с кремлевским 
статусом. 20. Что хрена 
не слаще? 21. Житель ев-
ропейской страны. 22. Ин-
струмент для сбора орехов 

и грибов у коротышек Цве-
точного города. 23. Кто 
сыграл мать Саши Белого 
из сериала «Бригада»? 24. 
Спонсор для Петра Чайков-
ского. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Че-
му покорился фаталист? 2. 
Огуречный ... используют 
при массаже ушибленных 
мест. 3. Контрастный, но 
не душ. 4. Молитвенная 
книга. 5. «Всякому своя ... 
солона». 6. Заготовка для 
муки. 9. Здание «с иголоч-
ки». 12. Конное войско. 
14. Современный само-
ед. 15. Место народного 
веселья. 16. «Мир водных 
горок». 17. Басня «Стре-
коза и ...». 20. «За долгие 
столетия, что длится кро-
мешная ... в земном раю».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Сердце. 7. Триллер. 8. Дассен. 10. Толбузина. 11. 
Блок. 13. Ланолин. 18. Кекуок. 19. Куранты. 20. 
Редька. 21. Македонец. 22. Пила. 23. Теличкина. 
24. Мекк. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Судьба. 2. Рассол. 
3. Цвет. 4. Требник. 5. Слеза. 6. Зерно. 9. Ново-
стройка. 12. Кавалерия. 14. Ненец. 15. Гульбище. 
16. Аквапарк. 17. Муравей. 20. Резня.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Юлиана ФЕРДИНАНД,
35 лет, Санкт-Петербург:

- Модель, имею титул MRS Europe 
Peoples choice 2021, педагог 

по фотопозированию и подиумному 
шагу, режиссер-постановщик 

дефиле fashion show.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Интересное сочетание 
фольклорных мотивов, 
танцевально-вечернего кроя 
и кислотной расцветки. 
Думаю, это платье достойно быть частью 
перформанса, где Юлиана будет кружиться 
в хороводе этих роскошных складок.

Жизнь дачника - это по-
стоянная борьба с сосед-
скими детьми, которые 
считают его огород своим, 
и своими детьми, которые 
считают его чужим.

✱  ✱  ✱
Женщины предпочита-

ют мужчин, у которых 
15, 18, 20, а лучше все-
го - 22, но вынуждены 
жить с теми, у кого не 
больше 13... Это я про 
ставку подоходного на-
лога..

Подробнее о налогах 
< стр. 6.

✱  ✱  ✱
Сын депутата понимает 

смысл сказки только после 
третьего чтения. 

✱  ✱  ✱
Студент! Если тебе для 

учебы не хватает дисци-
плинированности, прой-
ди довузовскую подго-
товку в армии.

✱  ✱  ✱
Часто можно услышать 

размышления: «То, что в 
детстве было наказанием, 
во взрослом возрасте при-
носит радость - рано ло-
житься спать, не выходить 

из дому, послеобеденный 
сон». Я вам больше скажу 
- готов даже стоять в углу 
и думать над своим поведе-
нием, только бы на работу 
не идти.

✱  ✱  ✱
Завтрак подели с со-

бакой, обед подели с 
собакой, ужин отдай 
собаке.

✱  ✱  ✱
Когда жене понравился 

актер, значит, он красавец. 
Если мужу понравилась ак-
триса, то он может начать 
собирать вещи.

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

                                                              БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Приятных вам выходных!
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 753 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 22% (норма - 75)
Ветер - северо-восточный
2 - 14 м/с

Восход - 4.43
Закат - 21.03
Луна - в IV четверти

 Саратов +19...+21 +30...+32

Александров Гай +24...+26 +35...+37

Балтай +17...+19 +26...+28

Озинки +21...+23 +33...+35

Ртищево +21...+23 +27...+29

Прогноз погоды на 1 июня

           ночью             днем
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РЕШАЕМ ГОЛОВОЛОМКУ
Собственность СГ есть, 
но ее как бы нет

ОМКУ

6

10

ат
ч

ТВ

13

14

Лидеры Союзного государства вновь показали всему миру 
нерушимость братских отношений

ПОПАДАНИЕ 
ПРЯМО В ДЕСЯТОК
Сябры помогли вернуть 
яйца на российские 
прилавки

«ЗОЛОТОЙ ВИТЯЗЬ» 
БЕЗ СТРАХА И УПРЕКА
Омск стал столицей 
большого кино

ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ ПОБЕДЫ

Наши спортсмены 
сделали выбор:

Распространяется бесплатно

После вступления в должность Владимир Путин прилетел в Минск 
к давнему другу и стратегическому партнеру

С КУРСА НЕ СВЕРНЕМС КУРСА НЕ СВЕРНЕМ

2
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин посетил 
Минск с двухдневным офи-
циальным визитом. Это уже 
пятая встреча лидеров на-
ших стран в этом году и пер-
вая в белорусской столице.

ГОВОРИЛИ 
ДО РАССВЕТА
Российский борт № 1 при-

землился в Минске 23 мая ров-
но в 23.00. Александр Лука-
шенко встретил Владимира 
Путина прямо у трапа само-
лета. По-братски обнялись. 
Девушки в национальных 
костюмах поднесли румяный 
каравай. Владимир Путин от-
ломил кусочек и,  макнув в со-
лонку, с удовольствием съел. 
От самолета к зданию аэропор-
та лидеры шли по красной ков-
ровой дорожке, вдоль которой 
стояли с ружьями навытяжку 
солдаты Почетного караула.

- Я вас приветствую на род-
ной вам белорусской земле. 
Белорусский народ очень рад 
будет знать, что вы приехали 
к нам, - сказал Александр Лу-
кашенко, когда президенты 
расположились в креслах у ка-
мина в зале аэропорта.

- Спасибо большое. Спасибо 
за то, что есть возможность 
приехать вечером, погово-
рить неформально, пообщать-
ся.

- У нас такая традиция сло-
жилась, что всегда нет време-
ни днем начать переговоры, 
мы до полуночи всегда.

Сразу после встречи и ко-
роткого разговора в аэропор-
ту белорусский лидер при-
гласил Владимира Путина 

поехать в деревню под Мин-
ском на неформальный ужин, 
который продлился почти че-
тыре часа. Разошлись, когда 
уже светало.

ВМЕСТЕ ЧЕТВЕРТЬ 
ВЕКА
По Минску, как и недавно 

в Пекине, Владимир Путин 
передвигался на «Аурусе». 
В основной день визита, 

24 мая, президентский кор-
теж первым делом проследо-
вал в центр белорусской сто-
лицы к Монументу Победы. 
Владимир Путин возложил 
венок к памятнику и склонил 
голову в  минуте молчания 
о погибших в боях за общую 
Родину.

До этого наши лидеры об-
щались совсем недавно на Дне 
Победы в Москве. И вот но-

вая, уже официальная встре-
ча во Дворце Независимости. 
Военный оркестр исполнил 
гимны наших стран.

- Владимир Владимирович, 
еще раз приветствую вас на 
белорусской земле, - обратил-
ся к гостю Александр Лука-
шенко в начале переговоров 
в узком составе. - Мне очень 
приятно, что Минск вам по-
нравился и люди вам понра-

вились. Вы уже заметили 
опытным глазом кое-какие 
вещи. Это приятно.

- Действительно, сейчас про-
ехал по Минску, посмотрел. 
Город в очень хорошем состо-
янии. Красиво. Обстановка 
праздника. 3 июля Беларусь 
будет отмечать День Незави-
симости, День освобождения 
от немецко-фашистских за-
хватчиков.

- 80-летие, - напомнил Алек-
сандр Лукашенко.

- Да, 80-летие. Это тоже очень 
важные вехи в развитии наших 
государств. И что касается со-
бытий, связанных с Великой 
Отечественной войной, - наша 
общая история. Двадцать пять 
лет будет и Союзному государ-
ству, тоже можно посмотреть, 
что сделано и что предстоит 
еще сделать. Если нужно что-
то дополнительно согласовать, 
мы это в ходе переговоров сде-
лаем, - констатировал Влади-
мир Путин.

- Тем более, - добавил Алек-
сандр Лукашенко, - что на 
пространстве Союзного го-
сударства мы не должны се-
бя ограничивать, закрываясь 
друг от друга на нашем общем 
рынке. Более того, ситуация 
показала, что полагаться в 
этом мире с точки зрения дол-
госрочного сотрудничества 
мы можем только на себя.

За закрытыми уже дверя-
ми лидеры обменялись мне-
ниями по наиболее чувстви-
тельным темам двусторонней 
повестки, затронули между-
народную ситуацию, обсуди-
ли варианты реагирования на 
риски и угрозы, возникающие 
по периметру границ.

ПОЛАГАТЬСЯ В ЭТОМ МИРЕ 

МЫ МОЖЕМ ТОЛЬКО НА СЕБЯ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ На пути кооперации необходи-
мо убрать последние бюрократи-
ческие барьеры.

К ЕДИНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Итоги четырнадцатичасовых перего-

воров лидеры подвели на совместной 

пресс-конференции.

- Неразрешимых проблем в отноше-

ниях наших стран нет, - заявил Алек-

сандр Лукашенко. - Мы сняли все во-

просы. Есть отложенные, требующие 

более пристального внимания и глубо-

кой проработки. Уверен, что и впредь 

мы будем аналогично работать. В этом 

контексте сегодня обсудили вопро-

сы формирования единой промыш-

ленной политики в рамках Союзного 

государства. По сути, мы должны раз 

и навсегда искоренить сохраняющиеся 

защитные меры и ограничения. В про-

тивном случае не только народы наши, 

но и мы сами друг друга не поймем. 

Мы нацелены на дальнейшее развитие 

атомной отрасли в Беларуси на осно-

ве российских технологий. Подробно 

рассмотрели вопросы промышленной 

кооперации, развития машино- и стан-

костроения, микро электроники, в пер-

вую очередь с точки зрения наращи-

вания импортозамещающих произ-

водств, позволяющих обеспечивать 

нашу импортонезависимость, техно-

логический суверенитет. В  конечном 

итоге это же безопасность наших го-

сударств.

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ФОРУМ
Огромный вклад в интеграцию, по 

мнению Президента РБ, вносит сотруд-

ничество регионов:

- Беларусь и ее регионы сегодня, без 

преувеличения, сотрудничают практи-

чески со всеми субъектами Российской 

Федерации, растет экспорт продукции. 

К слову, я уже об этом говорил, 27 и 28 

июня этого года в Витебске, Полоцке 

и Новополоцке пройдет XI Форум ре-

гионов Беларуси и России. Мы рассчи-

тываем, что вы, уважаемые коллеги из 

России, приедете на этот форум. Знаю, 

будет очень интересная программа.

В международной повестке подходы 

стран абсолютно совпадают:

- Мы не свернем с избранного пути 

создания справедливого многополяр-

ного мироустройства, - уверен Алек-

сандр Лукашенко. - Я также благодарю 

россиян, руководство России, МИД за 

ту большую поддержку, которую вы 

нам оказали при вступлении в ШОС. 

Рассчитываем, что на июльском сам-

мите ШОС в Астане присоединимся 

к этой влиятельной международной 

организации. Подводя итог, отмечу, 

что благодарен моему российскому 

коллеге за теплый братский разговор, 

плодотворную, конструктивную встре-

чу. За то, что по всем темам мы нашли 

взаимопонимание и можем рассчиты-

вать на дальнейшую взаимную и все-

стороннюю поддержку.

ОСОБО ВАЖНОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ
Владимир Путин, взяв слово, напом-

нил, что это один из первых его зару-

бежных визитов после инаугурации:

- Тем самым мы хотели бы подчер-

кнуть то важное значение, которое 

в  России придается братским связям 

с нашим ближайшим соседом, надеж-

ным союзником и подлинно стратеги-

ческим партнером. Согласен с Алек-

сандром Григорьевичем, сегодняшние 

переговоры были очень продуктивны-

ми.

Вернувшись к затронутой ранее те-

ме грядущего юбилея Союзного госу-

дарства, российский лидер отметил, 

что добиться в интеграции удалось по-

настоящему многого:

- Успешно реализовано 28 отрасле-

вых программ. Унифицировано рос-

сийское и белорусское законодатель-

ство. Во многих сферах сформированы 

правовые и организационные основы 

общего экономического пространства. 

Обеспечены необходимые условия для 

проведения единой макроэкономиче-

ской и денежно-кредитной политики. 

На завершающей стадии находится 

согласование плана конкретных меро-

приятий по дальнейшему углублению 

экономического взаимодействия по 

минимизации ущерба от незаконных 

западных рестрикций, по технологиче-

скому развитию и импортозамещению.

РОУМИНГ, ГУДБАЙ
На РФ как основного экономиче-

ского партнера РБ приходится около 

шестидесяти процентов белорусского 

внешнеторгового баланса. По итогам 

прошлого года товарооборот прибавил 

более пяти процентов и достиг рекор-

да - 46,5 миллиарда долларов, привел 

цифры Владимир Путин и сделал важ-

ную оговорку:

- Мы считаем это в долларах, а между 

тем свыше девяноста процентов всех 

платежей в российско-белорусских 

коммерческих операциях осущест-

вляется в наших национальных валю-

тах. А значит, можно говорить о том, 

что взаимная торговля и инвестиции 

защищены от влияния третьих стран 

и негативных тенденций на мировых 

валютных рынках. Россия вложила 

в белорусскую экономику свыше пя-

ти миллиардов долларов. В республи-

ке работают две с половиной тысячи 

российских компаний, реализуются 

совместные проекты в стратегически 

значимых отраслях.

Еще одно заявление Владимира Пу-

тина, без сомнения, порадует жителей 

наших стран:

- В скором времени планируется от-

менить роуминг на территории Союз-

ного государства, то есть мобильная 

связь для всех абонентов в двух стра-

нах будет полностью обеспечиваться 

в режиме домашней сети.

ИСКОРЕНИМ ОГРАНИЧЕНИЯ РАЗ И НАВСЕГДА АКТУАЛЬНЫЙ СПЕКТР
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Президента России, 
прилетевшего в Минск 
ближе к полуночи, 
встретили традиционным 
для нас хлебом-солью.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

 ■ Не обошлось на пресс-конфе-
ренции без темы безопасности.

СТРАТЕГИЯ ОБОРОНЫ
Несколько дней назад в России 

стартовали учения по отработке при-

менения нестратегического ядерного 

оружия. Беларусь как военный союз-

ник, где такое оружие также имеет-

ся, присоединится к тренировкам на 

втором этапе.

- Россия,  - сказал Владимир Пу-

тин, - регулярно проводила и прово-

дит учения стратегических ядерных 

сил и нестратегических ядерных сил 

сдерживания. Разница только в том, 

что после размещения части нестра-

тегического ядерного потенциала на 

территории Беларуси мы проводим 

это вместе с нашими белорусскими 

союзниками. Второе: мы к безопас-

ности Беларуси относимся точно так 

же, как и к безопасности Российской 

Федерации. И это, наверное, ключе-

вой элемент нашего взаимодействия 

в этой сфере. Что касается соблюде-

ния норм, обязательств России в этой 

сфере, то мы полностью соблюдаем 

все наши обязательства в области 

ядерных вооружений. Здесь нет ниче-

го, что мы бы нарушили. Нет ничего 

необычного по сравнению с работой 

того же блока НАТО.

- Мы постоянно держим в поле зре-

ния все то, что происходит на наших 

границах. Мы это видим и знаем. На-

чиная от выстраивания разных забо-

ров и нагнетания истерии учениями, 

которые проводятся вблизи наших 

границ. А это, как я уже говорил, по-

рядка девяноста тысяч иностранных 

войск. Правда удивительно, что там 

делают американцы, немцы и так да-

лее на наших границах? - задался во-

просом Александр Лукашенко. - Но мы 

не нагнетаем обстановку. Нам война 

не нужна. Мы сегодня говорили только 

о мирных перспективах. Я благодарен 

Президенту России, который с собой 

в делегацию включил руководителя 

группы стратегических инициатив. Он 

рассказал то, что трудно даже осмыс-

лить, а это наше будущее недалекое. 

Поэтому мы о мире, но порох держим 

сухим. Ничего особенного.

БЕССМЫСЛЕННЫЙ ПИАР
Еще один вопрос касался Украины. 

20 мая, как известно, истекли полно-

мочия Владимира Зеленского. С кем 

же тогда вести переговоры, к которым 

вдруг начали призывать на Западе?

- Ко мне вопрос? - переспросил Вла-

димир Путин. - Я начну, наверное.

- Да, вы лучше знаете, - согласился 

Александр Лукашенко.

- Мы видим, что опять возобнови-

лись разговоры о том, что надо бы 

вернуться к переговорам. Пусть воз-

вращаются. Но возвращаются не ис-

ходя из того, что одна страна хочет. 

А  исходя из тех договоренностей 

принципиального характера, которые 

были достигнуты в ходе непростых 

переговоров в Беларуси и в Турции. 

И исходя из сегодняшних реалий, 

которые сложились «на земле». Мы 

к  этому готовы.

Однако с противоположной стороны 

пока не видно равноценного персо-

нажа, с которым можно было вести 

предметный диалог, тем более под-

писывать какие-либо документы:

- Думаю, что одна из целей кон-

ференции, которая анонсирована 

в Швейцарии, как раз и заключается 

в том, чтобы западное сообщество 

подтвердило легитимность действую-

щего главы Украины или уже не дей-

ствующего. Но эти пиаровские шаги 

не имеют значения для юридических 

документов. Я исхожу из того, что 

мирные переговоры должны быть воз-

обновлены. И не с помощью ультима-

тумов, а с помощью здравого смысла. 

Но если до этого дойдет, мы должны 

быть полностью уверены в том, что 

имеем дело с легитимными властя-

ми. С кем конкретно? На этот вопрос 

должны ответить в самой Украине. 

Прежде всего, думаю, с позиции пар-

ламента, Конституционного суда или 

каких-то других органов власти.

ДЕМОКРАТИЯ 
НАВЫВОРОТ
- Абсолютно согласен с только что 

сказанным Владимиром Владимиро-

вичем. Что касается истечения полно-

мочий Владимира Александровича 

Зеленского, юридической чистоты 

здесь нет и быть не может, потому 

что там глубокая демократия, вы же 

понимаете, все там задушено. Ме-

ня тут или нас часто упрекают, что 

мы - диктаторы, еще кого-то к этому 

пришивают. Вот она, демократия: ни 

Конституционный суд, ни другие суды 

ничего не могут сказать. Что касает-

ся войны и мира - какое это имеет 

значение? Все равно ни нынешний 

президент, ни будущий, я думаю, ре-

шать эти большие вопросы, которые 

стоят перед государством Украина, 

перед народом Украины, не будут. Вы 

знаете, кто будет решать: за океаном 

многое уже решено, а что не решено, 

они решат потом.

МЕРЗКАЯ ПОЗИЦИЯ США
Спросили лидеров, что они думают 

о гибели в авиакатастрофе Прези-

дента Ирана? Как это скажется на 

 отношениях между нашими страна-

ми?

- У нас очень хорошие сложились 

отношения с иранским народом 

и с иранским руководством, - отве-

тил глава РФ. - Я здесь лично не вижу 

никаких возможных серьезных из-

менений и рассчитываю на то, что 

преемственность на российском на-

правлении иранской политики и на 

направлении нашего сотрудничества 

по ключевым международным про-

блемам сохранится.

- Я не единожды встречался с госпо-

дином Раиси, - взял слово Александр 

Лукашенко, - и думаю, что Президент 

России меня поддержит: это нормаль-

ный, добрый человек, который с нами 

вел откровенный и честный диалог. 

Иран такая страна, которая разберет-

ся, что там произошло. Но как чело-

век, а не президент, скажу: мерзкая, 

омерзительная позиция Соединенных 

Штатов привела к этому. Я имею в ви-

ду прежде всего санкции. Эти него-

дяи не имели права вводить санкции 

против судов, самолетов, вертолетов 

и прочего транспорта, на котором пе-

ревозят людей.

Именно санкции, по его мнению, 

стали едва ли не главной причиной 

крушения:

- Не важно, сколько лет вертолету, - 

может, он всего три раза летал и вро-

де был бы нормальным, если бы его 

обслуживали как следует. Но они же 

запретили своим компаниям обслу-

живать. В этом их вина в том числе. 

Они все верующие, а если верующие, 

пусть ждут - он им пришлет ответку.

- Кстати, - добавил Владимир Пу-

тин. - Сопровождающие лица летели 

на двух российских, по-моему, верто-

летах - в тех же условиях, в том же 

коридоре - и пролетели без всяких 

проблем.

 ■ Завершался визит российского лидера, как и начинался, - 
за дружеским столом в гостях у Александра Лукашенко.

На столе были блюда исключительно народной кухни: драники, запечен-

ная ломтиками картошка по-деревенски, мачанка с блинами, грибной суп 

и холодник, белорусское сало. Хозяин потчевал гостя своим фирменным 

«антиковидным» салатом «Молодость», в числе ингредиентов которого - зе-

леный лук, свежие огурцы, вареные яйца. Пили чай с хворостом, горячими 

творожными шариками и кобринским мороженым. Еще из десертов была 

клубника из теплицы Александра Лукашенко. Поздно вечером он проводил 

Владимира Путина в аэропорт. Лидеры пожали друг другу руки, прощаясь 

уже у трапа самолета, бравшего курс на Москву.

ДЕВЯНОСТО ТЫСЯЧ НАТОВЦЕВ ЗА ЗАБОРОМ ЩИТ И МЕЧ

 ■ За эффективность каждого мини-
стра теперь несут ответственность 
и депутаты Госдумы.

ДЕБЮТ ПРОШЕЛ УСПЕШНО
Формирование нового состава прави-

тельства. Тема эта стала центральной на 

встрече Владимира Путина со спикером 
Госдумы, Председателем Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеславом Володиным. Ранее все 

члены Кабмина назначались указами пре-

зидента: председатель правительства - по 

согласованию с Госдумой, министры и вице-

премьеры - без. Теперь же их всех впервые 

предварительно утверждали депутаты.

- Как известно, Государственная Дума 

в соответствии с поправками в Конститу-

цию получила дополнительные права по 

формированию высшего исполнительного 

органа власти. Это очень важный этап, 

поскольку, как я уже говорил, сбоев, пере-

рывов здесь быть не должно. В условиях 

сегодняшнего дня тем более. Как прошла 

эта работа? - спросил Владимир Путин.

Дискуссия на Охотном Ряду, по словам 

спикера, была очень оживленной. Весь 

процесс занял четыре дня.

- Если вначале наши коллеги из прави-

тельства, которые также эту процеду ру 

проходили впервые, еще не осознавали 

глубины. То потом стало уже очевидным, 

что для них это тоже очень ответствен-

но, важно, и они понимают, что через 

депутатов общаются с людьми и отве-

чают на вопросы не только депутатам, 

а всем, кто смотрит этот диалог. У нас 

все было в  прямом эфире. Мы готови-

лись заранее, подключили через режим 

видео-конференц-связи региональные 

парламенты, - рассказал Вячеслав Во-

лодин.

ПОДДЕРЖКА АВАНСОМ
При обсуждении кандидатур членов ка-

бинета депутаты задали им больше трех-

сот вопросов:

- При этом тон был благожелательный, - 

констатировал спикер. - Было очевидно, 

что предложены сильные кандидатуры, 

особенно на должности заместителей 

председателя Правительства. Нам они все 

знакомы. Если есть передвижки, то это, 

как правило, оценка эффективной работы 

того или другого министра. Это все дало 

свой результат. Где-то - единогласная под-

держка. Где-то поддержка была авансом, 

потому что на должности министров ряд 

кандидатур был предложен из губерна-

торского корпуса. Они, со своей стороны, 

показали свою работу. И надо сказать, 

это руководители успешных регионов 

и отношение к ним соответствующее.

Не обошлось, впрочем, и без критики. 

Особенно, по словам Вячеслава Володина, 

это касалось таких важнейших сфер, как 

демография, здравоохранение, образо-

вание, ЖКХ, спорт. Депутаты конкретно 

указали, что и где необходимо поправить:

- Так, новому министру спорта говорили 

о необходимости поддерживать массовый 

спорт. Чтобы ребята могли заниматься 

и футболом, и волейболом, и хоккеем 

через разные возможности - во дворе, 

в секции, но чтобы обязательно это было 

доступно. Сделать упор на этом, а не на 

клубы, не на федерации, где, собственно, 

основное внимание сконцентрировано.

Продолжение на стр. 4.

ВАЖНЫЙ ЭТАП

ТРИСТА ВОПРОСОВ - 
ТРИСТА ОТВЕТОВ

ДРАНИКИ С «МОЛОДОСТЬЮ» НА ПОСОШОК

Па
ве

л 
БЕ

Д
НЯ

КО
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

Достигнутые договоренности Владимир Путин и Александр Лукашенко скрепили 
рукопожатием.
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 ■ С окончанием срока пол-
номочий у Президента Украи-
ны завершилось право вы-
ступать от имени государства.

Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав ВОЛОДИН:

- До апреля этого года на Украи-

не должны были пройти прези-

дентские выборы. В нарушение 

Конституции Зеленский отменил 

их. Главная причина - страх по-

терять власть.

Украина перестала существо-

вать как правовое государство 

с 2014 года. Десять лет назад 

Вашингтон и Брюссель руками 

нацистов в Киеве провели кро-

вавый государственный перево-

рот. Руководящие посты заняли 

бандиты и нацисты. А тех, кто не 

соглашался с этим, бросали за 

решетку, убивали, заживо сжига-

ли. Как итог этих лет на Украине: 

национальные интересы преданы, 

экономика разрушена, граждане 

лишены права влиять на свою 

жизнь, планировать будущее.

Отменив президентские вы-

боры, Зеленский узурпировал 

власть. С 21 мая он полностью 

утратил остатки своей псевдо-

легитимности. Срок его полномо-

чий - пять лет - уже закончился, 

и какие-либо ссылки на военное 

положение противоречат Консти-

туции Украины. Исходя из ее норм 

сегодня Зеленский нелегитимен.

Он не имеет права:

 ✔ объявлять мобилизацию

 ✔ отправлять людей на войну

 ✔ принимать какие-либо дру-

гие решения от лица главы 

государства.

Те, кто не знает закон, должны 

понимать, что это не освобождает 

их от ответственности.

Мобилизованные на основа-

нии незаконных решений граж-

дане Украины сегодня должны 

вернуться домой - Зеленский не-

легитимен, он не может давать 

приказы. Народ Украины - един-

ственный источник власти в стра-

не, который находится в залож-

никах у диктатора-марионетки. 

Это необходимо понимать всем: 

и внутри Украины, и за ее пре-

делами. Прежде всего главам 

европейских государств. Любые 

соглашения с нелегитимным 

президентом недействительны 

и в будущем могут быть оспоре-

ны.

19 мая в авиакатастро-

фе погиб Президент Ирана 

Эбрахим Раиси. По поруче-

нию Владимира Путина на 

церемонии прощания в Те-

геране Россию представлял 

Вячеслав Володин.

- Гибель президента Раи-

си - большая потеря прежде 

всего, конечно, для Ирана, 

иранского народа. Прошу вас 

передать слова искреннего 

соболезнования в связи с 

этой трагедией. Действитель-

но, он был очень надежный 

партнер. Человек прямой, 

уверенный в себе. Руковод-

ствовался национальными 

интересами. Конечно, это 

был человек слова. С ним 

было приятно работать. Ес-

ли мы о чем-то договари-

вались, всегда можно было 

быть уверенным в том, что 

договоренности будут испол-

няться, - сказал Владимир 

Путин на встрече с Вячес-

лавом Володиным накануне 

его вылета в Тегеран.

Спикер Госдумы также не 

раз встречался с Эбрахимом 

Раиси и сохранил о нем те-

плые воспоминания:

- Президент Ирана, по-

гибший в авиакатастрофе, 

многое сделал для развития 

отношений между нашими 

странами. Он выступал в Го-

сударственной Думе. А когда 

мы приезжали в Иран, встре-

чался с депутатами. Поэто-

му, конечно, это огромная 

потеря.

- Мы со своей стороны 

будем делать все для того, 

чтобы российско-иранские 

отношения продолжались 

в дружеском ключе. Пере-

дайте, пожалуйста, эти 

слова руководству Ира-

на. И  если у  коллег есть 

 необходимость, то мы гото-

вы сделать все, чтобы ока-

зать им экспертную под-

держку, экспертную помощь 

в выявлении истинной при-

чины этой катастрофы.

- Владимир Владимирович, 

обязательно это сделаю, как 

вы и поручаете. Понятно, что 

ситуация печальная, но, как 

вы правильно сказали, нам 

надо поддержать партнеров 

нашей страны.

В Тегеране Вячеслав Во-

лодин принял участие в тра-

урной церемонии. И передал 

послание руководству и на-

роду Ирана от Владимира 

Путина.

- Россия, - говорится в тек-

сте послания, - скорбит вме-

сте с  Ираном. Мы сохраним 

светлую память о президен-

те Раиси как о выдающемся 

политике, истинном патрио-

те своей страны и настоя-

щем друге.

Также спикер Госдумы 

встретился с  и.о. главы 
 исполнительной власти 
 Ирана Мохаммадом Мох-
бером.

После возвращения из 

Ирана Вячеслав Володин 

высказался о «сожалении», 

которое официально дали 

Штаты: 

- Миллионы скорбящих 

вышли на улицы Тегерана 

и иных иранских городов, 

чтобы попрощаться со сво-

им президентом. На этом 

фоне заявления Госсекре-

таря США Энтони Блинкена, 

что весь мир и сами иранцы 

только выиграли в резуль-

тате трагической гибели 

Раиси, прозвучали цинично 

и бесчеловечно. Сказать 

подобное может представи-

тель режима, который живет 

в полном ощущении своей 

исключительности. Такое 

хамское отношение вызы-

вает все большее раздраже-

ние у граждан других стран. 

Из-за политики Вашингтона 

скоро само слово «америка-

нец» станет во всем мире 

ругательным.

«ОН БЫЛ ЧЕЛОВЕК СЛОВА» СКОРБЬ

ТРИСТА ВОПРОСОВ - ТРИСТА ОТВЕТОВ
Окончание. Начало на стр. 3.

Министр, опираясь на поддержку депутатов, 

мог бы перестроить работу и сделать все, 

чтобы ребятишки получили доступ к  спор-

тивным сооружениям и, конечно, чтобы соз-

давалась сама среда и возможности для здо-

рового образа жизни. В то же время обратили 

внимание кандидата на должность министра 

здравоохранения, что крайне важно решить 

кадровые вопросы в этой сфере. Вы, Влади-

мир Владимирович, дали такое поручение 

Федеральному собранию, и мы считаем, что 

нам правильно вместе с Правительством эти 

вопросы решать. Сегодня имеется порядка 

тридцати тысяч вакансий врачей, и здесь 

надо искать подходы совместно, как решить 

проблему дефицита кадров.

В ИНТЕРЕСАХ ГОСУДАРСТВА
При этом новая система утверждения Каб-

мина добавила ответственности и самим 

народным избранникам:

- Она в принципе меняет отношение к ра-

боте депутатского корпуса, - уверен Вяче-

слав Володин. - Мы стали понимать свою 

ответственность за принимаемые решения, 

за конечный результат. Если раньше, до-

пустим, бывали ситуации: проблема какая-

то существовала - депутаты объясняли ее 

неэффективностью работы правительства. 

С себя снимали ответственность и говори-

ли: правительство виновато. Теперь ответ-

ственность уже совместная. И, конечно, это 

должно привести к другому качеству работы, 

когда уже не надо пенять на зеркало, а надо 

плечо подставлять, где-то помогая, где-то 

подсказывая, но ответственность надо брать 

совместную.

- Я, в свою очередь, хочу поблагодарить 

и вас, и всех депутатов за то, что работа бы-

ла проведена исходя из интересов государ-

ства, а не из каких-то групповых интересов, - 

подвел итог Владимир Путин. - Депутаты 

поддерживали кандидатов не по каким-то 

групповым и даже партийным соображени-

ям, а по личным и деловым качествам. Это 

очень важно. Спасибо большое.

 ■ Нападением на премьер-
министра Словакии начали 
запугивать и других несо-
гласных.

Эксперты предполагают, что 

к покушению на словацкого пре-

мьера Роберта Фицо формально 

мог быть причастен Владимир Зе-

ленский. Нападение совершено 

из-за того, что Фицо отказывался 

дать Украине военную помощь.

- Европейская политика от-

равлена атмосферой ненави-

сти, пронизана культом насилия 

в отношении тех, кто отстаива-

ет независимую точку зрения, 

не совпадающую с неоколони-

альными интересами ведомых 

США западных элит, - считает 

Вячеслав Володин. - Стала обы-

денностью травля со стороны Ва-

шингтона и Брюсселя всех, кто 

не готов слепо им подчиняться. 

Депутаты Словакии, обсуждая 

обстоятельства покушения на 

своего премьер-министра, от-

мечают, что американские ли-

беральные СМИ намеренно не 

говорят, что террорист, который 

пытался убить Роберта Фицо, яв-

ляется проукраинским полити-

ческим фанатиком. Вашингтон 

распространяет ложь, пытаясь 

скрыть, что политическое наси-

лие применяют его же активисты.

Не менее дикая история про 

Грузию. Там парламент принял 

вполне обычный для западного 

мира закон «О прозрачности ино-

странного влияния». Примерно 

такой же, но гораздо суровее - 

в США. Тем не менее это вы-

звало ярость как в Америке, так 

и в Европе. Его называют «про-

российским». А президент Грузии 

Саломе Зурабишвили, бывшая 

французская гражданка, нало-

жила на закон вето. Американцы 

уже вовсю грозят санкциями тем 

политикам, которые приложили к 

закону руку. Но всех переплюнул 

еврокомиссар Оливер Вархели.

- Как рассказал премьер Гру-

зии Ираклий Кобахидзе, в  раз-

говоре с ним он припугнул его 

мерами, которые могут при-

нять западные политики в слу-

чае преодоления вето на закон 

об иноагентах, напомнив о не-

давнем покушении на премье-

ра Словакии: «Вы видите, что 

 случилось с  Фицо, и вам следу-

ет быть очень осторожными». 

Угрозы, шантаж и насилие ста-

ли основой политики Вашингто-

на и Брюсселя. К  этому нель-

зя относиться легкомысленно, 

ограничиваясь лишь обсужде-

ниями и заявлениями. Каждый 

факт должен расследоваться, 

а виновные - понести ответствен-

ность.

Будут ли последствия? По-

литологи предполагают, что на 

фоне угроз еврокомиссара Оли-

вера Вархели Братислава и  Бу-

дапешт в итоге могут выйти из 

 НАТО. Соломинка сломает спину 

верблюду.

ЗЕЛЕНСКИЙ - 

НЕНАСТОЯЩИЙ!

ПОКУШЕНИЕ НА ФИЦО ПОВТОРИТСЯ?

МЕЖДУ ТЕМ

Владимир Путин обсудил с Вячеславом Володиным 
взаимодействие депутатов и правительства.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Сфера перевозок, логи-
стика - кровеносная система 
союзной экономики. И тут 
самое главное - не забуксо-
вать в дороге.

Парламентарии решили не 
размениваться по мелочам 
и провели в Минске совмест-
ное заседание сразу четырех 
комиссий - по бюджету, на-
логам и финансовому рынку, 
промышленности и торгов-
ле, экономической политике 
и транспорту.

- Давайте собираться так ча-
ще! Это и продуктивные ре-
шения, и экономия средств, - 
задал тон встрече модератор, 
председатель Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

Начали с транспортной те-
мы. Нужно упростить передви-
жение между странами: тури-
сты и жители приграничных 
областей должны пересекать 
границу без лишних хлопот. 
Тем более календарь подска-

зывает: скоро сезон отпусков 
и турпоездок. К лету вовсю го-
товятся и отечественные ави-
акомпании - наперебой заяв-
ляют о новых направлениях.

- В декабре 2022 года мы до-
говорились о полетах по схеме 
«треугольник». Это возмож-
ность авиакомпании совер-
шать рейсы не только в дру-
гую страну, но и внутри ее. 
Способ позволяет увеличить 
количество региональных на-
правлений, - уточнил замести-
тель Минтранспорта России 
Дмитрий Зверев.

Цифры красноречивее лю-
бых слов. Россия организует 
полеты в страну-соседку по 
восьми маршрутам - в неделю 
выходит примерно 52 рейса. 
«Белавиа» развивает девять 
направлений с частотой де-
вяносто рейсов в неделю. 
Быстро и комфортно можно 
долететь до Москвы, Санкт-
Петербурга, Калининграда, 
Сочи, Екатеринбурга, Перми, 

Уфы, Казани, Пскова и  Ка-
луги. В отпускной сезон раз 
в неделю планируется вылет 
к берегам Каспийского моря: 
Минск - Махачкала.

Один из главных вопросов - 
субсидирование пассажир-
ских авиаперевозок между 
Беларусью и Россией. Здесь 
важно создать равные конку-
рентные условия. Субсидии 
на перелеты внутри России 
есть давно. Но взять и пере-
нести эту практику на Союз-
ное государство не так-то про-
сто. Председатель Комиссии 
ПС по транспорту Евгений 
Москвичев привел такой при-
мер:

- Профильным министер-
ствам до сентября нужно най-
ти единую формулу и выделять 
деньги из бюджетов России 
и Беларуси для субсидирова-
ния цен на билеты. К примеру, 
из Москвы во Владивосток ле-
тают самолеты, стоимость би-
лета не более трех тысяч рос-

сийских руб лей. Все остальное 
субсидирует государство. Та-
кой подход расширяет обще-
ние, развивает туризм, знако-
мит с историей.

Валерий Веренич, первый 
заместитель Минтранспорта 
и коммуникаций Беларуси, 
заверил, что в наших странах 
востребованы и железнодо-
рожные перевозки:

- Между городами курсирует 
26 поездов. С 2021 года наши 
столицы соединила «Ласточка» 
с высоким уровнем комфорта.

- Может быть, еще россий-
ские города-миллионники на-
ладят новые маршруты с Бе-
ларусью? - поинтересовался 
Евгений Москвичев. - Время на 
раздумья - июнь - июль, чтобы 
в сентябре мы посмотрели, что 
еще запустить, и сразу сбли-
зили тарифы. В России в этом 
году стоимость одного кило-
метра в РЖД уже уменьшена.

С коллегой согласился Юрий 
Панфилов, заместитель 
председателя Комиссии ПС 
по транспорту, член Комис-
сии ПС по промышленности 
и торговле. Воспользовав-
шись моментом, он передал 
пожелания от жителей Гомель-
ского региона:

- Просят подкорректировать 
расписание на Новозыбков - 
время прибытия неудобное, 
нельзя построить маршрут 
так, чтобы за день решить 
бизнес-вопросы или встре-
титься с родными и вечером 
вернуться домой.

В Беларуси парламентарии работали в режиме нон-стоп. 

После встречи четырех комиссий в Минске депутаты от-

правились в Витебск, где на следующее утро провели заседание Комиссии 

ПС по промышленности и торговле и Комиссии ПС по аграрным вопросам. 

В фокусе внимания - вопросы создания равных условий работы производ-

ственных предприятий и сельхозпроизводителей от Бреста до Владивостока.

Подробнее об этом - в следующем номере «СВ».

Сергей Митин, председатель 
Комиссии ПС по промышленно-
сти и торговле, рассказал о беза-

лаберной работе на местах. Так, 

Госкомитет по науке и технологи-

ям Беларуси и Мин образования 

и науки России должны ежегодно 

отчитываться и предоставлять для 

рассмотрения в Совет министров 

СГ согласованные предложения по 

обновлению перечня приоритетных 

научно-технологических и инноваци-

онных программ и проектов.

Ведь сегодня союзные проекты 

способствуют импортозамещению, 

а это вопрос экономического суве-

ренитета. Но, по словам парламен-

тария, к делу подошли спустя рука-

ва - спецперечень только дважды 

вносился на рассмотрение Совмина 

с 2017 года. Ведомства получили 

оценку «неудовлетворительно» и до 

14 июня должны актуализировать 

перечень.

Итогами двухдневного семина-

ра по союзной собственности по-

делился Денис Кравченко, зам-
председателя Комиссии ПС по 
экономической политике, член 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- В числе приоритетов - учет и рас-

поряжение имуществом, созданным 

в рамках Союзного государства. К 

концу года должны выйти на реше-

ние. Звучали предложения по поводу 

создания отдельного органа, кото-

рый бы управлял этим имуществом, 

ведь его количество увеличивается 

с каждым годом. А это укрепление 

единого экономического простран-

ства Союзного государства.

 ■ Бюджет Союзного государства 
в 2024 году значительно подрос.

Виктор Селиверстов проговорил про-

блемные моменты:

- По программам «Компонент-Ф» 

и «Военная инфраструктура» выполне-

ние мероприятий за 2023 год составило 

ноль процентов с российской стороны.

Оказалось, что из-за бюрократических 

проволочек на этот год финансирование 

из союзной казны на «Компонент-Ф» 

предусмотрено только на четвертый 

квартал этого года.

- Такой подход может очередной раз 

привести к нарушениям финдисципли-

ны, - сетовал Виктор Селиверстов.

Программа нацелена на создание но-

вых образцов лазерной техники, при-

меняемой для обработки различных 

материалов (в радиофотонике, высо-

коскоростной связи, термоядерном син-

тезе), и нашим странам во время санк-

ционной войны нельзя упускать такие 

возможности.

Заместитель Госсекретаря, член 
Посткома СГ Владимир Амарин вы-

ступил в роли казначея:

- По сравнению с 2023 годом доле-

вые отчисления увеличены на 38 процен-

тов. На 2024 год доходы - 6,97 миллиарда 

рублей, расходы - 5,72 миллиарда.

Средства направят на финансирова-

ние 37 мероприятий и пяти программ. 

Особое внимание - совершенствованию 

объектов военной инфраструктуры. Ее 

страны-союзницы будут совместно ис-

пользовать в интересах обеспечения 

региональной группировки войск.

Увеличили расходы на фестиваль 

«Молодежь - за Союзное государство», 

проект «Лечение граждан Беларуси 

и России с использованием протонной 

терапии», олимпиаду школьников Со-

юзного государства «Россия и Беларусь: 

историческая и духовная общность». 

Помогут ребятам, проживающим в ДНР 

и ЛНР. Кроме традиционных ежегодных 

будут и новые мероприятия: к 80-летию 

со дня полного освобождения Белорус-

сии от немецко-фашистских захватчи-

ков.

Заместитель госсекретаря СГ Алек-
сей Кубрин рассказал, что утвержден 

проект по ремонту, реста врации, рекон-

струкции и музеефикации Брестской 

крепости. Общий объем финансирова-

ния проекта в 2024 - 2026 годах соста-

вит 493 миллиона 888 тысяч российских 

рублей.

ВОЕНКА ПОД ПРИСМОТРОМ АКЦЕНТЫ ПО ПОВЕДЕНИЮ НЕУД УРОК ВПРОК

АНОНС
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ПРЯМОЙ РЕЙСПРЯМОЙ РЕЙС
К осени этого года 
прямых авиамаршрутов 
между городами 
Беларуси и России 
может стать больше.

Совместное заседание сразу четырех парламентских комиссий - случай исключительный. Но оно 
того стоило: обсудили проблемные вопросы Союзного государства всесторонне и комплексно.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ РАЗГОВОР

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Чтобы наша общая каз-
на пополнялась доходами 
от результатов программ 
и проектов СГ, на семинаре 
при Парламентском Собра-
нии эксперты обсуждали, 
как навести порядок в во-
просах союзной собствен-
ности.

БУКСУЮЩАЯ 
ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ
Встреча проходила в фор-

мате «мозгового штурма». 
Почему вопрос с союзной 
собственностью решают так 
медленно? Последние годы 
он постоянно возникает на 
совещаниях и комиссиях, 
но со стороны кажется, буд-
то с мертвой точки особо не 
двигается. Это только в ре-
кламе «и пусть весь мир по-
дождет». Чтобы актуальность 
научных разработок не уста-
рела, нужна правовая база, 
формирующая понятные пра-
вила для желающих реализо-
вать прорывные идеи. Пора 
убирать барьеры, мешающие 
интеграции. Как это сделать, 
разбирались парламентарии, 
ученые, разработчики в Мин-
ске на семинаре «Собствен-
ность Союзного государства: 
вопросы организации учета 
и управления»

Тон встрече задал Виктор 
Селиверстов, председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по бюджету, нало-
гам и финансовому рынку:

- Более 95 процентов средств 
союзного бюджета уходят на 
финансирование совмест-
ных российско-белорусских 
программ, проектов и ме-
роприятий. Объединение 
ресурсов и их скоординиро-
ванное использование по-
зволяют при финансовых 
вложениях обеспечивать воз-
рождение и развитие отдель-

ных производств и целых от-
раслей, рационально решать 
социально-экономические 
проблемы, проводя научно-
исследовательские, производ-
ственные, технологические, 
опытно-конструкторские, 
природоохранные работы.

Увы, вопросы управления 
союзных проектов - это уже 
притча во языцех. Парламен-
тарий рассказал, по какому 
магистральному пути надо 
дальше продвигаться:

- Есть решение Высшего Гос-
совета Союзного государства, 
которое предписывает в этом 
году создать алгоритм учета 
имущества и до 1 января 2025 
года провести его инвента-
ризацию. В наших странах 
разные подходы к учету иму-
щества. Например, в России 
учитываются только основ-
ные средства, а в Беларуси 
учитывают все, в том числе 
даже командировочные рас-
ходы.

Депутат привел нехитрую 
арифметику: на реализацию 
союзных проектов, программ 
и мероприятий потрачено 90 
миллиардов российских руб-
лей. Перспективные задум-
ки есть, разработок хватает, 
но пока нет алгоритма, как 
их учитывать. Важно создать 
единые подходы, чтобы не те-
рять прибыль.

ТОВАРНО-
ЗНАКОВЫЙ МОМЕНТ
Сегодня в двух странах учет 

имущества ведется порознь. 
В Беларуси процедура запу-
щена с 2013 года. Ирина Тя-
глова, начальник главного 
управления распоряжения 
имуществом Госкомимуще-
ства, поделилась с коллегами 
наработками:

- С 1 июля 2022 года учет 
переведен на «цифровые 
рельсы» и ведется в едином 
реестре. Раньше данные вно-
сились в ручном режиме, на 
бумаге, а потом сводилось 
в базу Excel. По последним 
сведениям, в качестве госза-
казчиков выступают восем-
надцать республиканских 
органов госуправления, ис-
полнителями - около пятисот 
организаций.

Эксперт рассказала, что 
в «базе данных» почти девять-
сот тысяч единиц Союзного 
государства. Это результат 
реализации больше 120 про-
грамм - в экономике, соци-
альной политике, обороне, 
безопасности, космической 
сфере, медицине, сельском 
хозяйстве.

- Больше всего имущества 
числится за организациями, 
где госзаказчиками высту-

пают Минпром, МЧС, Гос-
погранкомитет, НАН, МВД, - 
уточнила Ирина Тяглова.

В СЕЙФ 
НЕ СПРЯЧЕШЬ
С вопросами интеллекту-

альной собственности еще 
сложнее. Бытовой пример: 
если драгоценности можно 
спрятать в сейф, деньги поло-
жить в банк, то как защитить 
нематериальный результат 
умственного труда? Специ-
альный представитель МИД 
России по вопросам Союзно-
го государства Виктор Соро-
кин привел опыт стран ЕАЭС:

- К основным направлени-
ям деятельности по развитию 
сферы интеллектуальной соб-
ственности, формированию 
новых наднациональных ин-
ститутов относится создание 
системы регистрации товар-
ных знаков, обозначение ме-

ста происхождения товаров, 
обеспечение эффективной 
таможенной защиты прав на 
объекты, развитие междуна-
родного сотрудничества.

Хоть западные страны 
и вставляют нам палки в ко-
леса, устраивая санкционный 
демарш, не стоит затенять 
и опыт ЕС в развитии инсти-
тута интеллектуальной соб-
ственности.

- Противника нужно знать, 
чтобы его победить. В запад-
ных странах два вида объ-
ектов: промышленная соб-
ственность - товарные знаки, 
изобретения. И худсобствен-
ность - авторские и смежные 
права. Думаю, к лучшим на-
работкам можно обратиться 
и в нашей работе.

Участники семинара также 
предложили разработать еди-
ную терминологию объектов 
интеллектуальной собствен-
ности, расширив ее с учетом 
современных реалий, созда-
ваемых ИИ и нейросетями.
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РЕШАЕМ ГОЛОВОЛОМКУ

СОЮЗНЫЕ ПРОГРАММЫ  2024

НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

«Совершенствование погранбезопасности 
Союзного государства»

«Совершенствование объектов военной 
инфраструктуры, планируемых к совместному 
использованию в интересах обеспечения 
региональной группировки войск (сил) 
Республики Беларусь и Российской 
Федерации»

«Модернизация объектов тылового 
обеспечения, планируемых к совместному 
использованию в интересах обеспечения 
региональной группировки войск (сил) 
Республики Беларусь и Российской 
Федерации»

Остальные посвящены совершенствованию информационных ресурсов, ликвидации 
последствий ЧАЭС, а также области здравоохранения.

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ

В космической сфере 
«Комплекс-СГ»

В области 
микроэлектроники 
«Интелавто»

В области фотоники 
«Компонент-Ф»

Самые современные и своевременные идеи, прозвучавшие 
на семинаре ПС, должны лечь в основу методики 
учета и распоряжения союзной собственностью.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПО СУЩЕСТВУ

 ■ Противоречия закра-
лись в самые основы.

Парламентарии встретились 

с учеными, которые работают 

над союзными программами, 

в том числе в сфере АПК и кос-

моса, где достижения Белару-

си и России особо впечатляют.

Космос - одна из тех наукоем-

ких сфер, где сотрудничество 

идет особенно активно. И это 

неудивительно - в звездной об-

ласти наши страны - среди ми-

ровых лидеров. Завершилась 

программа «Мониторинг-СГ» 

по разработке материалов для 

освоения космического про-

странства. Василий Гурский, 
главный ученый секретарь 
НАН Беларуси, обозначил бо-

левые точки. По его словам, 

при разработке программно-

аппаратных комплексов для 

моделирования условий на 

орбите белорусская сторо-

на создала чувствительные 

элементы датчика из на-

ноструктурных материалов 

с уникальными свойствами, 

а российские коллеги отвеча-

ли за конструкцию устройства, 

его изготовление и наладку:

- Загвоздка в том, что наши 

страны не могут передать друг 

другу в безвозмездное поль-

зование имущество, создан-

ное по программе, с правом 

владения, пользования и рас-

поряжения.

Предприятия находятся под 

юрисдикцией разных госу-

дарств. Это значит, что вер-

нуть продукцию необходимо 

в неизменном виде. Но при ис-

пытаниях техника может ви-

доизмениться. Эти элементы 

стоят на учете у белорусской 

стороны и назад в работоспо-

собном виде уже не вернутся. 

В противном случае это по-

требует демонтажа самого 

датчика  - по сути, придется 

разбирать созданное ноу-хау. 

Такое противоречие не позво-

ляет в полной мере коммер-

циализировать полученные 

результаты.

Без решения таких шерохо-

ватостей говорить о серьезной 

интеграции научных исследо-

ваний невозможно. Ученый 

привел и «земной» пример. 

Старт программе «Иннова-

ционное развитие производ-

ства картофеля и топинамбу-

ра» был дан еще в 2013 году. 

Проект перспективный, укре-

пляющий нашу продбезопас-

ность. Ученые в пробирках вы-

ращивали улучшенные сорта 

картофеля и топинамбура, а 

затем пересаживали их в от-

крытый грунт. Особое внима-

ние - разработке технологии 

производства и переработки 

топинамбура, формирование 

рынка продуктов здорового 

питания из этой культуры.

- Увы, трудности возника-

ют и при передаче научно-

технической продукции, 

созданной в рамках уже за-

вершенных проектов. Так, 

по агропрограмме изготов-

лен комплект оборудования 

для производства вакууми-

рованного картофеля и то-

пинамбура. Размещается он 

на площадке соисполнителя. 

Для окончательного запуска 

необходимо передать разра-

ботанное оборудование на 

баланс соисполнителя, но по 

документам это невозможно.

Такой подход, который на-

блюдается не один год, по мне-

нию депутатов, недопустим.

 ■ Новые времена требуют нового 
подхода.

- Вопросы собственности возникали 

на протяжении развития всей цивилиза-

ции. Если не углубляться в историю, мы 

никогда не решим задачи, возникающие 

для развития Союзного государства, - 

считает Александр Савенков, дирек-
тор Института государства и права 
Российской академии наук, член-
корреспондент РАН. - Новые време-

на требуют нового подхода. Право - это 

наука будущего. Нужно опираться на 

те концептуальные вещи, которые вы-

работаны человечеством, их нельзя 

нарушать. Двигаться вперед, с оглядкой 

на консервативное прошлое.

Эксперт напомнил, что за прошед-

шие четверть века нам вместе мно-

гое удалось сделать: реализуются 

масштабные совместные проекты 

в торгово-экономической, гуманитар-

ной, научно-технической и других от-

раслях, расширяется межрегиональное 

взаимодействие:

- Наверное, самый главный вопрос: 

что еще каждое из государств гото-

во внести в общее пространство? По-

смотрите, наши братские народы на 

местах давно решили вопрос союзной 

собственности. Весь Центральный округ 

и дальше наполнены белорусской про-

дукцией, трикотажем и другими това-

рами. Мы десятилетиями реализуем 

союзный потенциал.

Также эксперт напомнил, что недавно 

Президент Беларуси встретился с гу-
бернатором Магаданской области РФ 
Сергеем Носовым. Так за десять тысяч 

километров от Минска запланирова-

но открытие магазина с белорусскими 

товарами, где будет представлена ме-

бель, текстиль, ковры, обувь, бытовая 

химия, косметика и другие товары.

На встрече союзные парламентарии 

не раз отмечали важность создания 

условий для перехода субъектов хозяй-

ствования Беларуси и России к более 

тесным формам регионального взаи-

модействия, использования научно-

технических и производственных ин-

теграционных связей регионов двух 

государств.

Виктор НИКОЛАЙКИН, член Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по экономической политике:

- Мы с коллегами работаем, чтобы 

унифицировать законодательства на-

ших стран в части возможности эф-

фективного взаимодействия, в том 

числе в вопросах собственности. 

Вопрос непростой и многогранный, 

включающий моменты организации, 

учета, управления. Поэтому мы также 

смотрим, насколько совместимы зако-

нодательства наших стран. Ведь при 

различиях возникают точки несопри-

косновения в вопросах эксплуатации 

собственности. Важно выработать со-

вместный алгоритм решений по дан-

ному вопросу.

Николай АРЕФЬЕВ, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
экономической политике:

- За время союзного строительства 

было реализовано около сотни проек-

тов. И сейчас пришло время провести 

инвентаризацию, чтобы определить-

ся, какая собственность принадле-

жит Союзному государству. Вопрос 

непростой. В наших странах законо-

дательства разнятся, и если мы не 

сбалансируем важные моменты, то 

запутаемся еще больше.

Ведь собственностью должен кто-то 

управлять, для этого требуется опреде-

ленная структура. Кто-то ее должен 

регистрировать, вносить изменения, 

лицензировать. Не обойтись и без ар-

битражного суда, ведь многие вопро-

сы находятся в экономической сфере.

Меня немного озадачили выступле-

ния некоторых коллег, которые смотре-

ли на наш союз с точки зрения третьего 

элемента: Россия, Беларусь и Союзное 

государство. От такого подхода нужно 

уходить. И еще. Например, построили 

мы на деньги из общей казны предпри-

ятие, допустим, на российской земле. 

А по нашему законодательству налоги 

нужно платить по месту расположения. 

Но кто должен это делать? Ведь мы 

строили завод в складчину. Вопрос 

проблемный, которые также требует 

взвешенного решения.

ТРЕТИЙ ЭЛЕМЕНТ? В ТЕМУ

КОСМИЧЕСКИЕ ПРОСТОРЫ И ВАКУУМНАЯ КАРТОШКА

В РЕГИОНАХ САМИ РАЗОБРАЛИСЬ
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С НЕБЕС НА ЗЕМЛЮ

НЕ СТОЯТ 
НА МЕСТЕ

Наукоемкие проекты 
должны масштабироваться 
и приносить прибыль.

ЕСТЬ ПРИМЕРМАСШТАБЫ НЕ ПУГАЮТ
 ■ Эта тема в фокусе внимания руко-

водства двух стран.

До января нынешнего года во-

прос о распоряжении совместным 

имуществом так отчетливо и ясно 

не ставился никогда.

- Мы начали работу по инвента-

ризации в соответствии с поруче-

ниями Владимира Путина и Алек-
сандра Лукашенко,  - говорит 
Государственный секретарь СГ 
Дмитрий Мезенцев. - Уже велись 

дискуссии между Росимуществом и Госком-

имуществом Беларуси, министерствами 

финансов двух стран. Эта работа столь 

масштабная и столь серьезная, что нельзя 

отнестись к ней формально. Ведь мы при-

ступаем к инвентаризации всего имущества 

Союзного государства

Перед глазами уже есть примеры эф-

фективно работающих наднациональных 

структур:

- Интеграция не на словах, а на деле 

углуб ляется. Так, у нас создан Таможенный 

комитет Союзного государства. Когда шли 

об этом разговоры в 2018 - 2020 го-

дах, у всех были если не сомнения, 

то точно определенные тревожные 

чувства. Сможем ли мы достигнуть 

полной открытости в диалоге тамо-

женных служб, прослеживаемости 

передвижения грузов от Бреста 

до Владивостока? Как будет рабо-

тать единая пломба, которая на-

вешивается на контейнеры, при-

ходящие из других стран? Все это успешно 

решили.

Следующий шаг в интеграции - надна-

циональная налоговая система.

- Казалось бы, такие чувствительные, 

вполне закрытые системы сегодня откры-

ваются в рамках Союзного государства. 

Это поддерживает и подтверждает принцип 

равноправия наших стран, - считает Дми-

трий Мезенцев.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КУЛЬТУРНЫЙ ДЕСАНТ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ По следам первопроход-
цев.

Никогда еще союзные депу-
таты не забирались на свои 
заседания так далеко. Да, 
были Оренбург и Челябинск, 
но тут-то уже не Приуралье, 
а Сибирь. Три часовых пояса 
от Москвы и Минска: вылетел 
рано утром, прилетел к ужи-
ну.

УСПЕТЬ ДО ПОБЕДЫ
Омск - город культурный, 

одних театров пятнадцать на-
считал (драматический  - тот 
вообще старейший в Сибири), 
музеи Врубеля, Достоевско-
го (один тут родился, другой 
отбывал каторгу), и  с  ам-
бициями все в порядке, как 
и положено «миллионнику». 
В ближайшие год-два хочет 
стать культурной столицей 
всей России. Когда-то же 
страна прирастала землями 
и природными богатствами 
Сибири. Теперь и культурой.

Омск и на просторах Со-
юзного государства не зате-
рялся. Местный хор - частый 
гость на «Славянском базаре 
в Витебске», Омская филармо-
ния дружит с Белорусской. Со-
трудничают по линии вузов.

Престиж гуманитарной сфе-
ры в СГ растет, она больше 
не Золушка на побегушках. 
Ей посвятят два правитель-
ственных часа: на ближай-
шей сессии Парламентского 
Собрания обсудят состояние 
дел в науке и образовании, 
а на следующей отчитываться 
будут Минкульты.

Грядущий год - празднова-
ние 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне, на-
помнила член Комиссии ПС 

по культуре, науке и обра-
зованию Ольга Германова:

- Поэтому мы все объекты, 
которыми сейчас занимаемся, 
должны в этот год завершить 
и открыть.

Например, скульптурную 
композицию «Монумент 
Воину-победителю» для мемо-
риала «Северный фас Курской 
дуги». Проект прошел долгий 
путь. Первая часть мемориала, 
входная группа, была открыта 
в прошлом году - к 80-летию 
победы в Курской битве. Те-
перь нужно его завершить.

- Это миллиардный проект, 
но из союзного бюджета за-
прашиваем 306 миллионов 
рублей. Главы наших прави-
тельств одобрили, - сообщила 
Ольга Германова.

Сейчас, по словам замести-
теля Госсекретаря Союзного 
государства Елены Богдан, 
работы уже начались:

- Вчера была на Курской ду-
ге. Снимают грунт.

С остальными проектами 
все не столь благостно. Так, 
заявка на создание инфоцен-
тра экскурсионного обслужи-
вания мемориала «Тростенец» 
буксует, потому что финанси-
рование по правилам не мо-
жет превышать пятисот мил-
лионов руб лей. Но посчитали 
смету, и оказалось, что она 
чуть выше этой планки. Раз-
ницу теперь будут покрывать 
из внебюджетных расходов, 
но их надо еще найти.

Во многих случаях сроки по-
дачи заявок не соблюдаются.

- Не все еще подано так, как 
надо, согласно инструкциям, 
которые придумал какой-то 
чиновник, умная голова. 
Слишком большой там на-
ворот, и творческим людям 
трудно иногда. Надо упро-
щать подходы. Речь ведь идет 
о культуре, - предложил выход 
председатель Комиссии ПС 
по культуре, науке и обра-
зованию Николай Бурляев.

НЕТ ФУД-КОРТОВ 
И ОПЕН-ЭЙРОВ
«Славянский базар в Витеб-

ске» пройдет в этом году с 11 
по 15 июля. Как сообщил бело-
русский Минкульт, в програм-
ме Дней СГ на фестивале - че-
тыре проекта: главный - это 
концерт «Народное братство 
дороже любого богатства» 
в Летнем амфитеатре. Второе 
мероприятие - праздник на-
родной культуры и традиций 
в формате опен-эйр на Пуш-
кинской площади в Витебске: 
тут и промыслы, и готовка 
традиционных блюд.

Привезут в Витебск мюзикл 
«Сказка о царе Салтане» ком-
позитора Александра Зацепи-
на. 98-летний маэстро тоже 
должен приехать на фести-
валь.

Завершит программу кон-
церт классической музыки. 
Будет и сольное выступление 
знаменитого пианиста Дени-
са Мацуева - два года назад он 
уже играл перед витебской 
публикой.

- Надеюсь, что в програм-
ме учтены наши опасения, 
которые мы высказывали до 
этого. Все молчали и отчиты-
вались, что так и надо. А ког-
да наша комиссия приехала 
в  прошлом году в Витебск, 
увидели засилье шоу-бизнеса, 
от которого, думаю, все уста-
ли и в России, и в Беларуси. 
С этим надо заканчивать, - 
считает Николай Бурляев.

Впервые слышит про про-
грамму «Славянского базара» 

в этом году и замминистра 
культуры России Андрей 
Малышев:

- Где понятие опен-эйр 
и фуд-корты, а где традици-
онная народная культура, за-
чем мы используем эти слова?

В белорусском Минкульте 
обещали прислушаться.

 ■ Важнейшие элементы 
цитадели нужно подно-
вить.

Бресту крупно повезло. На 

днях Председатель Союзно-
го Совмина Михаил Мишу-
стин подписал постановление 

о проекте Союзного государ-

ства «Капитальный ремонт, 

реставрация, реконструкция, 

музеефикация сооружений 

Брестской крепости». Это 

уже второй этап работ в ле-

гендарной цитадели. Проект 

рассчитан на три года, начало 

реализации - 2024-й. На него 

выделено из союзной кубыш-

ки 493,8 млн рублей.

Реконструкции, по словам 

Госсекретаря Союзного 
государства Дмитрия Ме-
зенцева, подлежит главный 

монумент «Мужество», вход-

ная группа «Звезда», Север-

ные ворота, Южные и Юго-

западные казармы. Но очень 

важно, на его взгляд, что в на-

звании документа сохранено 

слово «музеефикация».

- Экспозиция будет обнов-

ляться, станет более интерак-

тивной. Мы во взаимодей-

ствии с рядом музеев Москвы 

и российских регионов попол-

ним эту коллекцию, - заявил 

Дмитрий Мезенцев.

Также реконструкция кос-

нется моста в Цитадель со 

стороны Предвходной пло-

щади, помещений у Главного 

входа, руин 44-го стрелкового 

полка, в Северной части Ци-

тадели и у Музея обороны, 

порохового погреба № 1 Ко-

бринского укрепления и на-

ружного вала Восточного 

форта.

 ■ В столицу Беларуси приходит-
ся добираться на перекладных.

Это только кажется, что между Ом-

ском и Минском - ну очень большое 

расстояние, три тысячи километров 

как-никак. Если копнуть чуть глубже 

в историю, то легко найдешь общие 

корни. Например, один из создателей 

отдельного корпуса внутренних стра-

жей (сейчас это Рос гвардия. - Ред.) 
и первый генерал-губернатор Запад-

ной Сибири Петр Капцевич (находился 

он как раз в Омске) считал себя бело-

русом. Хотя его пытались приписать то 

к полякам, то к малороссам.

Нынешний глава Омской области 

Виталий Хоценко контактами с Си-

неокой тоже гордится. Беларусь за-

нимает четвертое место во внешней 

торговле региона после Казахстана, 

Китая и Турции.

- Мы постоянно работаем над поис-

ком новых направлений сотрудниче-

ства и точек пересечения наших инте-

ресов не только в экономике. В марте 

мы большой делегацией побывали 

с рабочей поездкой в Республике Бе-

ларусь, у нас состоялась встреча с пре-

зидентом Александром Лукашенко. 

Были в Хатыни, и честно скажу: есть 

чему поучиться у белорусов. Очень 

эмоциональное место. В сегодняшних 

обстоятельствах очень важны взаим-

ная поддержка и взаимопонимание 

братских народов, - признался губер-

натор.

А уже в начале мая омичи принимали 

у себя делегацию Минской области. 

Тогда же провели хоккейный матч меж-

ду сборными наших стран. Новенькая 

омская арена собрала аншлаг.

Отвечает за контакты Омска с Си-

неокой Минская область. Планируют, 

например, регионы создать химиче-

ский кластер. Скорее всего, по об-

разцу «Омск Карбон Могилев» - круп-

нейшего производителя технического 

углерода. Скоро в городе на Иртыше 

должен открыться и магазин белорус-

ского текстиля. Поэтому задача сейчас 

как можно быстрее наладить прямое 

авиасообщение с Минском. Тем более 

что аэропорт в Омске в черте города - 

пятнадцать минут, и ты в центре. Пока 

ни у одного региона Сибири прямого 

рейса с Беларусью нет.

- Вот мы себе взяли вопрос в прора-

ботку и очень хотим, чтобы у нас такой 

рейс со следующего года появился. Ра-

ботаем вместе с белорусской стороной 

и подыскиваем авиакомпанию, которая 

бы смогла летать напрямую без пере-

садок, - отметил Виталий Хоценко.

НАПРЯМУЮ В МИНСК

ПАМЯТЬ

КРЕПОСТЬ 

НЕ СДАЕТСЯ, 

А РЕМОНТИРУЕТСЯ

СОТРУДНИЧЕСТВО
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ПРИРОСЛИ СИБИРЬЮ

Перед началом заседания депутаты возложили цветы 
к мемориалу «Вечный огонь».

Народные танцы никогда не выйдут 
из моды на «Славянском базаре». 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИГЕОПОЛИТИКА

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Зачем «прибалтийские шакалы» 
и прочая мелюзга рискуют своими 
шкурами.

«НЕПОНЯТЛИВЫЙ» НАРОД
Отважный до блеска в глазах прези-

дент Эстонии Алар Карис решил обуз-
дать Россию.

- Давление со стороны стран Запада 
необходимо в том числе для того, чтобы 
даже простые россияне поняли, что на-
до что-то делать, - заявил политический 
карлик. - Мы сделаем все возможное, 
чтобы поставить Россию и Путина на 
колени. Тогда могут начаться серьез-
ные дискуссии о прекращении войны 
на Украине.

Правда, тут же дурачок в президент-
ском кресле посетовал, что даже избав-
ление от Владимира Путина может не 
привести к переменам. Россияне, мол, 
не хотят «понимать». Но «великая Эсто-
ния» сделает для этого все возможное.

Раскрыл рот и министр обороны еще 
недавно нейтральной Швеции Пол Йон-
сон.

- Согласно международному праву, 
Украина имеет право на самооборону 
путем военных действий, направленных 
на территорию противника, - сказал он. - 
Швеция поддерживает международное 
право и право Украины на самооборону.

Иными словами - давайте уже, бейте 
по территории России. Такими смелыми 
они стали, глядя в рот старшим това-
рищам. Группа американских депута-
тов, представители как демократов, так 
и  республиканцев, обратилась к главе 
Пентагона Ллойду Остину с призывом 
разрешить ВСУ наносить удары амери-
канским оружием по территории РФ.

СГОРЕЛ 
ПРЕДОХРАНИТЕЛЬНЫЙ 
КЛАПАН
Их поддержал спикер Палаты предста-

вителей Майк Джонсон, который еще со-
всем недавно был категорическим про-
тивником помощи Украине.

- Нужно разрешить Киеву вести войну 
так, как он считает нужным, - сказал этот 
«принципиальный» политик.

Ему вторит генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг:

- Если украинцы не могут атаковать во-
енные цели на российской территории, 

это делает очень сложной для них оборо-
ну, поскольку у них есть ограничения на 
применение оружия. Это самооборона.

Вот и подвывают им мелкие сател-
литы. А чего, надо же быть в тренде. 
Только вот это игра с огнем. И для США 
в том числе.

- На Капитолийском холме, похоже, 
сгорел «предохранительный клапан», - 
констатирует член Комиссии ПС по 
международным делам, миграцион-
ной политике и связям с соотечествен-
никами Леонид Слуцкий. - Законотвор-
цы в Штатах перешли от запредельной 
русофобской риторики к провоцирова-
нию открытого военного противостоя-
ния с Россией. Москва предупреждала, 
в частности, Лондон в ответ на анало-
гичные заявления, что будет считать 
себя вправе уничтожать любые военные 
объекты Великобритании на территории 
Украины и за ее пределами. Американ-
ский «дубль на бис», уверен, повлечет 
такую же реакцию. Конгрессмены США 
подталкивают мир к третьей мировой 
войне, победителей в которой не будет.

А политические моськи, добавим от 
себя, исчезнут в первую очередь, обре-
кая свои немногочисленные народы на 
гибель в огне Армагеддона.

ЭСТОНИЯ СКАЛИТ КАРИСНЫЕ ЗУБЫ

 ■ ВС РФ продолжают 
успешное наступление на 
разных направлениях.

Над главкомом ВСУ Алексан-

дром Сырским опять сгуща-

ются тучи. В Верховной раде 

его обвиняют в обвале фрон-

та. Депутат Марьяна Безуглая 

обрушилась на генерала за 

бездарную кадровую полити-

ку, в результате которой «за-

валена оборона» Харьковской 

области. В частности, при-

помнила захват Очеретина, 

откуда вэсэушники бежали как 

зайцы.

Напомним, наступление на-

чалось 10 мая и укронацисты 

стали сдавать один населен-

ный пункт за другим. Всего за 

неделю под контроль россий-

ской армии перешло столько 

территорий, сколько ВСУ не 

смогли захватить за весь пери-

од пресловутого контрнаступа.

Активное продвижение идет 

в сторону населенных пунктов 

Липцы и Слобожанское. Север-

ные и восточные высоты под 

Липцами уже заняты. Очевид-

но, что участь этих двух сел 

предрешена - скоро над ними 

взовьется российский трико-

лор.

Сейчас подчиненные Сыр-

ского пытаются всеми силами 

удержать Волчанск. Туда бро-

шены огромные резервы, но 

это не спасает. Наши бойцы 

взяли большую часть города, 

с центральных улиц противника 

уже вычистили. Уходя, банде-

ровцы минируют здания. А что, 

не жалко! Понимают, сюда уже 

больше не вернутся.

Погано обстоят их дела 

и  в Донбассе. Освобождено се-

ло Клещеевка, а это значит, что 

часы украинского контингента 

в Часовом Яре уже сочтены.

 ■ США хотят наказать су-
дей, которые «посмели» 
выдать ордер на арест Не-
таньяху.

ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ 
БОМБЫ
Вашингтон мечет громы 

и молнии. Международный 

уголовный суд в Гааге вы-

дал ордер на арест премьер-

министра Израиля Беньямина 

Нетаньяху. Повод - гибель 35 

тысяч палестинцев в Секто-

ре Газа. Но для американцев 

это же не люди, в отличие от 

израильтян. Еврейское лобби 

в Америке очень мощное.

Погодите, но буквально не-

давно Соединенные Штаты ру-

коплескали МУС! Это когда 

он выписал ордер на арест 

Владимира Путина и детского 

омбудсмена Марию Львову-

Белову за «похищение укра-

инских детей». А состояло 

оно в том, что несовершен-

нолетних вывозили из зоны 

боевых действий в «Артек» 

и другие санатории. «Страш-

ное» преступление! Более 

того - большая часть детей 

из пресловутого списка поз-

же обнаружились в Германии 

и других западных странах. Но 

кому это интересно?

Пресс-секретарь Госдепа 

США Мэтью Миллер на бри-

финге заявил, что Израиль - ну 

вы поняли - «это другое». Он, 

мол, демократический, а Рос-

сия - нет. Получается, что па-

лестинские дети убиты самым 

«демократическим» способом.

ФЕМИДА - 
ЧТО ДЫШЛО
Справедливости ради  - 

МУС, который часто путают 

с международным судом ООН, 

довольно сомнительная орга-

низация. Ее создавали в дале-

ком 1998 году, когда геополи-

тические реалии были совсем 

другие. Сейчас мир слишком 

расколот, и МУС просто не го-

дится для роли арбитра. Тем 

более его не признают такие 

влиятельные страны, как Ки-

тай, Россия и США. Послед-

ние вообще при Трампе ввели 

персональные санкции против 

судей за то, что те захотели 

расследовать военные престу-

пления янки в Афганистане. 

После этого МУС дал заднюю 

и при Байдене все ограниче-

ния были сняты. Но теперь 

опять их могут ввести! Это 

называется «правосудие по-

американски». Законно все, 

что нам нравится, и наоборот.

- Надеюсь, мы вместе най-

дем способ успокоить наше 

недовольство МУС, - заявил 

коллегам сенатор-русофоб 

Линдси Грэм.  - Потому что 

если они так поступают с Из-

раилем, то мы - следующие.

Воистину, на воре и шапка 

горит.

ГЕГЕМОН 
НЕДОВОЛЕН
На то, что Соединенные Шта-

ты всегда использовали МУС 

как ручной инструмент для до-

стижения своих целей, обратил 

внимание и Председатель ПС 
Вячеслав Володин.

- Когда расследования ве-

лись в отношении неугодных 

Вашингтону стран Ближнего 

Востока, Африки и Азии, США 

поддерживали эти решения, 

более того  - зачастую сами 

их инициировали, - напомнил 

спикер. - Но в нынешней ситуа-

ции удобная для американцев 

схема дала сбой. Для руковод-

ства США неприемлемо, когда 

такие карманные структуры, 

как МУС, а также ПАСЕ, Евро-

парламент и другие, пытаются 

принимать решения против во-

ли гегемона. Они могут устраи-

вать Вашингтон только в ви-

де декораций для управления 

миром. Об этом неоднократно 

говорил наш президент Вла-

димир Владимирович Путин.

США продвигают миро-

устройство не на основе меж-

дународного права, а «порядок, 

основанный на правилах», ко-

торых никто не видел и с кото-

рыми никто не соглашался. При 

этом правила меняются в зави-

симости от текущей политиче-

ской конъюнктуры и интересов 

тех, кто их придумывает.

Возразить Вячеславу Воло-

дину по существу невозможно. 

С этой точкой зрения согласны 

большинство стран, которые 

коллективный Запад долгое 

время отодвигал от принятия 

важных решений. Это время 

уходит безвозвратно.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ

ВОЙ ПРОТИВНИКА 
В ВОЛЧАНСКЕ

НАМОТАЙ СЕБЕ НА МУС ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ
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Сенатор Маккол 
демонстрирует 
зону возможного 
поражения 
американскими 
ракетами, 
поставленными 
Украине, на 
территории РФ.

Прибалтика пригрозила, что готова послать 
вот такие войска в Незалежную. 
Страшно, аж жуть!
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В РАЗНЫХ КОРЗИНАХ
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Андрей ЮРЬЕВ, 

Павел РОДИОНОВ

 ■ Чтобы у россиян были в холодиль-
нике яйца, белорусы отправляют со-
седям полезный продукт. Делятся 
и курятиной.

СТАВКИ НА ПОСТАВКИ
Пока американцы и европейцы кор-

мят своих граждан баснями, на полках 
магазинов Союзного государства - изо-
билие товаров. Да, сбои с поставками 
отдельных продуктов случаются, но мы 
всегда подставляем друг другу плечо.

Сейчас уже многие и не вспомнят, что 
перед Новым годом был дикий ажио-
таж - с прилавков пропали яйца, а те, 
что остались, стоили крайне дорого. 
Волнующий вопрос подняли аж на пря-
мой линии с Владимиром Путиным.

Эксперты назвали целый ряд причин, 
которые как снежный ком накаплива-
лись постепенно. Среди них - сильная 
зависимость от импортных поставок 
у птицефабрик, огромный рост затрат, 
особенно в холода. Да и птичий грипп 
подкосил хозяйства в некоторых ре-
гионах.

Проблему решили. Пришлось заво-
зить палеты даже из Азербайджана 
и Турции. Помогли и наши сябры. У них 
в том момент никакой беды с продук-
цией птицеферм не наблюдалось. Вы-
ступая на саммите ЕАЭС, Александр 
Лукашенко упомянул, что Беларусь 
почти на сто процентов обеспечена про-
дуктами собственного производства. 
Перечисляя список, сделал небольшую 
паузу на куриных яйцах.

Президент РФ намек понял:

- Поставьте нам немножко! Не жад-
ничайте.

В Россию поехали сотни фур.

А ИМ ВСЕ МАЛО!
- Яйца есть? - поинтересовался бело-

русский лидер на открытии Первого 
национального торгового дома в Мин-
ске.

Ответили, что достаточно.
- Так надо Путину перекинуть!
- Мы россиянам предлагаем, но им 

все мало. Семьдесят процентов у нас - 
это внутренний рынок и тридцать - экс-
порт. Половина из него идет в Россию, 
остальное в Китай и постсоветские 
страны, - ответили производители.

По словам министра сельского 
хозяйства и продовольствия Бела-
руси Сергея Бартоша, белорусскому 
рынку хватает 140 миллионов яиц. По 
словам главы ведомства, в Беларуси 
самообеспечение по важному продук-
ту составляет 120 - 125 процентов от 
потребности. В стране производится 
яиц вполовину больше, чем способны 
съесть белорусы. За первый квартал 
в стране произвели больше 895 мил-
лионов штук яиц. Объемы выпуска 
этой продукции растут быстрее, чем 
по другим основным группам. Потому 
что огромный спрос в РФ.

В Россельхознадзоре привели колос-
сальные цифры: с начала года Беларусь 
поставила нам 171 миллион штук яиц. 
По сравнению с 2023-м цифры вырос-
ли втрое.

На производстве яиц в республике 
специализируются около двадцати 
сельхозорганизаций. Крупнейшие 
птицефабрики: в Минске, Солигор-

ске, Барановичах, Городке. Разви-
тие птицеводческой отрасли входит 
в белорусскую госпрограмму разви-
тия аграрного бизнеса на 2020 - 2025 
годы.

Россия входит в топ-10 стран с наи-
большим потреблением яиц, разме-
щаясь на шестом месте по производи-
мости полезного продукта. Работают 
около пяти тысяч птицефабрик. По 
итогам 2022 года топ-20 выпустили 
15,4 миллиарда яиц. Рейтинг произво-
дителей «Росптицесоюза» показал, что 
лидером среди компаний в 2022 году 
стала «Птицефабрика Синявинская» - 
больше 1,61 миллиарда.

По прогнозам экспертов, потребле-
ние яиц в стране к 2025 году увеличит-
ся на четыре процента, до 320 штук на 
человека в год. Так что и россиянам, 
и белорусам придется еще наращивать 
производство.

 ■ На Западе остро почувство-
вали, что такое дефицит опреде-
ленных продуктов питания, рост 
цен на корма, топливо, удобре-
ния. У наших стран давно выра-
ботан «продовольственный им-
мунитет».

Союзные программы в  сфере 

АПК предлагают различные ноу-

хау для развития сельского хозяй-

ства: от интеллектуальных ферм 

до создания единой инновационной 

образовательно-научной платформы.

- Важнейший партнер для развития 

нашего АПК - Россия. Была одобрена 

концепция Единой аграрной политики 

Союзного государства. Сельское хо-

зяйство - одна из стратегических от-

раслей экономики двух стран. В фун-

даменте продбезопасности Союзного 

государства - взаимная торговля Бела-

руси и России, когда более половины 

белорусского экспорта формируется 

на рынке наших ключевых партнеров. 

Наши продукты питания - излюблен-

ный бренд для россиян, - уверена Ва-
лентина Богатырева, доктор эконо-

мических наук, профессор, ректор 
ВГУ имени Машерова.

По словам эксперта, модернизация 

и техническое перевооружение сель-

хозорганизаций привели к отличным 

результатам:

- Мы достигли наиболее высокого 

уровня самообеспеченности продо-

вольствием в ЕАЭС - 96 процентов. 

А по отдельным группам продуктов 

он значительно выше: по молочной 

продукции - 266,9, маслу раститель-

ному - 220, сахару - 141, мясу - 133,2, 

яйцам - 125,6, картофелю - 112,3 про-

цента.

Наши страны укрепили экономиче-

ский суверенитет.

- Озвученные намерения Минска 

и Москвы производить продукт на базе 

новых технологий обеих стран форми-

руют реальную основу для сохранения 

и развития нашей безопасности. Этот 

процесс касается разных сфер: биоло-

гии, космоса, машиностроения, микро-

электроники и других. Правительства 

двух стран согласовали шестнадцать 

импортозамещающих проектов на во-

семьсот миллионов долларов.

 ■ Недостатка недо-
рогого и диетическо-
го мяса тоже быть не 
должно.

После распада СССР 

наши страны столкнулись 

с резким падением сель-

хозпроизводства. Многие 

вспомнят, как в начале 

1990-х стояли в очере-

дях за «ножками Буша». 

В начале 2000-х в Рос-

сии производили мень-

ше миллиона тонн мяса 

птицы, сейчас - больше 

пяти. В последние месяцы 

рост спроса произошел 

на фоне общего подъ-

ема цен на продоволь-

ствие. Из того, что еще 

«накопилось», - недоста-

ток сотрудников на пти-

цефабриках, нарушение 

логистических цепочек, 

увеличение стоимости 

кормов, болезни птиц.

РФ также занимает чет-

вертое место в мировом 

рейтинге по производству 

и потреблению курятины, 

Беларусь - 50-е. В РБ за 

2022 год произвели боль-

ше 1,7 миллиона тонн мя-

са скота и птицы. Могли 

бы больше, но в 2021 году 

подвела погода, была не-

хватка комбикормов.

- В конце прошлого го-

да поставили в Россию 

около 12 тысяч тонн мяса 

курицы. При этом на вну-

треннем рынке ни в чем 

недостатка не наблюда-

ется, - рассказал Сергей 

Бартош.

Участников прагматиз-

ма, креатива и ориента-

ции не только на внутрен-

него потребителя, но и на 

развитие экспорта хоть 

отбавляй. По словам ми-

нистра, в тесной связке 

работают Минсельхоз-

прод и МАРТ:

- Мы постоянно прово-

дим совещания и встре-

чи с представителями как 

торговых сетей, так и про-

изводителей. Недостает 

какой-то продукции? Опе-

ративно решаем вопросы.

Цены на яйца в России упали, 

но на старые величины не вышли. 

Десяток первой категории, если 

сильно постараться, можно найти 

за 82 рубля. Но в основном ма-

газины предлагают по 120 - 150 

рублей.

В Минске за десять штук с Со-

лигорской птицефабрики просят 

95 российских рублей. Средняя 

цена - около 89 руб лей. Самые 

дорогие - девять яиц в крафтовой 

упаковке, от кур, «которые не жи-

ли в неволе, а были на свободном 

выгуле» - 135 рублей.

ПОПАДАНИЕ ПРЯМО В ДЕСЯТОКПОПАДАНИЕ ПРЯМО В ДЕСЯТОК

ПОСЧИТАЛИ

НЕ ОТХОДЯ 
ОТ КАССЫ

Яйца под занавес уходящего года оказались 
в топе самых быстро дорожающих продуктов.

В МАГАЗИНАХ КУРИЦА - НЕ ПИЦЦА
И НА СТОЛЕ

МЕНЮ НА ЗАВТРА УРОЖАЙНАЯ ПОРА

Самая полезная 
птица на свете.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБЫТИЯ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Синеокая начала карать 
лжецов-оппозиционеров.

Вольготная жизнь сбежавших за 

границу белорусских оппозиционе-

ров закончилась. Раньше, призы-

вая к санкциям против Беларуси, 

подталкивая к подрывной деятель-

ности и просто оскорбляя граждан 

РБ, оппозиционеры чувствовали 

себя спокойно. Воспользовавшись 

защитой недружественных к Сине-

окой стран, они тявкали-клеветали 

на страну, не ощущая для себя 

практически никаких последствий.

Все. Безнаказанная жизнь за-

кончилась. Власти начали аресто-

вывать имущество «убежантов», 

ведущих антигосударственную 

деятельность. Делается это для 

того, чтобы компенсировать ущерб 

по уже вынесенным заочно при-

говорам.

Аресты наложены на квартиры 

как минимум десяти оппозицио-

неров. Некоторое жилье, кстати, 

сдавалось в аренду. Значит, бе-

глецы, поливая грязью Родину, па-

раллельно не стеснялись на ней 

зарабатывать.

Вначале они показали себя 

людьми без роду, без племени. 

Теперь они лишаются жилья и пре-

вращаются в вечных скитальцев, 

подобно Агасферу.

Член Комиссии Парламентско-
го Собрания по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками 
Олег Гайдукевич считает, что на-

зывать этих людей оппозиционе-

рами - ошибочно:

- Все, что мы выкинули в 2020 го-

ду с политического поля страны, - 

предатели. Это не оппозиция. Они 

сидят в Польше и Литве и гранты 

получают. Это люди, которые пре-

дали страну. Это называется пятая 

колонна. Альтернативное мнение - 

это хорошо, об этом и наш прези-

дент неоднократно говорил. Для 

этого, собственно, и ВНС появи-

лось. А вот то, что у нас называли 

оппозицией, это, повторюсь, пре-

датели. Это надо раз и навсегда 

вычистить и никогда не впускать.

НИ РОДУ, 

НИ ПЛЕМЕНИ, НИ ЖИЛЬЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Солдат угнал танк ВСУ 
и перешел на сторону Рос-
сии.

Чем отличаются российский 

летчик Максим Кузьминов, 

угнавший самолет Ми-8 на 

территорию Украины, и укра-

инский танкист Максим Лиха-

чев, который прямо на танке 

Т-64 переехал линию сопри-

косновения, влившись в ряды 

российской армии?

Тем, что первый - подонок, 

предавший свою страну и под-

ставивший под пулю боевых 

товарищей. А второй - русский 

человек, волею трагических 

обстоятельств оказавшийся 

под гнетом укронацистского 

режима.

39-летний Максим - уроже-

нец Сватово, что на террито-

рии Луганщины. Какое-то вре-

мя жил в Польше, но Европа 

оказалась вовсе не пряником. 

Когда вернулся, его сразу за-

гребли в армию.

Лихачеву довелось послу-

жить в четырех бригадах, 

каждая из которых понес-

ла колоссальные потери. И 

однажды решил, что с него 

хватит. Об угоне танка рос-

сиян предупредил заранее. 

По предварительной догово-

ренности, во время движения 

поднял дуло вверх, чтобы его 

сразу опознали. А украинцы 

ничего даже не заподозрили - 

подумали, что машина отпра-

вилась на очередное задание.

Примеру Лихачева должен 

последовать каждый мобили-

зованный украинец, в первую 

очередь - для себя. Умирать 

за Зелю с его упырями-

нацистами радости мало. По-

этому им следует искать на 

рации частоту 149.200 и вы-

зывать «Волгу». Это универ-

сальный позывной, на который 

можно выходить в открытом 

эфире и договариваться о без-

опасном коридоре для сдачи 

в плен.

ЦИФРОВИЗАЦИЯРОБОТ, НЕ ТОРМОЗИ!

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В Москве начали те-
стировать беспилотный 
трамвай.

Нас, живущих в XXI веке, 

трудно чем-то удивить. Мы 

видели всё. Ну или почти 

всё. Вот и трамвай без ва-

гоновожатого, который идет 

в плотном транспортном 

потоке Москвы, нам скоро 

предстоит лицезреть. Да и 

самим проехать пару оста-

новок - чего уж там!

Вагон под управлением 

компьютерного разума уже 

успешно тестируют в столи-

це России. Самостоятельно, 

без помощи людей, он ездит 

пока только по депо. В горо-

де же за пультом управления 

находится человек.

Сейчас компьютерная си-

стема следит за тем, как ва-

гоновожатый управляет дви-

жением и в случае ошибки 

поправляет его.

За понимание, что проис-

ходит вокруг, отвечает ла-

зерный радар - лидар. Он 

видит все на 360 градусов 

вокруг вагона. Ну и трамвай 

устанавливает свое положе-

ние на дороге.

Но особенно интересно, что 

программное обеспечение 

создано специалистами Мо-

сковского метрополитена без 

привлечения сторонних ком-

паний. А уникальная беспи-

лотная технология принадле-

жит Правительству Москвы.

Тестовый период, когда 

человек дублирует автома-

тику, про длится до конца 

2024 года. Затем начнется 

тестирование без человека. 

И к концу 2025 года должна 

начаться штатная перевоз-

ка пассажиров. Планиру-

ется, что трамвай выйдет 

на маршрут № 10 Москвы 

(метро «Щукинская» - улица 

Кулакова).

В общем, вначале мы 

объясняли детям, что такое 

«...я  б кондуктором пошел,

пусть меня научат».

А скоро надо будет и это 

растолковывать:

«- Всех важней, - 

сказала Ната, -

мама - вагоновожатый...»
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ЗАКОН СУРОВ

ПОЗЫВНОЙ «ВОЛГА»

С ВЫСОКО ПОДНЯТЫМ СТВОЛОМ

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Гостей на Форуме регио-
нов ждут столько, что по-
бьют посещаемость про-
шлых лет.

В этом году принимающей 
стороной традиционного 
Форума регионов России и 
Беларуси станет Витебская 
область. В местном облиспол-
коме обсудили детали подго-
товки к масштабному меро-
приятию, которое пройдет 
27 - 28 июня. Площадки де-
ловой и творческой программ 
разбросали между городами 
Витебском, Полоцком и Ново-
полоцком. Сейчас в них кипит 
работа: ремонтируются гости-
ницы, объекты культуры, ули-
цы. Подготовка идет даже на 
выходных.

Ключевым местом станет 
концертный зал «Витебск». 
В нем уже завершили основ-
ные строительные работы. 
Однако сцена и аппаратура 

требуют обкатки. Для этого 
в зале предложили провести 
выступления для строителей, 
которые занимались рекон-
струкцией помещения. И пло-
щадка себя в деле покажет, и 
работникам приятно будет.

Вторая зона - Летний амфи-
театр. Тут все гораздо проще. 
Сцена уже готова и недавно 
приняла творческие кол-
лективы, выступавшие для 
выпускников школ. Кроме 
того, обновляется гостини-
ца «Витебск» и площадь По-
беды. Еще к масштабному 
российско-белорусскому фо-
руму местным жителям сде-
лают подарок - к концу ию-
ня в городе откроются три 
новых фонтана. Один из них 
начнут тестировать в ближай-
шие дни.

По словам руководства Ви-
тебской области, гостинич-
ный фонд в областном центре 
уже весь забронирован. Но 
решение есть. Гостей будут се-
лить в ближайших к Витебску 

населенных пунктах и на ба-
зах отдыха. Однако для этого 
надо наладить транспортное 
сообщение. Уже подготовили 
десять автобусов. Примерно 
столько же машин будут при-
нимать почетных гостей. Кро-
ме того, с доставкой помогут 
соседние города.

- Этот Форум регионов Бе-
ларуси и России, по предва-
рительным подсчетам, пре-
высит по числу участников 
своих предшественников,  - 
прогнозирует председатель 
Витебского облисполкома 
Александр Субботин. - Мы 
должны показать, как радуш-
но Витебщина умеет прини-
мать гостей.

Активно идет работа и в По-
лоцке. Основные сборы прой-
дут в местном Доме офицеров. 
Сейчас в нем заканчивается 
реконструкция. В Новопо-
лоцке площадок не так много, 
как в Витебске, поэтому там 
обустраивают прилегающую 
инфраструктуру.

Бе
лТ

А
Бе

лТ
А

ВИТЕБСК ИДЕТ НА РЕКОРД

Ка
др

 в
ид

ео
съ

ем
ки

«Руки вверх» для крепостей на гусеницах выглядят вот так. 
Максим Лихачев (ночная съемка) заранее предупредил, 
что перейдет на нашу сторону.

Площадь Победы в древнем городе 
сделают еще более впечатляющей.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГОСТИ НА ВДНХ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Каждый посетитель па-
вильона «Беларусь» может 
прикоснуться к символу 
Сине окой.

СИМВОЛ МУЖЕСТВА
Любой, кто прилетает 

в минский аэропорт, по пути 
в город не сможет пропустить 
Курган Славы. Мемориал, 
который когда-то создавали 
всей страной, видно издале-
ка. Теперь мимо его макета 
не пройдут и посетители па-
вильона «Беларусь» на ВДНХ. 
Копия памятника появилась в 
центральном холле во время 
Дней Минской области на вы-
ставке. И, возможно, останет-
ся тут надолго.

- Это один из самых узнавае-
мых символов, связанных не 
только с Великой Отечествен-
ной войной, но и в целом с на-
шей республикой. Он вызвал 
огромный интерес у москви-
чей и гостей столицы, хотя 
у нас уже шестой регион пре-
зентуется в рамках выставки. 
Возможно, объект станет по-
стоянно действующим, - рас-
сказал Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой.

Таким символом уже стал 
90-тонный «БелАЗ», не пер-
вый год припаркованный 
у павильона. Он тоже родом 
с Минщины. По популярности 
на ВДНХ автогигант уступа-
ет только колесу обозрения 
«Солнце Москвы».

ВОТ, НОВЫЙ 
ОБОРОТ
Минская область - это Бе-

ларусь в миниатюре. Во всех 
отношениях. И ее централь-
ное положение не только 
географическое, но и эконо-
мическое. Например, торго-
вый оборот с РФ за прошлый 
год составил порядка девяти 
миллиардов долларов  - не 
каждая страна может похва-

статься такими объемами.
- Эталонно успешная рабо-

та! - так охарактеризовал эти 
цифры Государственный се-
кретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев.

Область сотрудничает с 37 
российскими регионами.

- Вы знаете, я не сторонник 
максимального количества 
подписанных соглашений. 
На мой взгляд, важно, чтобы 
они работали. Чтобы между 
руководителями регионов, ес-
ли мы говорим о межрегио-
нальном сотрудничестве, бы-
ла заинтересованность в нем. 
Иногда просто обстоятельный 
разговор между командами 
решает гораздо больше, чем 
формализация всех догово-
ренностей на бумаге, - убеж-
ден председатель Минского 
облисполкома Александр 
Турчин.

Тот же БелАЗ, попав под 
санкции, стал замещать на 
своем конвейере западные 
механизмы российскими 
комплектующими. Плюс раз-
вернул производство новых 
видов техники: беспилотной, 
электрической, на газомотор-
ном топливе.

- Думаю, в следующем году 
от пяти до пятнадцати про-
центов в его портфеле заказов 
будет занимать эта техника, 
а это уже серьезная диверси-
фикация, - считает Дмитрий 
Крутой.

В ПОГОНЕ 
ЗА «БЕЛДЖИ»
Другой хрестоматийный 

пример - БАТЭ. Предприятие 
очень активно включилось 
в программы импортозаме-
щения на российском рынке 
и фактически заместило се-
рьезные сегменты автокомпо-
нентов на конвейерах многих 
заводов - от КамАЗа, ГАЗа до 
«Ростсельмаша» и «Урала».

Еще одно успешное пред-
приятие, которое работает на 

территории Минской обла-
сти, - это «БЕЛДЖИ».

- Сегодня в стоимостном 
выражении объемы произ-
водства у него больше, чем 
у БелАЗа в прошлом году. Да, 
они не дотянули до «Беларусь-
калия», но поверьте, это от-
ставание уже не столь рази-
тельное и большое. Основная 
наша задача была - диверси-
фикация производства, что-
бы сегодня от работы одного 
предприятия не зависела вся 
область. И вот «БЕЛДЖИ» - это 
яркий пример того, как новое 
производство способно, ска-
жем так, опережать лидеров. 
Я хочу сказать без какого-то 
лукавства, что китайские ав-
томобили по качеству уже не 
те, что были десять лет на-
зад, - приводит пример Алек-
сандр Турчин.

На территории Минской 
области реализуется очень 
амбициозный проект  - 
Белорусско-Китайский парк 
«Великий камень», где при-
сутствуют в том числе и рос-
сийские компании.

- Скоро это будет город в 
городе и особая точка роста 
экономики,  - говорит Дми-
трий Крутой.

 ■ Редкие экспонаты 
представили в виде голо-
грамм.

Национальные костюмы, 

выставки и мастер-классы. 

Гостей знакомят с историей, 

богатой культурой и традици-

ями Минщины. На стендах - 

народное достояние: первая 

книга на национальном языке, 

напечатанная в белорусской 

типографии. Рядом миниатю-

ра мемориального памятника 

«Хатынь» - символ стойкости 

народа перед лицом немецко-

фашистских захватчиков.

В белорусской хате «ма-

ляваныя дываны»  - умень-

шенные копии национальных 

ковров, которые до сих пор 

есть почти в каждом сель-

ском доме, феранки из бума-

ги, которые вырезались для 

украшения окон, и, конечно, 

рушники - полотенца с нацио-

нальным орнаментом, здесь 

узоры солнца, земли и богат-

ства, а по краям - сюжетные 

композиции.

Резьба по дереву - дело со-

всем не женское. Но Ксению 
Шашок из Логойска это не 

смущало. Она еще со школы 

любила геометрию, а одна 

из техник  - геометрическая 

резьба. Узоры придумывает 

сама. Можно как просто де-

коративное панно, можно со 

смыслом: использовать бело-

русский орнамент, составлять 

композицию.

Искусством лозоплетения 

владеют многие в Беларуси.

- Это называется «корзина 

белорусская». Работа над ней 

интересна тем, что делается 

она одним простым плетени-

ем. Два кольца, ребра, и я  пе-

реплетаю эти прутья, - рас-

сказывает народный мастер 
Елена Гурецкая.

Правда, плетение корзины, 

по ее словам, это десятая 

часть от всей работы. Осталь-

ное - выращивание материа-

ла, сбор, подготовка, очистка, 

изготовление ленты.

А еще в Москву с Минщины 

привезли музейные экспонаты 

в виде голограмм.

- Выбраны самые редкие 

и необычные предметы, - го-

ворит заведующая отделом 
научно-исследовательской 
работы Минского област-
ного краеведческого музея 
Инна Самович.

Золотой орел  - навершие 

знамени одного из полков 

Наполеона. Или, например, 

золотое височное кольцо - 

уникальный предмет, который 

молодые девушки надевали 

в качестве замочка, чтобы ша-

почка держалась на волосах.

Голограмма, по сути, - это 

тончайшая пленка (всего семь 

микрон - меньше миллиметра). 

На первый взгляд такой экспо-

нат выглядит как обычное чер-

ное стекло, но стоит добавить 

свет, и получается трехмерное 

изображение. Кажется, лишь 

протяни руку - и уникальные 

серьги можно будет приме-

рить.

Рядом копоушка - старинное 

приспособление для чистки 

ушей.

- Но это и оберег в том чис-

ле, потому что у него опреде-

ленное количество отверстий 

определенного диаметра. Де-

вушки носили их в качестве 

украшения, вплетали в косы. 

А еще они использовались как 

мерная ложечка для соли. Ес-

ли вы дорогой гость, вам пред-

ложат чашечку с солью, и вы 

своей малюсенькой ложечкой 

несколько кристаллов зачерп-

нете, пищу посолите. Если не 

предложили, уходите несоло-

но хлебавши, - рассказывает 

Инна Самович.

КОПОУШКИ НА МАКУШКЕ НОУ�ХАУ
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По словам мастера Елены 
Гурецкой, сплести корзину 
просто, куда сложнее 
вырастить и подготовить 
материал для нее.
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Памятник погибшим в Хатыни 
даже в миниатюре не оставит 
никого равнодушным.

Любой праздник 
веселее с песнями 
и танцами.

БЕЛАРУСЬ В МИНИАТЮРЕ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАТРИОТИЧЕСКИЙ ЭКРАН

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Омск на неделю стал сто-
лицей большого кино.

ФЕСТИВАЛЕЙ 
МНОГО, 
ФОРУМ - ОДИН
Николай Бурляев любя на-

зывает свой форум странству-
ющим «Золотым Витязем». 
Потому что он приходил, слов-
но защитник, туда, где в нем 
нуждались. За 33 года кино-
смотр сменил множество мест 
прописки: проходил и в серб-
ском Нови-Саде, и в Придне-
стровье, и в Киеве, по России 
поколесил. Последнее время 
прописался вроде бы в Сева-
стополе, потому что там был 
особенно нужен, но по не за-
висящим от него причинам 
вынужден снова переезжать.

В этом году с местом долго 
не могли определиться. И вот 
высадились на Иртыше. Омск 
второй раз принимает «Золо-
того Витязя», впервые это слу-
чилось еще в 2012-м.

- Вы думаете, что я выбрал 
город. Да не я выбираю, Го-
сподь определяет, - признался 
как на духу президент «Золо-
того Витязя», председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, на-
уке и образованию Нико-
лай Бурляев. - Я вот приехал 
в прошлом году с моими дру-
зьями в омскую филармонию. 
Была встреча с губернатором 
Омской области Виталием 
Хоценко. И я предложил: 
а почему бы нам бы не про-
вести в Омске форум еще раз. 
Обычно губернаторы говорят: 
ну да, надо подумать, прора-
ботать. А тут был ответ от 
Виталия Павловича: «Про-
ведем!» Тут же дал команду, 
и все закрутилось. Более того, 
он мне тогда сказал: а может, 
оставите его в Омске, и мы 
здесь всегда будем проводить? 

Это сложно, потому что наш 
форум подарен Севастополю, 
и на будущий год мы должны 
туда вернуться.

«Золотой Витязь», по словам 
председателя правления 
Союза кинематографистов 
России Никиты Михалкова, 
пережил турбулентные време-
на, тяжелые для нашей куль-
туры и для фестиваля в том 
числе. Но по-прежнему по-
пулярен. Это знак того, что 
форум был востребован и ну-
жен.

- 33 - возраст Христа, когда 
его распяли, а «Золотой Ви-
тязь», опираясь на крестный 
путь Христа, идет дальше, - 
Николай Бурляев как человек 
верующий даже старт меро-
приятия приурочил ко дню 
своего святого - Николая Чу-
дотворца. Вряд ли случайно.

Он признается, что специ-
ально не назвал свое детище 
кинофестивалем:

- Фестивалей полно. А фо-
рум, где вырабатывается 
стратегия государственной 

культурной политики, он та-
кой один. Мы первые 33 го-
да назад начали говорить 
о традиционных духовно-
нравственных ценностях, об 
их сохранении. И теперь это 

стало основой государствен-
ной культурной политики 
и указа Президента России.

ДОЖДИК 
НА ДОРОЖКУ
В программе - 160 конкурс-

ных и 40 внеконкурсных игро-
вых, документальных и ани-
мационных фильмов из 12 
стран. Другое кино, которое 
не показывают в сетевых за-
лах. Сеансы бесплатные.

Отбором программы, по 
словам Николая Бурляева, 
занималась комиссия под ру-
ководством лучшего россий-
ского киноведа Александра 
Семенюка:

- Именно на его плечи это 
все легло - отобрать и стра-
ны, и фильмы. А далее мы 
приглашали наших друзей, 
кому здесь будет комфортно 
и с кем нам будет комфортно 
и омичам.

Несмотря на санкции и по-
пытки вычеркнуть нашу куль-
туру, в Омск приехали гости 
из Германии, Турции, Ирана, 
Сербии.

- То, что на фестиваль при-
езжает такое количество го-
стей из наших дружественных 
стран, это признак качества 
не только нравственно-
го, но и художественного. 
Ведь замечательная мысль, 
плохо исполненная, при-
носит больше вреда, чем 
если бы она вообще не бы-
ла высказана, - откровенно 
признается Никита Михал-
ков.

Открытие не испортила да-
же погода. В начале церемо-
нии, надо же такому случить-
ся, разразилась майская гроза 
с ливнем и градом. А потом 
вдруг она резко прекратилась, 
и снова выглянуло сибирское 
солнышко.

- Такого не было никогда. 
Это впервые. Ну, правда, од-
нажды мы на севере в снеж-
ную пургу проходили по 
красной дорожке. Но и Омск 
запомнится, - убежден Нико-
лай Бурляев.

А с другой стороны, дождик 
на дорожку, пусть и красную, 
это всегда хорошо.

 ■ На форуме покажут фильм 
«Позывной: «Пассажир» о собы-
тиях на Донбассе.

Звезда «9 роты», участник СВО, а те-

перь и министр культуры Северной 

Осетии Сослан Фидаров свой выбор 

давно уже сделал. В Омск он привез 

картину «Позывной: «Пассажир» о со-

бытиях в Донбассе, в которой и сам 

сыграл одну из ролей. Сослан Фидаров 

сам всего пять дней как вернулся от-

туда. Был в Мариуполе, по-прежнему 

поддерживает свою родную «пятнаш-

ку» (Интернациональная бригада, в том 

числе состоящая из выходцев с Кав-

каза, которая сражается в Донбассе 

с 2014-го. - Ред.).
- Почему так мало художественных 

фильмов о Донбассе? - интересуемся 

у него.

- Ну, все еще впереди. Люди готовят-

ся, пишут. Уверен, будет много филь-

мов у нас про Донбасс обязательно.

В ближайшем будущем он снова пла-

нирует отправиться обратно на пере-

довую.

- А как же министерский костюм?
- Пока, в сегодняшних реалиях, 

 придется уделить больше времени 

фронту.

Фестиваль он поддерживает.

- Я считаю, что проводить такие ме-

роприятия необходимо. И чем их будет 

больше, тем лучше, потому что сегодня 

наша страна объединяется, и это очень 

правильно. Мы должны быть единым 

организмом.

Новое время рождает и новых 

 героев.  Нынешняя военная теле-

журналистика - это тоже искусство. 

Поэтому еще одно важное событие 

в программе  кинофорума - награж-

дение военкоров Григория Вдовина 
и  Сергея  Зенина золотыми меда-

лями имени Юрия  Левитана «За вы-

дающийся вклад в телерадиожурна-

листику».

 ■ Россию из мирового кинемато-
графа не выкинуть и не стереть 
из прошлого.

Кинорежиссер из Германии Виль-
гельм Домке-Шульц хоть и не гово-

рит по-русски - наш человек. Снял 

несколько душераздирающих доку-

менталок про Донбасс, про трагедию 

2 мая 2014 года в Одессе. Прилетел 

в Омск вместе с женой. Оба обвешаны 

фотокамерами, снимают каждый шаг 

на сибирской земле. Приехали они 

сюда, по их словам, без страха быть 

непонятыми в родной стране.

- Мне очень важно подчеркнуть, что 

политика, которую сейчас ведет Герма-

ния по отношению к России, исходит от 

элиты. Это не мнение народа. Журна-

листы стараются рассказывать правду 

о том, что происходит, но подвергаются 

репрессиям, поэтому люди покидают 

Германию. Многие мои друзья пере-

ехали жить в Москву, - рассказал он.

Профессор Стамбульского универ-

ситета Мармара - одного из старейших 

в стране, кинорежиссер, сценарист, 

актер Семир Асланюрек убежден, что 

не только политика, но и современные 

фильмы будто направлены на то, что-

бы стирать сознание прошлого:

- Самое сложное - это говорить ис-

тину. Последние фильмы, которые 

снимаются, ни о чем не говорят. Мне 

кажется, таким образом стирается со-

знание прошлого. Россия - это под-

страховка мира во всем мире.

Народный артист России Игорь 
Скляр сравнил «Золотого Витязя» 

с воином за добро и свет, исходящие 

с экранов кинотеатров страны:

- Это наша история, наша любовь 

и, естественно, наша борьба. Пото-

му что жизнь человеческую без борь-

бы представить сложно. И «Витязь» 

в этом смысле очень хорошее, нет, не 

оружие, скорее что-то надежное, что 

стоит за спиной.

ПОКА МЫ ЕДИНЫ ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИВОИНЫ ДОБРА ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ
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«ВИТЯЗЬ» БЕЗ СТРАХА И УПРЕКА«ВИТЯЗЬ» БЕЗ СТРАХА И УПРЕКА

На недельку до второго: Игорь Скляр 
из Питера уехал в Омск.

Кто с мечом к нам придет, тот от меча и погибнет: 
актеры из Иркутска исполнили фрагмент 
спектакля об Александре Невском.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

ВОССТАНОВИЛИ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Именно благородству в самом вы-

соком смысле этого слова. Не просто 

дежурным рукопожатиям, предусмо-

тренным строгим регламентом, а на-

стоящему рыцарству. Атлеты даже 

жертвуют порой собственным триум-

фом ради торжества справедливости.

Беспрецедентный случай был не-

давно на наших глазах на Спарта-

киаде сильнейших. Она проходила 

в России. Белорусские спортсмены 

участвовали вне зачета. И даже если 

сябры попадали в призеры, меда-

лей им не вручали, только сувени-

ры. Справедливость решили вос-

становить биатлонисты из команды 

Башкортостана. На финише они бы-

ли четверыми, тогда как третий ре-

зультат показала сборная Синеокой. 

Однако на церемонии  награждения 

сябрам пришлось стоять в стороне 

от пьедестала. И тогда башкирские 

 спортсмены сделали то, что в мире 

до них еще никто не делал. Спустив-

шись с  подиума, они подошли к бе-

лорусам, сняли с себя и надели им 

на шеи бронзовые медали, которые 

только что получили:

- Это ваши награды, ребята.

Капитан союзной команды Антон 

Смольский назвал поступок 

россиян по-настоящему че-

ловечным и трогательным. 

И добавил:

- Я на их месте посту-

пил бы так же.

Никто и не сомне-

вается. Ведь в со-

стязаниях наших 

спортсменов должна 

побеждать не только 

дружба, но и справедли-

вость.
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ДОТОЛКАЛ ДО ПЬЕДЕСТАЛА
Показательный случай, но уже не с наши-

ми, произошел как-то на соревнованиях по 

легкоатлетическому кроссу. Главным пре-

тендентом на победу считался кениец Абель 
Мутаи. Он лидировал всю дистанцию. Но 

потом случился казус - не заметил финиш-

ную черту. И решив, что уже ее пересек, 

остановился от нее в нескольких метрах 

и как ребенок начал радоваться своей по-

беде. И тут его нагнал испанец Иван Анайя. 

Он спокойно мог обойти ротозея-кенийца 

и стать триумфатором. Но испанец сделал 

то, чего от него никто не ожидал, - дотолкал 

шляпу-соперника до финишной ленточки 

впереди себя, чтобы тот одержал заслужен-

ную победу.

- Ничего особенного, я всего лишь сделал 

то, что должен был, - скромно объяснил свой 

благородный поступок испанец.

СПАСЛИ 
УТОПАЮЩЕГО
А девушки-яхтсменки Анаста-

сия Гусева и Яна Стоколесо-
ва спасли утопающего, пожерт-

вовав путевкой на Олимпиаду. 

В разгар отборочной регаты они 

услышали крик над водой. И тут 

же повернули судно в ту сторо-

ну. Спасенным, как ни странно, 

оказался… тренер по парусному 

спорту! Вышел в море на своей 

яхте, но попал на крутую вол-

ну, выбросившую его за борт. 

Они вытащили бедолагу из воды 

и развернулись в сторону бере-

га - спасенному срочно требо-

валась медицинская помощь. 

Поездка на Олимпиаду - тю-тю. 

Но жизнь человека дороже  на-

град. Для наших спортсменов 

этот принцип незыблем.

Ал
ек

са
нд

р 
Ф

ЕД
О

РО
В/

ТА
СС

КОВАРНАЯ СЕТКА
 ✔ В футболе автором, пожалуй, само-

го благородного поступка стал капитан 

сборной СССР и московского «Спартака» 

Игорь Нетто. И не в каком-нибудь «про-

ходняке», а в решающем матче группового 

этапа ЧМ-1962 в Чили. Играли с Уругваем. 

Счет 1:1. Уругвайцы давят. И вот в одной 

из редких контратак Игорь Численко по-

сылает мяч в их ворота. Правда, «пятни-

стый» залетел туда сквозь боковую сетку. 

Видеоповторов тогда не было. И судья 

засчитал гол. Тогда Игорь Нетто сам по-

дошел к чужим воротам и показал арбитру 

дыру в сетке, сквозь которую юркнул мяч. 

После чего гол был отменен.

Далеко не каждый на месте нашего ка-

питана решился бы на такой поступок. 

Вспомните хотя бы пресловутую «руку Бо-

га» от Марадоны. Ведь Нетто мог и  смол-

чать, а потом легко перевести все стрелки 

на арбитра. Но это не наш метод. Тем 

более что сборная СССР все-таки забила 

и вышла из группы в плей-офф. Вышла 

по-спортивному честно.

 ✔ Уже в наши дни как настоящий рыцарь 

поступил нападающий московского «Тор-

педо» и сборной России Игорь Семшов. 

Играли со «Спартаком». На табло горели 

«нули». «Торпедо» в атаке. И мяч после 

сильнейшего удара попадает в лицо за-

щитнику красно-белых. Тот в нокдауне 

падает на газон. Мяч отскочил к Семшову, 

который спокойно мог вогнать его в  сет-

ку. Игорь же вместо этого, увидев, что 

соперник получил травму, выбил мяч за 

боковую линию. «Торпедо» тогда проигра-

ло. Но Семшов не услышал от партнеров 

ни слова упрека. Наоборот, поддержали 

его благородный поступок.
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КОГДА ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ «ЗОЛОТА»
ПРОМАХ В ПОЛЬЗУ 
БЛАГОРОДСТВА
Вообще, примеров честной игры, в спорте 

этот принцип называется Fair Play, немало 

в исполнении  отечественных  спортсменов.

Так, в 2018 году на этапе Кубка мира по 

биатлону развернулась нешуточная борьба 

за серебряную медаль между белоруской Да-
рьей Домрачевой и итальянкой Доротеей 
Вирер. На последнем круге перед финишем 

Домрачева случайно выбила палку у сопер-

ницы. Казалось, судьба награды предре-

шена. С одной палкой в руках итальянка ни 

за что не смогла бы обойти белоруску. Но 

вместо того чтобы рвануть в одиночестве 

за «серебром», Домрачева притормозила 

и пропустила соперницу вперед.

Настольный теннис. На престижном между-

народном турнире в финале играли наши 

ребята - россиянин Алексей Смирнов и бе-

лорус Владимиром Самсонов. В решаю-

щей партии при счете 14:13 в свою пользу 

Смирнов сделал мощную финальную по-

дачу, и шарик задел самый краешек сто-

ла. Белорус прекрасно видел, что судья 

накосячил, и сам исправил его ошибку. 

При своей подаче специально про-

бил мимо стола и тепло по-

здравил Смирнова с заслу-

женным успехом. В итоге 

россиянин получил 

главный приз турнира, 

а  белорус  - 

п р е м и ю 

Fair Play 

от Между-

н а р о д н о г о 

олимпийского комитета.

 ■ В спорте, как и в жизни, всегда 
есть место благородству.

Подготовил Борис ОРЕХОВ.
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Капитан команды Башкортостана Антон Бабиков (слева) только что 
вручил свою медаль белорусскому коллеге Антону Смольскому. 

Владимир Самсонов: и в маленьком теннисе 
есть герои с большой буквы

Дарья Домрачева сильно переживала 
за свой финишный промах.

Услышав крики о помощи, 
девушки не задумываясь 
изменили курс корабля, 
забыв про Олимпиаду.

Игорь Семшов мог запросто 
вогнать мяч в ворота «Спартака», 
но поступил по-джентльменски.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Минкус» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Возрождение. Я. Купала» (12+)
13.10 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ВСТРЕТИМСЯ 

У ФОНТАНА» (6+)
23.45, 04.40 «Фабрика кино

(с субтитрами)» (12+)
00.45 «Что в имени... Несвиж» (12+)
05.15 «Городской роман. Слоним - 

Торжок» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (16+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Ваганова» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... Гомель» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+)
14.40, 23.45, 04.40 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Культ культуры» (12+)
22.15, 03.10 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» 

(12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Иванов» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... Борисов» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
14.40, 23.45, 04.45 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «НАЙТИ 

И ОБЕЗВРЕДИТЬ» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Сахновская» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение. Несвиж» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ПРОГУЛКА 

ПО ПАРИЖУ» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. Якобсон 

(12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Возрождение. Прилуки» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... Полоцк» 

(12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 

(12+)
15.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ 

ГЕРОЯ» (16+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Боевая машина». Мультфильм 
(6+)

06.20 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста - ясна сокола». 
Мультфильм (0+)

06.35 «ЗАБЫТОЕ ЧУДО» (6+)
08.10, 14.50 «Карта Родины. 

Владимирская область 
(с субтитрами)» (12+)

08.50 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.50 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.35 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
16.35 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гамалеи» 
(12+)

17.20 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
19.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Малькевича» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00, 03.00 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
23.00 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Игрушка». Мультфильм (0+)
06.10 «Нянюшкины сказки». 

Мультфильм (0+)
06.20 «Рондо-каприччиозо». 

Мультфильм (6+)
06.35 «Гусятница у колодца». 

Мультфильм (6+)
06.45 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
07.00 «Мышка». Мультфильм (0+)
07.10 «Данте. Беатриче». Мультфильм 

(6+)
07.25 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
07.40 «Новогодний калейдоскоп». 

Мультфильм (6+)
07.55 «Хрюша». Мультфильм (0+)
08.15, 15.00, 05.15 «Карта Родины. 

Гомельская область 
(с субтитрами)» (12+)

09.00, 15.45 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» 
(6+)

10.00, 16.45 «Где же Тунгусский наш 
метеорит?» (12+)

10.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
17.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ ДЕВУШКИ» 

(12+)
19.00 «Наши люди. Александр Коц» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ 

ГОЛОВЕ» (12+)
23.05 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
01.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

7 июня 8 июня 9 июня

3 июня 4 июня 5 июня 6 июня

Юлия НОВИЦКАЯ

У всех космонавтов и астро-

навтов, работающих на Меж-

дународной космической 

станции, ежедневно проходят 

обязательные утренние и ве-

черние конференции с нашим 

и американским Центрами 

управления полетами. Обыч-

но каждая такая конференция 

занимает полчаса.

Управление полетом МКС 

осуществляется из двух 

Центров: российским сег-

ментом - из ЦУП-М, который 

расположен в подмосковном 

Королеве, американским - из 

ЦУП-Х в Хьюстоне. Работу 

входящих в состав станции 

лабораторных модулей - ев-

ропейского «Коламбуса» 

и японского «Кибо» - контро-

лируют Центры управления 

Европейского космического 

агентства в Германии и Япон-

ского агентства аэрокосмиче-

ских исследований в Японии.

За годы полета МКС из-за 

чрезвычайных обстоятельств 

в США трижды все управле-

ние станцией передавалось 

в Россию. Хьюстонский ЦУП 

вынужден был прекратить 

работу:

1. Из-за угрозы террори-

стических актов в свя-

зи с трагическими событиями 

11  сентября 2001 года.

2. 3 октября 2002 года, 

когда через штат Те-

хас проходил ураган «Лилли».

3. С 22 по 27 сентября 

2005 года  - самый 

длительный случай. Тогда 

на Техас надвигался ураган 

«Рита». Персонал ЦУП-Х 

американцы эвакуировали, 

в том числе и работающую 

там группу российских спе-

циалистов.

Учитывая, что ураганы для 

Техаса не редкость, в 2008 

году американцы оборудо-

вали для программы МКС 

 резервный ЦУП. Тем не менее 

в июле прошлого года в Хью-

стоне были проблемы - от-

рубили электричество, про-

пала связь с астронавтами. 

Общались через российские 

каналы.

Работу станции контролиру-

ют ежесекундно. Космонавты 

и астронавты на орбите согла-

совывают все свои действия. 

И не только. С Земли много 

чем управляют. Так, если 

нашим космонавтам станет 

жарко в российском сегменте 

или они начнут замерзать, то 

температуру им тоже отрегу-

лируют отсюда.

ХЬЮСТОН, 

У НАС ПРОБЛЕМЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Евгений Давутов беседует с военным экспертом 

Константином Сивковым. Темы: гибель Раиси, 

признание Палестины, создание санитарной зоны 

вокруг Харьковской области.

Владимир Путин с официальным визитом посте-

лил Минск. По итогам встречи они с Александром 

Лукашенко дали совместную пресс-конференцию. 

Ее полную запись предлагаем вашему вниманию.
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СТЕПАНОВА

 ■ Амфитеатр на 1,2 тысячи 
мест в Новом Херсонесе от-
кроет зрителям свои двери 
уже этим летом.

1.  ПОБОЛЕТЬ 
НА АНТИЧНОМ 
СТАДИОНЕ

На территории историко-

археологического парка по-

строили театральную площад-

ку в виде античного стадиона. 

Это уникальное сооружение, 

не имеющее аналогов в Рос-

сии. Назвали его «Грифон 

Арена» - в честь мультиме-

дийного спектакля, который 

показывали на территории 

«Херсонеса Таврического» 

с 2019 года.

Здание получилось впе-

чатляющим. Ротонды амфи-

театра, центральную часть 

и лестницы украсила подсвет-

ка. На трибунах - сиденья из 

лиственницы. На фасадах, по-

мимо барельефов с события-

ми из истории, увековечили 

театры Крыма и Севастополя, 

в том числе будущий театр 

оперы и балета на мысе Хру-

стальном.

2. УВИДЕТЬ 
КРЕЩЕНИЕ 

КНЯЗЯ ВЛАДИМИРА
Театральная площадка ста-

нет частью музея Крыма и Но-

вороссии. Их свяжут не толь-

ко архитектурные решения, 

но и  тематика мероприятий. 

В репертуаре будет много исто-

рических постановок. Самый 

главный спектакль, конечно же, 

легендарный «Грифон». Пред-

ставление с мультимедийны-

ми эффектами уже посмотрели 

больше пятидесяти тысяч жите-

лей и гостей Крыма. В новом 

сезоне - новые спецэффекты, 

актеры, трюки и реалистичные 

бои.

На трех сценах одновре-

менно под лучами восьмиде-

сяти прожекторов сказочный 

Грифон - символ Херсонеса, 

исторического предшествен-

ника Севастополя, провожа-

ет главных героев и зрителей 

спектакля по древнему городу. 

Скифские набеги, крещение 

князя Владимира Святослави-

ча, ордынцы, уничтожившие 

город и превратившие Крым 

в невольничий рынок, севасто-

польцы, не сдавшие город вра-

гу ни в XIX, ни в XX столетии. 

Под открытым небом оживают 

герои прошлых лет.

3. ПОМОЧИТЬ НОГИ 
В ПОДЗЕМНОЙ РЕКЕ

На территории нового Херсонеса ар-

хеологи нашли подземное русло реки, 

которое затем вывели на поверхность. 

А на месте раскопок - крупное захоро-

нение героон.

Так называют античное святилище, ме-

сто погребения героя. Ученые предпола-

гают, что открыли захоронение одного 

из первых градоначальников Херсонеса.

Назвать реку в честь сенсационной 

находки предложил митрополит Тихон. 

Артефакты с места раскопок и плиту с за-

хоронения можно будет увидеть в экс-

позиции нового музея. Сейчас у реки 

обустраивают прогулочные зоны, мост.

4. ИЗУЧИТЬ ЛЕТОПИСЬ 
НОВОРОССИИ

Херсонес основали в 424 - 421 годах 

до нашей эры как греческую колонию. 

Это была типичная для того времени 

крепость, окруженная полями. Весь 

Гераклейский полуостров был разбит 

на сельскохозяйственные наделы, 

принадлежавшие местным жителям. 

Развалины усадеб, построенных в эту 

эпоху, частично сохранились до на-

шего времени.

История города очень богата событи-

ями. Чего и кого здесь только не было - 

уж больно земли лакомые. И скифы, 

и римляне, и славяне, и крестоносцы, 

и даже турки. О событиях прошлого 

можно будет узнать в музее Крыма 

и Новороссии - он станет лучшим учеб-

ником по истории края. И откроется 

уже 28 июля.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
«ГРИФОН АРЕНУ»

5. ВОСХИТИТЬСЯ ЛАНДШАФТАМИ
В историко-археологическом парке Херсонес Тав-

рический провели реставрацию оборонительных стен, создали 

новые экспозиции под открытым небом и смотровые площад-

ки, установили мультимедийные павильоны и стенды. Проект 

очень масштабный. Там запланировали международный архео-

логический центр, ландшафтный парк, туристический центр, 

всевозможные музеи, а также реконструированный квартал 

древнего города. Будет очень познавательно!

Амфитеатр станет и общественным пространством, которое 

можно будет посетить в свободное от показов время. Погулять, 

пофотографироваться, проникнуться атмосферой.

Здесь появятся живописные 
прогулочные зоны.

Впечатляет не только 
архитектура, 
но и техническое 
оснащение.

Красота, аж дух 
захватывает!

Исторические спектакли 
имеют огромный успех.
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